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Динара Куатова

В предварительных итогах первой пя-
тилетки индустриализации наме-
тились положительные тенденции. 

Удовлетворительную оценку результатам 
ГПФИИР-1 дал глава государства Нурсул-
тан Назарбаев. В ходе совещания в Астане 
по вопросам развития этой госпрограм-
мы президент Казахстана по традиции в 
режиме телемоста запустил новые пред-
приятия, озвучил замечания и поручения 
правительству. 

«Первые итоги 2014 года принципи-
ально очень значимы для нас. Главный 
результат полугодия заключен в простой 
истине – Казахстан набирает требуемую 
динамику экономического роста. Это 
очень важно, особенно если учесть, что 
рост мировой экономики идет медленно», 
– подчеркнул Нурсултан Назарбаев. 

Озвучивая отчет, вице-премьер-ми-
нистр, министр индустрии и новых тех-
нологий РК Асет Исекешев сообщил, что 
из 12 основных индикаторов по 10 наблю-
дается запланированный рост к уровню 
2008 года. Так, реальный прирост ВДС 
обрабатывающей промышленности со-
ставил 24,5%, инновационная активность 
предприятий выросла вдвое, энергоем-
кость ВВП снизилась с 2008 по 2012 год 
на 13,6%, (при плане снижения на 10 % от 
уровня 2008 года).

При позитивной оценке осуществления 
индустриальной программы глава РК все 
же отметил, что пока эти тенденции не 
отразились на структуре казахстанской 
экономики. Замедлился рост обрабаты-

вающей  промышленности, удельный вес 
которой в структуре ВВП снизился с 11,3% 
в 2010 году и до 10,9% в 2013 году. «Экспер-
ты отмечают, снижение несырьевой доли 
экспорта страны с 30 до 20%. Это при том, 
что в добывающей промышленности не 
было значительного роста», – сказал пре-
зидент  Казахстана.

Кроме того, в стране не созданы в нуж-
ном объеме инновационные проекты, 
которые могли бы дать толчок индустри-
ализации. «Мы не смогли создать кри-
тическую массу успешных современных 
технологий. Проектов, которые послу-
жили бы стартовой площадкой для инду-
стриальной революции и стали бы ядром 
целой отрасли вокруг себя. За исключе-
нием некоторых – машиностроение у нас 
хорошо развивается, и вокруг него могут 
возникнуть такие вещи, химическая про-
мышленность. По остальным нам придет-
ся работать», – заявил глава государства. 

Нурсултан Назарбаев сказал о необ-
ходимости развития обрабатывающей 
отрасли. В частности, по его словам, в РК 
нужно больше внимания уделять легкой 
промышленности, которая в настоящий 
момент находится в состоянии стагнации. 
Также он напомнил о важности аграрного 
сектора, в котором РК имеет большие воз-
можности по переработке  сырья и экспор-
та продукции.

В условиях интеграционных процессов 
казахстанским предпринимателям сле-
дует уже сейчас налаживать связи и вы-
ходить на рынки стран-партнеров по Та-
моженному союзу, не дожидаясь момента, 
когда начнет функционировать Евразий-

ский экономический союз. «Важную роль 
суждено сыграть интеграционным про-
цессам и международному сотрудниче-
ству. С начала будущего года реальностью 
станет Евразийский экономический союз. 
Это перспективное пространство для ини-
циативных отечественных предприни-
мателей, которым мы должны воспользо-
ваться», – отметил Нурсултан Назарбаев. 

Для динамичного старта второй инду-
стриальной пятилетки, до конца года ка-
бинету министров предстоит завершить 
все подготовительные работы к ГПФИ-
ИР-2, которая намечена на 2015-2019 годы.  

По информации министра экономики 
и бюджетного планирования РК Ерболата 
Досаева, во вторую пятилетку индустри-
ализации планируется вложить 6,6 трлн 
тенге. Со второй половины текущего года 
будет начата активная работа с целевыми 
иностранными инвесторами и между-
народными финансовыми организаци-
ями по реализации  следующего этапа 
госпрограммы ФИИР. «Из общего объема 
инвестиций порядка 6,6 трлн тенге на ре-
ализацию ГПФИИР-2, шесть трлн тенге 
планируется привлечь за счет инвестиций 
квазигосударственного и частного секто-
ров. Бюджетное финансирование соста-
вит порядка 650 млрд тенге,  в том числе за 
счет 1 трлн тенге, выделяемых из Нацфон-
да», –  сообщил глава Минэкономики РК. 

Таким образом, будет реализован под-
ход «финансового рычага», предусматри-
вающий привлечение на каждый тенге 
государственных инвестиций минимум 
4 тенге частных инвестиций, резюмиро-
вал он.

Проблема ПФИИР в отсутствии 
современных технологий

Россия будет 
защищаться  
от украинского 
импорта без 
Казахстана

В РК 70% 
бизнесменов  
не имеют   
POS-
терминалов

Олег Беляев 
о проблемах 
отечественной 
транспортной 
логистики
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КАЗАХСТАН 
РАТИФИЦИРОВАЛ 
СОГЛАШЕНИЕ  
С МБРР

Президент РК Нурсултан Назарбаев под-
писал Закон Республики Казахстан «О ра-
тификации Соглашения о займе (Проект 
институционального укрепления сектора 
правосудия) между Республикой Казахстан 
и Международным Банком Реконструкции и 
Развития», сообщает пресс-служба Акорды. 
В соответствии с соглашением Международ-
ный Банк Реконструкции и Развития предо-
ставляет Казахстану заем на сумму 36 мил-
лионов долларов на финансирование проекта 
институционального укрепления сектора 
правосудия. Срок погашения займа – 15 лет, 
включая 5-летний льготный период. Софи-
нансирование займа из республиканского 
бюджета – $23,9 млн. (ИА «Новости-Казах-
стан») 

КАЗАХСТАНСКИЙ 
СКРИПАЧ  
ПОЛУЧИЛ  
ПРЕМИЮ 

Первая премия VIII московского Между-
народного юношеского конкурса имени 
Чайковского по специальности «скрипка» 
присуждена Руслану Турунтаеву из Казах-
стана, объявил в Большом зале консерва-
тории после финала член жюри, Народный 
артист СССР Эдуард Грач. Вторая премия у 
Романа Решеткина (Россия - Франция) и Су 
Бин Ли( Республика Корея). Третья премия 
присуждена Наине Кобзаревой (Россия) и 
Юмин Со (Республика Корея). Четвертой 
премии удостоен Вей Жан (Китай). Специ-
альный приз за лучшее исполнение сонаты 
Моцарта, учрежденный маэстро Сергеем 
Кравченко, присужден скрипачке Хаян Ли 
(Республика Корея). Специального приза за 
виртуозное исполнение удостоен Равиль Ис-
лямов (Россия). Приз Международного бла-
готворительного фонда Владимира Спива-
кова - скрипка - подарен Роману Решеткину. 
«Выступать на сцене Большого зала Москов-
ской консерватории - событие, праздник в 
жизни юных музыкантов. На конкурсе много 
талантливых скрипачей. Уровень состязания 
в целом высокий. Но я хотел бы пожелать 
юным исполнителям и их педагогам больше 
обращать внимания не только на технику, но 
и на музыкальность. Важно понимать, что 
ты играешь», – цитирует ИТАР-ТАСС члена 
жюри конкурса Гайка Казазяна (Армения). 
(ИА «Новости-Казахстан»)
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

АЙНУР  
САРСЕНБАЕВА

назначена начальником управления 
культуры, архивов и документации 
Павлодарской области

АСЫЛБЕК ДУЙСЕБАЕВ
назначен первым заместителем аки-
ма Карагандинской области

ГАЛИ ИСКАЛИЕВ
назначен заместителем акима Ак-
тюбинской области

ДУЛАТ АХМЕТЖАНОВ
избран членом правления АО «Баян 
Сулу»

НУРЛАН АУБАКИРОВ
назначен акимом  
Караганды

РАХМЕТ БАЗЫЛОВ
назначен начальником департамен-
та по исполнению судебных актов 
Карагандинской области

РОЗА КЕМАЛОВА
назначена первым заместителем 
акима Актюбинской области

РУСЛАН 
ДЖАМАНКУЛОВ

избран членом правления АО «Те-
мирбанк»

ТИМУР САДЫКОВ
избран заместителем председателя 
правления АО «Баян Сулу»  

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Динара Куатова

Казахстан и Беларусь не поддержали 
предложение России ввести единые 
защитные таможенные пошлины 

для украинского импорта после подписа-
ния Украиной соглашения об ассоциации 
с Европейским союзом.

Напомним, 27 июня в Брюсселе Украи-
на, Молдова и Грузия подписали Соглаше-
ние об ассоциации с Европейским союзом.

1 ноября текущего  года  согласно до-
кументу Украина и ЕС начнут реализацию 

договоренностей в сфере торгово-эко-
номических взаимоотношений. С этого 
момента Украина будет вводить беспош-
линный режим на несколько групп това-
ров для ЕС, на что, по оценкам экспертов, 
потребуется 10-15 лет. Стоит отметить, 
Европейский союз уже обнулил пошлины 
для некоторых категорий украинской про-
дукции.

Открытость рынка Украины для евро-
пейских товаров может оказать давление 
на российский рынок. Чтобы продукция 
ЕС не хлынула на рынок, пошатнув чув-

ствительные позиции, и не ударила по на-
циональным отраслям, РФ намерена вве-
сти защитные таможенные пошлины для 
украинского импорта.

Однако делать это Россия будет в одно-
стороннем порядке. Так как на совете 
Евразийской экономической комиссии 
Казахстан и Беларусь отказались под-
держать предложение России о введении 
единого таможенного тарифа в торговле с 
Украиной.

«Казахстан и Беларусь не присоедини-
лись к этому решению, то есть решение со-
вета не было принято. В итоге российская 
сторона в одностороннем порядке приня-
ла решение о применении таможенного 
тарифа при торговле с Украиной. Это до-
статочно уникальный случай. Впервые в 
истории СНГ», – отметил Рахим Ошакбаев, 
заместитель председателя правления На-
циональной палаты предпринимателей 
РК, на пресс-конференции в Службе цен-
тральных коммуникаций.

Несмотря на выход Украины из зоны 
свободной торговли СНГ, страна остается 
важным стратегическим партнером для 
Казахстана. С начала функционирования 
Таможенного союза совокупная торговля 
между РК и Украиной показывает увели-
чение экспорта в три раза. При этом Ка-
захстан с пониманием относится к аргу-
ментам российской стороны, подчеркнул 
заместитель председателя правления 
Национальной палаты предпринимате-
лей РК. 

Но есть опасения, что украинские то-
вары могут поставляться беспошлинно в 
Россию через Беларусь. «Таким образом, 
это будет стимулировать Россию для по-
иска форм квазиконтроля передвижения 
этих товаров. Несмотря на то, что у нас в 
рамках ТС, ЕАЭП  и подписанного дого-
вора о ЕАЭС принципиально запрещены 
любые формы контроля передвижения 
товаров», – выразил опасения Рахим 
Ошакбаев.

Гульнур Оразымбетова

I Форум общенационального движения 
«Казахстан-2050» в Астане посетили бо-
лее 400 делегатов. По словам председа-

теля совета движения Даната Жумина, та-
кой резонанс наглядно показал, что люди 
разных возрастов и профессий в 2050 году 
хотят жить в одной из 30-ти развитых 
стран мира.

С приветственной речью к участникам 
выступил заместитель руководителя ад-
министрации президента РК Баглан Май-
лыбаев. «Мне особо приятно отметить, 
что целый ряд важных для всего общества 
проектов реализован активистами движе-

ния. Как подчеркнул глава государства, 
«Стратегия позволяет решать вопросы 
ежедневной жизни людей». Наша главная 
цель – к середине века стать одной из 30-
ти самых развитых стран мира. Для всего 
мира реализация Стратегии-2050 будет 
означать появление в лице нашей страны 
еще одного сильного, предсказуемого и 
надежного партнера в международных де-
лах», – отметил он.

Напомним, что идея создания движе-
ния принадлежит президенту РК Нурсул-
тану Назарбаеву. 29 ноября 2013 года глава 
государства высказал эту инициативу на 
юбилейном форуме международной сти-
пендии «Болашак»: «Стратегия «Казахстан 

2050» – это наша национальная идея в ХХI 
веке, она определяет великие ценности, 
цели, к которым стремится наш народ…»

Рассказать о своих достижениях на фо-
рум были приглашены руководители го-
сорганов, известные предприниматели и 
общественные деятели.

Так, председатель совета директоров 
BI-GROUP Айдын Рахимбаев,  выступая на  
съезде, заметил, что в рамках ЭКСПО-2017  
его компания победила в международном 
конкурсе на застройку «Зеленого квар-
тала» в Астане. BI-group презентовала 
президенту РК проект, созданный в кон-
сорциуме с компаниями AEDAS (Велико-
британия) и AECOM (Австралия). Особен-

ности проекта – новейшие технологии 
энергосбережения и современный подход 
к экологической ответственности. К при-
меру, некоторые американские стройма-
териалы и инженерные решения позволя-
ют уже сейчас строить столичные  дома, в 
которых тепло от человеческого тела ис-
пользуется как основной элемент для по-
лучения энергии. Он акцентировал свое 
внимание на том, что наши бизнесмены 
ничем не хуже иностранных, просто нуж-
но какое-то  время, чтобы они встали на 
ноги.

Не менее интересным было выступле-
ние председателя правления «БТА банка» 
Магжана Ауэзова. В качестве примера он 
рассказал об успехе банковской системы 
Руанды и Конго. В этих странах большин-
ство жителей освоили банковские тер-
миналы бесконтактного обслуживания. 
Насколько быстро казахстанцы придут к 
такого рода сервису – пока сказать сложно, 
но, к примеру, объединение сети банко-
матов «Казкоммерцбанка» и «БТА банка» 
будет способствовать развитию таких опе-
раций. По его мнению, экономия за счет 
отмены дополнительной комиссии при 
снятии наличных в банкоматах клиента-
ми Казкома в сети БТА и, наоборот, соста-
вит свыше 100 тенге за одну транзакцию, а 
в общем по республике эта сумма составит 
до 11млрд тенге.

Поднимали дух собравшихся и моло-
дые участники движения. Так, Шолпан 
Байболова рассказала о проекте «Ребенок 
должен жить в семье». Ее призыв в свобод-
ное от работы время приходить в детдома 
и брать опекунство над маленькими соот-
ечественниками поддержали все участни-
ки. И таких животрепещущих тем было 
много. К примеру, делегаты  – блогеры и 
журналисты – договорились больше рас-
сказывать об обычных людях труда, а не 
о высокооплачиваемых менеджерах боль-
ших корпораций.

Россия будет защищаться  
от украинского импорта  
без Казахстана

Добиться можно сообща
В Астане прошел I Форум общенационального движения «Казахстан-2050»
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СУД ЛОНДОНА 
ЗАПУТАЛСЯ 
В ИСТОРИИ С 
АКТИВАМИ АБЛЯЗОВА

Вопросы возникли в связи с показаниями 
украинского предпринимателя Сергея Тищен-
ко. Высокий суд Лондона, где продолжаются 
разбирательства по «делу БТА Банка», в рамках 
которого расследуется хищение более 6 млрд. 
долларов, указал на имеющиеся пробелы в 
истории со складскими комплексами «Лого-
парк «Пышма» в Екатеринбурге и «Логопарк 
Толмачево» в Новосибирске. Вопросы, как 
следует из судебных документов, имеющихся 
в распоряжении РАПСИ, возникли в связи с по-
казаниям украинского предпринимателя Сер-
гея Тищенко. Их правдивость лондонский суд 
ставит под сомнение. Тищенко заявлял, в част-
ности, что складские комплексы были перере-
гистрированы на подконтрольные ему компа-
нии в 2013 году и помощь ему в этом оказали 
некие московские юристы, имена которых биз-
несмен не раскрывает. Однако вскоре после 
этого он якобы потерял контроль над компани-
ей, в управлении которой находились склады, 
и она отошла бывшему председателю совета 
директоров БТА Банка Мухтару Аблязову. По-
пытка рейдерского захвата, как следует из су-
дебных материалов, имела место, пока бывшая 
супруга бизнесмена находилась под арестом 
в РФ. Будучи российским юристом Аблязова, 
Елена Тищенко была задержана в августе 2013 
года по подозрению в легализации незаконно 
полученных средств в рамках «дела БТА Бан-
ка». Ей вменялось мошенничество в составе ор-
ганизованной группы в особо крупном разме-
ре, но в конце 2013 года она была освобождена. 
Тищенко объяснил свой интерес к складским 
комплексам арестом бывшей супруги, которой 
он хотел помочь. Однако уточнять все обстоя-
тельства истории со складскими комплексами 
он не стал. Более того, суд установил много-
численные расхождения в его показаниях. «Г-н 
Тищенко, очевидно, не смог должным образом 
ответить на критические замечания, выска-
занные банком, особенно касательно скла-
дов…», – говорится в судебных документах. 
Между тем в сентябре 2013 года суд санкцио-
нировал обыск у Тищенко, который прошел в 
его доме в городе Вейбридж, графство Суррей, 
а также его офисе в Лондоне. Позже по заявле-
нию банка, который рассчитывал получить 
более полную информацию о деловых взаи-
моотношениях Тищенко и Аблязова, суд за-
претил бизнесмену покидать пределы Англии 
и Уэльса. В январе 2014 года по предписанию 
суда ему было запрещено  распоряжаться от-
дельными активами. В списке оказался и «Ло-
гопарк Толмачево», который наряду с другим 
имуществом был передан в назначенной судом 
управляющей компании. Эти меры были при-
няты в связи с подозрениями БТА Банка, что 
предприниматель, будучи партнером Аблязо-
ва по бизнесу, помогал ему скрыть имущество, 
которое должно было быть установлено во ис-
полнение предписания лондонского суда. При-
мечательно, что в феврале 2014 года, согласно 
судебным материалам, бизнесмен уведомил 
БТА Банк о готовности договориться: за воз-
награждение он предлагал помощь в поиске 
принадлежавших Аблязову активов. Кроме 
того, он искал встречи с руководством банка 
в Казахстане, ходатайствуя о переносе своего 
допроса в суде, говорится в материалах дела. 
За нарушение распоряжений лондонского суда 
санкции были применены уже к нескольким 
лицам из окружения бывшего председателя 
совета директоров БТА Банка.

В АЛМАТЫ БУДЕТ 
ОБРАЗОВАН НОВЫЙ 
РАЙОН

В него войдут присоединенные террито-
рии. Восьмой по счету район Алматы будет 
образован на территории 20 тыс. га присоеди-
ненных территорий Алматинской области и не-
большой части территории Ауэзовского района 
города. Об этом сообщил КазТАГ источник в 
городском маслихате. По словам источника, на 
этой неделе на сессии маслихата Алматы при-
мут решение об образовании нового района, 
там же будет предложено его новое название. 
В данный момент решается вопрос об акиме 
нового района Алматы. Алматы в настоящее 
время поделен на 7 районов: Ауэзовский, Ал-
малинский, Турксибский, Бостандыкский, 
Медеуский, Жетысуский и Алатауский. Ала-
тауский район образован в 2008 году указом 
президента на присоединенных территориях 
Алматинской области. Как сообщалось ранее, 
к городу присоединили следующие села и по-
селки: Рахат, Курамыс, Каргалы, Карагайлы, 
Жайлау, Шугыла, Акжар, Таусамалы, Тастыбу-
лак, Таужолы, Алгабас, Теректы, Мадиниет, Бо-
ролдай, Первомайский, Альмерек, Колхозшы, 
Кайрат, Кольсай, Сулусай, Ремизовка, Алатау, 
Ерменсай, Нурлытау, Актобе, Аккайын, санато-
рий Алмаарасан, обсерватория, Космостанция. 
Кроме того, в рамках уточнения бюджета горо-
да выделено 3,3 млрд. тенге на развитие инфра-
структуры и социальных объектов на присо-
единенных к Алматы территориях.

 ГЛАВУ ФИНПОЛИЦИИ 
АКТЮБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ УВОЛЯТ

Это связано со слабой борьбой с коррупци-
ей в регионе, заявили в Агентстве финансовой 
полиции. Начальник финансовой полиции по 
Актюбинской области будет освобожден от 
должности из-за плохой работы по борьбе с кор-
рупцией, сообщил первый заместитель предсе-
дателя агентства РК по борьбе с экономической 
и коррупционной преступностью Андрей Лу-
кин. Об этом передает КазТАГ. «Мы принимали 
соответствующее решение по итогам коллегии 
по итогам первого полугодия. Рассматривается 
вопрос об освобождении от занимаемой долж-
ности начальника департамента финансовой 
полиции по Актюбинской области», - сказал 
Андрей Лукин на заседании комиссии по борь-
бе с коррупцией при президенте РК в понедель-
ник. «Заверяю вас (госсекретаря Адильбека 
Джаксыбекова – КазТАГ), что начальник де-
партамента финансовой полиции по Актюбин-
ской области будет освобожден от занимаемой 
должности», - добавил он. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Олег Ни

С конца прошлого года на казахстан-
ско-китайской границе в пунктах 
пропуска «Бахты» и «Покиту» за-

пущен проект «Зеленый коридор». Его 
цель – обеспечить ускоренный пропуск 
и таможенное оформление плодоовощ-
ной продукции, поступающей из Китая в 
Казахстан. Старту данного проекта пред-
шествовала договоренность премьер-ми-
нистров двух стран в сентябре 2012 года. 
Детали реализации проекта обсуждались 
и согласовывались руководителями тамо-
женных служб Казахстана и КНР в рамках 
официального визита казахстанской деле-
гации в Пекин в начале декабря 2013 года.

С момента запуска проекта «Зеленый 
коридор» в Казахстан ввезено овощей и 
фруктов на сумму $30,3 млн,  общим ве-
сом 25,6 тыс. тонн. Основной объем пере-
мещаемой продукции из КНР через пункт 
пропуска  «Бахты» составляют томаты – 
49,9%, картофель – 22,5%, яблоки – 1,1%, 
перец – 7,5%, баклажаны – 5,1%, лук – 1,1% 
и нектарины – 12,2%.

Как отметили «Капитал.kz» в Комите-
те таможенного контроля Министерства 
финансов РК, в пункте пропуска предпри-
нимаются все необходимые меры по со-
кращению времени таможенного оформ-
ления. «На таможенном посту «Бахты» 
была проведена реконструкция, выделена 
отдельная полоса для пропуска продук-
ции, оснащенная новыми авторизирован-
ными системами таможенного контроля, 
определены сотрудники компетентных  
ведомств, ответственные за обеспечение 
бесперебойного пропуска сельскохозяй-
ственной продукции. Это способствует 
исключению очередей на границе и соз-
дает благоприятные условия для участни-
ков внешнеэкономической деятельности.  
Также сокращено количество проводимых 

таможенных досмотров в пункте пропуска 
с778 до проекта «Зеленый коридор» и 29 
досмотров после внедрения проекта», – го-
ворится в сообщении комитета.

Отметим, что до внедрения проекта 
«Зеленый коридор» в пункте пропуска 

«Бахты» транспортные средства пере-
секали пункт пропуска в среднем за 240 
минут. Сейчас среднее время таможенной 
очистки  и прохождения транспортными 
средствами пункта пропуска «Бахты» со-
ставляет 69 минут. 

Вместе с тем таможенные органы РК не 
намерены допускать бесконтрольного пе-
ремещения плодоовощной продукции. К 
ней применяются процедуры таможенно-
го оформления и контроля, предусмотрен-
ные действующим законодательством.

Венера Гайфутдинова

Казахстан закрепил за собой статус 
передовой страны в области инно-
ваций платежных систем. Так, не 

успели представители компании Visa рас-
сказать о работе на нашем рынке бескон-
тактных платежей, как меньше чем через 
месяц АО «Казкоммерцбанк» объявило о 
запуске бесконтактных платежей с помо-
щью мобильных телефонов.

Напомним, что в начале июня текуще-
го года компания Visa поведала об успехе 
бесконтактной технологии Visa payWave 
в Казахстане. Она была выведена на ры-
нок нашей республики в 2013 году, но уже 
успела найти многочисленных сторонни-
ков. «Бесконтактные карты Visa payWave 
появились на рынке менее года назад, а се-
годня счет выпущенным бесконтактным 
картам идет на сотни тысяч», – рассказал 
Галым Табылдиев, глава офиса Visa в Ал-
маты. Такие карты принимают к оплате 
все больше торгово-сервисных предпри-
ятий в Казахстане. К примеру, бескон-
тактная оплата уже возможна на первых 
платных автомагистралях, появившихся 
в нашей стране сравнительно недавно, то 
есть как раз там, где бесконтактные плате-
жи действительно экономят время.

При этом представители компании от-
метили, что следующим шагом развития 
инновационных услуг станут мобильные 
платежи. Благодаря такой технологии, 
имея мобильный телефон, можно произ-
водить различные оплаты. Для этого необ-
ходимо подтвердить, что данный телефон 
принадлежит вам, и вы соответственно 
можете инициировать транзакцию. Это 
осуществляется с помощью мобильного 
пин-кода. По факту ввода мобильного пин-
кода клиенту предлагается выбрать одну 
из своих карт. После того как карта выбра-
на, телефон подносится к терминалу с бес-
контактным считыванием и происходит 
оплата. В принципе с точки зрения тран-
закций ничего не меняется, но этот метод 
более удобен тем, что все имеющиеся у вас 
карты не надо носить с собой.

И вот в конце июня представители «Каз-
коммерцбанка» рассказали, что уже сегод-
ня казахстанцам стала доступна мобиль-
ная платежная технология, позволяющая 
совершать платежи мгновенно, одним 

движением, при приближении мобильно-
го телефона к бесконтактному платежно-
му терминалу. Более того, как пояснили 
в банке, уже более 500 таких терминалов 
установлено в супермаркетах, ресторанах 
и других предприятиях торговли и серви-
са в Алматы, Астаны и других крупных го-
родов Казахстана.

Эта технология готова к массовому ис-
пользованию, и в настоящее время пользо-
ватели финансового портала Homebank.kz 
имеют возможность первыми подать заяв-
ку на участие в проекте, затем услуга ста-
нет доступна широкому кругу клиентов, в 
том числе клиентам «БТА Банка» в процес-
се планируемого объединения с «Казком-
мерцбанком». В проекте также участвует 
оператор сотовой связи Kcell, абоненты 
которого могут оснастить свои сим-карты 
платежной функцией.

Проект реализован на базе мобильной 
бесконтактной технологии MasterCard 
PayPass посредством архитектуры Sim-
centric solution, при которой NFC-антенна 

и банковское приложение встраиваются 
непосредственно в сим-карту мобильного 
телефона. «Новые технологии развивают-
ся стремительно, и мы рады, что с помо-
щью наших партнеров нам удается быстро 
внедрять их в Казахстане, чтобы в конеч-
ном итоге делать жизнь наших клиентов 
более комфортной», – говорит Нурлан 
Жагипаров, управляющий директор «Каз-
коммерцбанка».

Интересен тот факт, что позже предста-
вители MasterCard в Казахстане сообщили 
о трудностях внедрения бесконтактных 
платежей. По информации компании, вне-
дрение в РК бесконтактных платежей че-
рез карты MasterCard PayPass происходит 
не так динамично, как в других странах. 
«Основываясь на личном опыте, могу ска-
зать, что в магазинах приходится сталки-
ваться с такой проблемой, что определен-
ные торговые сети затрудняются прини-
мать бесконтактные карты», – рассказали 
представители MasterCard в Казахстане. 
При этом в компании отметили, что для 

развития рынка бесконтактных платежей 
только внедрения технологий недостаточ-
но.

В нашей стране есть большие сегмен-
ты, которые в полной мере не охвачены 
карточными платежами. В Казахстане 
таким огромным блоком, по информации 
компании MasterCard, являются предста-
вители малого и среднего бизнеса (МСБ). 
Для МСБ в силу разных причин удобнее 
оплачивать и совершать все свои опера-
ционные расходы и продажи через налич-
ность. И это несмотря на то, что техноло-
гия создает множество преимуществ и 
для торгово-сервисных предприятий. Она 
упрощает процесс оплаты, позволяет бы-
стрее обслуживать клиентов, уменьшает 
очереди в торговых залах, а также расходы 
предприятий на операции с наличностью. 
Особенно перспективно использование 
бесконтактной технологии в обществен-
ном транспорте, такси, супермаркетах, 
ресторанах быстрого обслуживания, ап-
теках и автозаправках.

«Зеленый коридор» на 
казахстанско-китайской границе

Теперь покупать можно  
не только без наличных, 
но и без карт

7 Kunayev str, 010000, Astana, Kazakhstan,
+7 7172 24 50 50, astana@rixos.comwww.rixos.com

Пакет 10 включает в себя:/10
аренду конференц-зала

2 кофе брейка
1 обед

проживание в отеле

мин. количество участников от 10 персон
250 с НДС на одного человека$

Предложение действительно до 31/08/2014
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ЗАРПЛАТА 
ТОП-МЕНДЖЕРОВ 
ВЛИЯЕТ НА ЦЕНУ 
ЖИЛЬЯ В АСТАНЕ

Такие обвинения предъявили Самрук-
Казыне. В АО «Самрук-Казына» заявили, что 
зарплаты их сотрудников не могут влиять на 
рост цен на жилье в Астане. Ранее президент 
ассоциации «ФармМедИндустрия Казахстана» 
Серик Султанов заявил, что стоимость жилья 
в Астане не снижается из-за того, что членам 
правления компаний «Самрук-Казыны» по 
итогам года выплачивается единовременно 
три годовых оклада, что составляет более 20 
млн. тенге, пишет ИА Новости-Казахстан. 
«Зарплатный вопрос не первый год возни-
кает к «Самрук-Казыне». В настоящее время 
оклады руководителей группы фонда почти 
5 раз ниже, чем у топ-менеджеров крупных 
компаний, как на рынке Казахстана, так и за 
рубежом», - говорится в сообщении АО «Сам-
рук-Казына». В фонде заверили, что размеры 
должностных окладов членов правления Фон-
да не пересматривались с 2011 года. В компа-
нии также отмечают, что выплата бонусов топ-
менеджерам возобновилась в 2012 году в связи 
с «необходимостью удержать и стимулировать 
высококвалифицированных менеджеров».

В «РАМСТОРЕ» ПРОПАЛ 
МИЛЛИОН ДОЛЛАРОВ

В краже обвиняют главного бухгалтера. В 
одном из самых крупных, в то же время доро-
гих гипермаркетов «Рамстор Казахстан» исчез 
миллион долларов. Пропажа обнаружилась в 
прошлом году до момента девальвации, про-
павшая сумма равна 153 млн тенге. В хищении 
денег обвиняют главного бухгалтера компа-
нии Асем Аухадиеву, которая уволилась по 
собственному желанию в 2012 году. Выявили 
подозреваемую достаточно быстро и просто: 
подняли ее авансовые отчеты за последние 5 
лет, которые впоследствии исчезли. В результа-
те этого получилось так, как будто бухгалтер в 
течение 5 лет брала наличные деньги под отчет, 
которые она сама же закрывала подотчетные 
деньги фальшивыми квитанциями по оплате 
налогов. Стоит отметить, что аудиторские ком-
пании Price Water Hou se Coopers и Deloitte не 
смогли обнаружить пропажу, несмотря на то, 
что в течение 4 лет проводили аудит «Рамсто-
ра». Примечательно, что ТОО «Рамстор Казах-
стан» за этот же период комплексно проверял 
налоговый комитет Медеуского района. «В на-
логовом органе тоже не смогли сравнить две 
суммы уплаченных налогов из бухгалтерского 
учета предприятия с лицевым счетом, который 
ведет само налоговое управление»,- сообщил 
на пресс-конференции в Алматы юрист Сергей 
Уткин. Помимо этого, «акт комплексной до-
кументальной налоговой проверки подписала 
главный налоговый инспектор Усенова, ко-
торая вообще не проверяла предприятие.  На 
самом деле проверку проводили два главных 
налоговых инспектора - Шолпанова и Тобата-
ев, которые не проверяли авансовые отчеты 
и не искали никакие расхождения»,- отметил 
спикер. Как утверждает юрист, представители 
налогового управления должны бли взыскать 
за незаконные вычеты КПН ( Корпоративный 
подоходный налог) в размере 20 % или 200 
тыс долларов. Кроме этого, они должны были 
взыскать с предприятия неудержанный ИПН в 
размере 10 % или 100 тыс долларов, не включая 
штрафа – 50 тыс. долларов. Причина «хищения» 
денежных средств, по мнению мамы Асем Ау-
хадиевой, кроется в другом. « В 2008 году, моя 
дочь направила в главный офис компании, в 
Стамбул, служебную записку, в которой она 
указала, что генеральный директор взял день-
ги на ремонт одного из магазинов сети гипер-
маркетов, который на самом деле не проводил-
ся. Приехала делегация, и вместо того, чтобы 
проверять генерального директора, в течение 
нескольких лет проверяли мою дочь», - сообщи-
ла женщина в интервью журналистам. 

КАЗКОМ И БТА 
ОБЪЕДИНИЛИ СЕТЬ 
БАНКОМАТОВ

В течение месяца два банка подпишут со-
глашение об объединении. В течение пред-
стоящего месяца руководство «БТА Банка» и 
«Казкоммерцбанка» подпишут соглашение об 
объединении. Об этом рассказал председатель 
правления БТА Банка Магжан Ауэзов. В течение 
года, по информации спикера, будет происхо-
дить поэтапный процесс объединения банков. 
Уже сегодня «БТА Банк»  и «Казкоммерцбанк» 
объявили об объединении системы банко-
матов. «Еще до начала предполагаемого объ-
единения «БТА Банка» и Казкома, мы улучшаем 
условия для клиентов обоих банков, расширяем 
доступ сети банкоматов и делаем обслужива-
ние более выгодным - без дополнительных ко-
миссий», – подчеркнул Ауэзов. В результате объ-
единения систем доступность банкоматов для 
клиентов «БТА Банка» выросла в 2,5 раза. Общее 
количество банкоматов доступных клиентам 
двух банков составляет 2 тыс. 208 единиц.

НАЛИЧНЫЕ ДЕНЬГИ 
ВНЕ ЗАКОНА

В стране физлицам можно будет раз в ме-
сяц обналичивать сумму в пределах 5,6 млн 
тенге Что касается юридических лиц, то в от-
ношении них сумма, которую можно будет 
обналичивать один раз в месяц не превысит 
18,6 млн. тенге. Как сообщает Новости-Казах-
стан, до 1 июня 2015 года будут разработаны 
законодательные меры для установления ли-
мита на снятие наличных денег с банковских 
счетов для физических и юридических лиц, а 
также индивидуальных предпринимателей. 
Об этом сообщил зампред финансовой по-
лиции Айвар Боданов, выступая на междуна-
родной конференции в Алматы. Поводом для 
введения такого запрета послужили факты, 
когда посредством лжепредприятий обнали-
чиваются многомиллиардные суммы, полу-
ченных путем хищений бюджетных денег или 
в результате уклонения от уплаты налогов. Из 
этих же сумм даются взятки в виде так назы-
ваемых «откатов», уточнил зампред финпола. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Венера Гайфутдинова

К 2035 году Узбекистан догонит по 
экономической мощи соседний Ка-
захстан и станет новым лидером 

центральноазиатского региона. Об этом 
пишет издание World Pipelines со ссылкой 
на прогноз Азиатского банка развития.

Экономика Узбекистана является чрез-
вычайно перспективной, и в скором вре-
мени именно это государство может стать 
региональным экономическим лидером, 
обогнав соседний Казахстан, отмечает из-
дание. «Согласно прогнозам АБР, четырех-
кратно увеличившаяся за последние 12 
лет (до $51 млрд) экономика Узбекистана 
будет расти еще быстрее, и, опередив Ка-
захстан, Узбекистан станет ведущей эко-
номикой в Центральной Азии к 2035 году», 
– говорится в статье.

По мнению политолога Талгата Ма-
мырайымова, это вполне реалистичный 
прогноз. Поднять экономическую мощь 
Узбекистана помогут значительные запа-
сы, сконцентрированные на месторожде-
ниях углеводородов нефти и природного 
газа и расширение партнерских отно-
шений с Китаем, который уже является 
крупнейшим покупателем узбекского 
газа.

Как отмечают эксперты АБР со ссылкой 
на Управление информации по энергетике 
США, Узбекистан может увеличить добы-
чу природного газа с 60 млрд куб. м в 2010 
году до 71 млрд куб. м уже в 2015 году, а 

в 2035 году этот показатель может соста-
вить 80 млрд кубометров.

Более того, как подчеркнул политолог, 
через Узбекистан идут важные нити газо-
провода в сторону Китая. «Таким образом, 
нельзя исключать, что и для Китая Узбеки-
стан станет более выгодным партнером», 
– заметил эксперт.

К тому же, в последние годы иностран-
ные инвесторы вкладывают денежные 
средства в проекты для построения новых 
заводов по добыче нефти и газа в Узбеки-
стане. Одним из таких крупных проектов 
является строительство Устюртского га-
зохимического комплекса на базе место-
рождения Сургиль, общая стоимость ко-
торого составляет $4 млрд. Этот комплекс, 
по предварительным прогнозам, позволит 
ежегодно выпускать около 4 млрд кубоме-
тров газа, 400 тыс. тонн полиэтилена и 100 
тыс. тонн полипропилена высокой плот-
ности, а также 100 тыс. тонн пиролизного 
бензина.

Также в Узбекистане строят уникаль-
ный завод по производству синтетическо-
го топлива. Реализаторами этого проекта 
выступают НХК «Узбекнефтегаз», Sasol из 
ЮАР и малазийская Petronas. Данный за-
вод, по мнению реализаторов проекта, 
станет лидером мирового энергетическо-
го рынка по производству высококаче-
ственного топлива и других продуктов. 
Новейшие технологии, которые будут ис-
пользоваться на данном заводе, являются 
уникальными для стран СНГ. А произво-

димое дизельное топливо сможет конку-
рировать и будет соответствовать евро-
стандартам. 

Южнокорейская Hyundai Engineering & 
Construction подписала контракт на строи-
тельство «под ключ» технологической ча-
сти завода по производству синтетическо-
го топлива в Кашкадарьинской области на 
юге Узбекистана. Завершение строитель-
ства запланировано на август 2017 года. 
В сентябре сообщалось, что общая стои-
мость завода составит $4,1 млрд. Завод 
будет перерабатывать 3,5 млрд куб. м газа 
и производить 864 тыс. тонн дизтоплива, 
304 тыс. тонн авиакеросина, 395 тыс. тонн 
нафты и 11,2 тыс. тонн сжиженного газа в 
год. ТЭО проекта подготовлено француз-
ской Technip. В настоящий момент узбек-
ская сторона возводит инфраструктуру ос-
новного объекта. Финансирование стро-
ительства будет осуществляться за счет 
собственных средств учредителей СП, а 
также кредитов от консорциума банков на 
условиях проектного финансирования (до 
70% от суммы). В настоящий момент Sasol 
и «Узбекнефтегаз» владеют по 44,5% в про-
екте, Petronas – 11%.

Правительство Узбекистана уделяет 
большое внимание развитию этой отрас-
ли. Так, в республике была разработана и 
принята Программа развития геологораз-
ведочных работ на нефть и газ на период 
с 2014 до 2020 года. В рамках реализации 
этой программы Узбекистан намерен в 
первую очередь расширить объемы реги-

ональных, поисковых детальных работ с 
целью оценки перспектив нефтегазонос-
ных новых стратегических комплексов и 
территорий, с обоснованием и подсчетом 
прогнозных ресурсов и запасов углево-
дородного сырья. Во-вторых, республика 
намерена доизучать законсервирован-
ные и выведенные из бурения структу-
ры, на которых были получены реальные 
прямые признаки нефтегазоносности. 
Следующим шагом в рамках реализации 
программы станет проведение геолого-
разведочных работ по поиску и разведке 
месторождений нетрадиционных видов 
углеводородного сырья.

Однако Александр Князев, руководи-
тель международной экспертной группы и 
информационно-аналитического центра 
Caspian Bridge, предполагает, что подобно-
го рода прогнозы – к 2035-му и подобным 
отдаленным рубежам - при нынешней ди-
намике международной жизни абсолютно 
некорректны. «Будь то АБР, ВБ или еще 
кто-то», – подчеркнул эксперт. У Узбеки-
стана, по словам Александра Князева, есть 
ряд объективных показателей, способных 
содействовать форсированному экономи-
ческому развитию. В республике в более 
высокой степени, нежели в РК, диверси-
фицирована экономика, включая и ее экс-
портную часть. У Узбекистана получше об-
стоят дела с рабочими кадрами, в случае 
их востребованности, хотя одновременно 
это влечет пока, при экстенсивном раз-
витии экономики, и чрезмерное демогра-
фическое давление, на социальную часть 
бюджета в частности. Важное значение 
имеет коммуникационный потенциал 
Узбекистана, но в условиях продолжения 
афганской войны, а это продолжение со-
мнений не вызывает, потенциал не будет 
в полной мере востребован. «Некорректно 
же говорить о каких-то долгосрочных про-
гнозах сейчас в силу того, что вся мировая 
система международных отношений пре-
терпевает серьезные изменения, сегодня 
трудно сказать – какие государства мы 
увидим на карте мира и региона к 2035 
году, примеры Ирака, Судана, Украины 
это подтверждают», – подчеркнул эксперт.

Венера Гайфутдинова

К 2025 году в Казахстане имеется воз-
можность достичь уровня добычи 
нефти 130 млн тонн и газа 72,5 млрд 

куб. м при фактическом объеме добычи в 
2013 году 81,7 млн тонн нефти и 41,1 млрд 
куб. м газа. В последние годы, как расска-
зал Балтабек Куандыков, президент Казах-
станского общества нефтяников-геологов, 
по результатам глубоких исследований 
ведущих отечественных научно-иссле-
довательских институтов и известных 
геологов страны были обобщены и пере-
смотрены все имеющиеся геолого-геофи-
зические материалы с учетом последних 
новых данных по всем нефтегазоносным 
бассейнам Казахстана. В результате этой 
работы были переоценены прогнозные 
ресурсы республики, которые сейчас со-
ставляют более 76 млрд тонн условного 
топлива.

Казахстан, как отметил Сергей Жиль-
цов, директор Центра региональных ис-
следований, рассчитывает не только на-
растить добычу углеводородов до уровня, 
который бы покрывал внутренние по-
требности, но и стать его экспортером. По 
предварительным оценкам, реализация 
данных планов может произойти через 
10-15 лет. Многое будет зависеть от поли-

тики Казахстана на внутреннем рынке, 
динамики добычи, а также ситуации на 
газовом рынке.

Основными препятствиями для рас-
ширения добычи газа в Казахстане, по 
мнению г-на Жильцова, выступают от-
сутствие необходимых технологий, ис-
пользуемых на месторождениях, а также 
дорогостоящая обработка газа на место-
рождениях.

С добычей газа также тесно связаны 
проблемы его транспортировки. Глав-
ным направлением, заметил спикер, 
остается российское. Прежде всего с ме-
сторождения Карачаганак, а также че-
рез газотранспортную систему Средняя 
Азия – Центр. В то же время со строитель-
ством трубопровода Туркменистан – Ки-
тай Казахстан получил возможность для 
расширения экспорта газа в восточном 
направлении.

В ближайшее десятилетие перед РК сто-
ит проблема расширения мощностей су-
ществующих газопроводов, а также стро-
ительства новых магистралей. Стратегия 
развития газового экспорта базируется на 
выявлении потенциальных внешних рын-
ков и выявлении наиболее рентабельных 
маршрутов транспортировки газа по тру-
бопроводам за пределы страны. Самыми 
выгодными рынками для казахстанского 

газа признаны рынки Российской Федера-
ции, Восточной и Западной Европы и Ази-
атско-Тихоокеанского региона.

В целом, по словам Сергея Жильцова, 
политика Казахстана в области трубо-
проводов являлась более взвешенной и 
осторожной по сравнению с политикой 
Туркменистана. «Астана стремится рас-
сматривать весь спектр маршрутов, чтобы 
в случае изменения геополитической си-
туации в регионе, цен на углеводородное 
сырье иметь возможность для сохранения 
своих позиций», – подчеркнул он. Кроме 
того, более тесная привязка Казахстана к 
России, производственные и технологи-
ческие связи не позволяют кардинально 
изменить внешнеполитический курс, в 
том числе и в области трубопроводной по-
литики.

Главная проблема, с которой может 
столкнуться Казахстан в перспективе, за-
ключается в растущем внутреннем спро-
се. В этом случае республика может испы-
тать сложности и обеспечением поставок 
газа и на внешние рынки.

Нынешняя политика Китая, который 
выступает основным потребителем угле-
водородных ресурсов стран Центральной 
Азии, по оценке г-на Жильцова, отвечает 
интересам государств региона. Они полу-
чили возможность нарастить добычу газа 

и имеют стабильный маршрут для его 
экспорта. Перспективы подобного сотруд-
ничества находятся под влиянием ряда 
факторов. Прежде всего политика стран 
Центральной Азии будет определяться 
динамикой добычи. «Как показывает со-
временная история, прогнозы добычи 
природного газа, публикуемые странами 
ЦА, как правило, завышены и в большей 
степени направлены на привлечение по-
вышенного внимания внерегиональных 
стран», – отметил эксперт. Кроме того, 
страны этого региона должны будут пре-
одолеть технологические трудности при 
разработке новых месторождений. Нако-
нец, следует учитывать возможные изме-
нения в политике Китая. Стремительное 
наращивание поставок из стран региона 
делает Пекин зависимым от него. Это мо-
жет поставить перед КНР вопрос об огра-
ничении темпов роста экспорта газа Цен-
тральной Азии. А также Китай проводит 
политику диверсификации источников 
получения углеводородного сырья, в том 
числе и за счет разработки собственных 
месторождений.

Тем не менее, по словам Сергея Жиль-
цова, в среднесрочной перспективе оправ-
данными могут стать ожидания дальней-
шего смещения вектора газовой политики 
стран ЦА в сторону Китая. Восточное на-
правление поставок газа рассматривается 
в качестве ключевого: как с точки зрения 
укрепления политических позиций на 
переговорах с Россией, США, ЕС, так и при 
решении вопросов внутриполитической 
стабильности и социально-экономическо-
го развития.

Нельзя обойти стороной и фактор Ира-
на. Политическая изоляция этой страны, 
которая отстранена от обсуждения марш-
рутов поставок газа, ведет к искусствен-
ному конструированию трубопроводной 
архитектуры Центральной Азии и Каспий-
ском регионе. Этот фактор, по мнению 
специалиста, повышает неопределен-
ность будущих экспортных маршрутов из 
стран Центральной Азии.

В условиях ограниченного углеводо-
родного потенциала, который предпола-
гается добывать на месторождениях цен-
тральноазиатского региона, новые тру-
бопроводные проекты могут обострить 
соперничество за доступ к газу. В этом 
вопросе геополитические планы США и 
ЕС, призывающих Ашхабад и Астану к 
участию в европейских проектах поставок 
углеводородных ресурсов, будут входить 
в противоречия с интересами Китая, ко-
торый в обозримой перспективе намерен 
забирать все свободные объемы газа в 
Центральной Азии и России, которая не 
заинтересована в реализации транска-
спийских трубопроводов.

Как отметил Сергей Жильцов, нельзя 
забывать, что в последние годы под вли-
янием различных факторов на европей-
ском рынке газа происходят значитель-
ные изменения, которые затрагивают 
страны Каспийского региона и Централь-
ной Азии. С одной стороны, усиливается 
конкуренция между трубопроводными 
проектами, которые ориентированы на 
доставку углеводородных ресурсов на 
европейский рынок. С другой стороны, 
расширяется число потенциальных источ-
ников газа, которые могут обеспечить по-
требности европейских стран. Речь идет о 
возможной добыче сланцевого газа в Ев-
ропе, пусть и в незначительных объемах, 
а также о потенциальных возможностях 
его импорта из США. Кроме того, обсужда-
ются различные варианты увеличения по-
ставок сжиженного природного газа, что, 
по словам эксперта, окажет воздействие 
на уровень цен на углеводородное сырье, 
на продвижение трубопроводных проек-
тов в странах ЦА.

Поможет ли газ завоевать 
Узбекистану лидирующие 
позиции в ЦА?

Казахстан намерен 
нарастить добычу  
и экспорт газа
Реализация данных планов может произойти через 10-15 лет
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Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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ГОСДОЛГ 
КАЗАХСТАНА 
ПРЕВЫСИЛ  
4,8 ТРЛН ТЕНГЕ

Государственный долг Республики Казах-
стан на 30 июня 2014 года достиг 4827,2 млрд 
тенге, увеличившись с 1 января текущего года 
на 427,2 млрд тенге. В том числе долг прави-
тельства на указанную дату составил 4802,8 
млрд тенге: 3895,1 млрд тенге внутреннего 
долга и 907,6 млрд тенге внешнего долга, долг 
Национального банка РК – 8,9 млрд тенге, 
долг местных исполнительных органов – 15,5 
млрд тенге. На 1 января 2014 года госдолг РК 
составлял 4400 млрд тенге.  В общем объеме 
долг правительства РК составлял 4380,9 млрд 
тенге, в том числе внешний долг – 766,4 млрд 
тенге, внутренний долг – 3614,6 млрд тенге, 
долг Нацбанка – 3,6 млрд тенге, долг местных 
исполнительных органов РК – 15,5 млрд тенге. 
(kapital.kz)

«ТЕМIРБАНК» 
ВЫПЛАТИТ 
ДИВИДЕНДЫ

«Темiрбанк» официальным письмом уве-
домило Казахстанскую фондовую биржу 
(KASE) о намерении выплатить дивиденды 
по своим привилегированным акциям за 
второй квартал 2014 года в размере 25 тенге 
на одну акцию. Об этом сообщает деловой 
портал Kapital.kz со ссылкой на KASE. По ин-
формации банка, выплата дивидендов будет 
произведена с 1 по 30 июля 2014 года. Спи-
сок акционеров, имеющих право на получе-
ние дивидендов, составлен по состоянию на 
30 июня 2014 года. Как сообщалось ранее, в 
мае 2014 года ФНБ «Самрук-Казына» завер-
шил сделку по продаже принадлежащей ему 
доли в «Темiрбанке» и части своих акций в 
«Альянс банке» бизнесмену Булату Утемура-
тову. Госфонд и Утемуратов завершили сдел-
ку по продаже и покупке 79,88% простых ак-
ций «Темiрбанка» на сумму 35,7 млрд тенге, 
а также 16% простых и привилегированных 
акций в «Альянс банке» на сумму 1,5 млрд 
тенге. Булат Утемуратов планирует нарастить 
свою долю в «Темiрбанке». В середине июня 
KASE сообщила, что Утемуратов, владеющий 
свыше 17,9 млрд простых акций (в том числе 
989 985 глобальных депозитарных расписок) 
«Темiрбанка», «предлагает акционерам банка 
(держателям простых и привилегированных 
акций, а также глобальных депозитарных рас-
писок, при условии конвертации в простые 
акции банка) продать ему принадлежащие 
им акции банка по цене 2,23 тенге за одну 
простую акцию и 800 тенге за одну привиле-
гированную акцию». Согласие должно быть 
направлено в течение 30 календарных дней 
со дня публикации предложения. Ориенти-
ровочно решение акционеров «Темiрбанка» 
можно будет узнать в середине июля. Также 
из информации годового общего собрания 
акционеров АО «Qazaq Banki» стало известно, 
что банк не планирует выплачивать дивиден-
ды по своим простым акциям по итогам 2013 
года. В частности, банком было принято реше-
ние не распределять чистый доход за 2013 год 
в размере 332 млн 404 тыс. тенге. (kapital.kz)

ДЕВАЛЬВАЦИИ  
НЕ ОЖИДАЕТСЯ

Переход  России и Китая на платежи в 
юанях и рублях не повлечет девальвацию 
тенге. В этом на брифинге в СЦК по итогам 
заседания правительства заверил министр 
экономики и бюджетного планирования РК 
Ерболат Досаев, передает корреспондент де-
лового портала Kapital.kz. «Сегодня никаких 
предпосылок, связанных с девальвацией, 
нет. Если посмотрите на курс российского 
рубля, несмотря на все обстоятельства, он 
достаточно стабильный. И сейчас продолжа-
ется в том коридоре, который запланирован 
Центральным банком России. То же самое 
происходит в Казахстане. Сегодня тех пред-
посылок, о которых вы говорите, связанных 
с переходом (переход на платежи в юанях и 
рублях)», – сказал Ерболат Досаев. Более того, 
по его словам, Казахстан также рассматрива-
ет возможность перехода на платежи в юани 
в торгово-экономических взаимоотношени-
ях с Китаем. «Это нормальное явление. Это 
торговые взаимоотношения двусторонние. И 
поэтому в рамках у нас используется мульти-
валютная корзина. Это не означает, что есть 
причина, чтобы обсуждали уровень курса», – 
отметил он. (kapital.kz)

ИНФЛЯЦИЯ В РК 
СОСТАВИЛА 0,3%

В прошедшем месяце в среднем по респу-
блике повышение цен отмечено на картофель 
на 16,8%, муку – на 2,6%, рис – на 2,1%, мине-
ральную воду – на 1,6%, сахар-песок, чай – по 
0,9%, хлеб, кондитерские изделия – по 0,8%, 
колбасы, изделия из мяса, масло раститель-
но-сливочное – по 0,7%, булочные и мучные 
кондитерские изделия, макаронные изделия 
– по 0,6%, кисломолочные продукты – на 0,5%. 
Снижение цен зафиксировано на овощи све-
жие на 7,8%, молоко сырое – на 2,8%, яйца – на 
2,5%, фрукты свежие – на 1,1%.Цены на про-
довольственные товары за прошедший месяц 
увеличились на 0,4%, непродовольственные – 
на 0,3%, платные услуги – на 0,2%. Фармацев-
тическая продукция, дорожные товары и дру-
гие изделия для переноса вещей подорожали 
по 0,6%, товары личного пользования, книги, 
газеты и журналы – по 0,5%, одежда и обувь, 
моющие и чистящие средства – по 0,4%, сте-
клянные и керамические изделия – на 0,3%. 
Цены на проезд железнодорожным пассажир-
ским транспортом на большие расстояния 
выросли на 3,3%, воздушным транспортом 
– на 2%, услуги по обслуживанию и ремонту 
жилых помещений – на 1,3%, санаториев – на 
1%, в области отдыха, развлечений и культу-
ры – на 0,8%, здравоохранения, гостиниц – по 
0,5%, детских дошкольных учреждений – на 
0,3%. В сфере жилищно-коммунальных услуг 
тарифы на холодную воду, канализацию, со-
держание жилья выросли по 0,6%, а на горя-
чую воду – снизились на 1,7%. (stat.gov.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Анна Видянова

Недавно сроки установки POS-
терминалов для отдельных кате-
горий предпринимателей были 

сдвинуты до 1 января 2016 года. Между 
тем бизнесу стоит поторопиться с установ-
кой  терминалов. Потому что, как считают 
эксперты, в течение ближайших двух лет 
банки будут не в состоянии удовлетворить 
спрос на POS-терминалы. К тому же воз-
можная корректировка курса тенге может 
привести к удорожанию таких устройств. 
Интересен тот факт, что некоторые игро-
ки банковского сектора предлагают даже 
использованные ранее терминалы. 

Покрытие казахстанского рынка POS-
терминалами пока недостаточно. По 
словам главы представительства компа-
нии, которая занимается продажей POS-
терминалов, TRSYS в Казахстане Серик-
жана Урумбаева, в РК общая потребность 
рынка в POS-терминалах составляет 160 
тыс. «В настоящее время, по данным Нац-
банка, предприниматели используют 
лишь 46 тыс. терминалов, 114 тыс. POS-
терминалов требуется установить», – от-
метил г-н Урумбаев.

По мнению собеседника, банки 
пока не в состоянии обеспечить POS-
терминалами всех предпринимателей, 
которые испытывают в этом потреб-
ность. Он обратил внимание, что банки 
не смогут восполнить спрос со стороны 
предпринимателей по терминалам даже 
в течение двух лет. 

«Совокупный спрос банков, учитывая 
«Казкоммерцбанк» и «Народный банк», 
которые больше всего покупают POS-
терминалов, не превышает 18 тыс. терми-
налов в год», – аргументировал свою пози-
цию Серикжан Урумбаев.

К слову, недавно сроки установки 
POS-терминалов были сдвинуты, но не 
для всех. Согласно изменениям, внесен-
ным в Закон РК «О платежах и переводах 
денег», сроки обязательного использова-
ния POS-терминалов для предпринима-
телей, работающих по специальному ре-
жиму и осуществляющих деятельность в 
Астане, Алматы, а также городах област-
ного значения, перенесены на 1 января 
2016 года.

А те, кто работает по этому режиму в 
остальных городах, а также в сельской 
местности, могут устанавливать POS-
терминалы на добровольных началах. 
Вместе с тем предприниматели, приме-
няющие общеустановленный порядок 
исчисления и уплаты налогов, не осво-
бождаются от обязательной установки 
POS-терминалов, вне зависимости от ме-
ста осуществления деятельности.

Как выяснил «Капитал.kz», если в 2013 
году банки преимущественно предла-
гали работать бизнесу по двум схемам, 
то в 2014 году тенденция изменилась. В 
прошлом году предпринимателям предо-
ставлялся выбор. Так, бизнесу раньше 
можно было взять POS-терминал в арен-
ду, либо приобрести его. В настоящее вре-
мя у большинства крупных банков можно 
лишь приобрести терминал, при этом тре-
бования к обороту через POS-терминал 
не оговариваются. «Мы не предоставляем 
терминалы в аренду. Предпринимате-
лю необходимо будет приобрести такие 
устройства за свой счет, но в компании, 
которая аккредитована нашим банком. 
Можно посмотреть их контакты в ин-
тернете, чтобы купить. Стоимость POS-
терминалов этой компании варьируется 
от 50-100 тыс. тенге, в зависимости от мо-
дели», – пояснили в call-центре «Альянс 
банка». 

Как сообщили в call-центре банка, вы-
бор поставщика терминалов связан с тем, 
что именно устройства этой компании 
банк будет в состоянии обслужить. При 
этом в банке уточнили, что установка про-
граммного обеспечения осуществляется 
бесплатно.

«Продажи стандартных POS-
терминалов Казкомом осуществляются 
через партнеров-поставщиков, самостоя-
тельно терминалы банк не продает. Про-
дажа и подключение miniPOS -терминалов 
осуществляется банком как самостоятель-
но, так и через партнеров. Текущая сто-
имость традиционных POS-терминалов, 
предлагаемых нашим банком, у постав-
щиков не превышает 71 тыс. тенге, GSM-
терминалов – 99 тыс. тенге, miniPOS – 9900 
тенге», – отметил управляющий директор 
«Казкоммерцбанка» Нурлан Жагипаров. 

Между тем ранее терминалы стоили 
значительно дешевле. «В среднем сто-
имость терминалов после девальвации 
тенге увеличилась на 15-20%. Это связа-
но с импортом таких устройств.  Количе-
ственный спрос на POS-терминалы в свя-
зи с резкой корректировкой курса тенге 
остался неизменным. Смещения в сторону 
недорогих miniPOS-терминалов в ущерб 
продажам традиционных терминалов не 
произошло. Девальвация не повлияла на 
спрос, ценовой коридор спроса сохраняет-
ся устойчивым и зависит от поставщиков 
предложения, но не от рынка», – подчер-
кнули в Казкоме. 

Интересно, что «БТА Банк» генерирует 
спрос только за счет бывших в употребле-
нии POS-терминалов. «Банк приобретает 
терминалы у определенных поставщиков, 
их стоимость составляет 48 тыс. тенге. 
Это бывшие в употреблении терминалы. 

Это обусловлено тем, что поставщики, с 
которыми мы работаем, реализуют толь-
ко использованные ранее терминалы –  
они не работают с новыми. Требований 
к безналичному обороту компании через 
терминал нет, потому что терминалы не 
сдаются в аренду. Ранее банк устанавли-
вал минимальные лимиты к месячному 
обороту через POS-терминал в размере 
500 тыс. тенге», – отметили в call-центре 
банка. 

Как пояснили в call-центре «БТА Бан-
ка», такие терминалы «нормально рабо-
тают, с ними нет никаких проблем». «Это 
обычные стационарные POS-терминалы. 
Единственное, нужно учесть, что такие 
устройства были импортированы из-за 
рубежа и были ранее использованы. По-
ставщик на такие терминалы дает полго-
да гарантии, а на новые обычно гарантия 
распространяется от 12 месяцев и более», 
– отметили в банке.

Некоторые предприниматели с неохо-
той приобретают POS-терминалы из-за 
комиссий, которые им придется платить. 
И не исключено, что часть бизнесменов 
решат переложить свои затраты на поку-
пателей. Так, ценовая политика после кор-
ректировки на эффект девальвации тенге 
может быть пересмотрена и за счет актив-
ного использования POS-терминалов. 
Хотя ранее банкиры обращали внимание, 
что безналичные транзакции высвобож-
дают у предпринимателей кэш, который 
компании тратят на инкассацию налич-
ности. 

По информации крупных банков, на 
рынке комиссии при оплате картой ва-
рьируются от 1% до 3%. Но если одни 
банки берут свою маржу от безналичной 
транзакции в зависимости от принад-
лежности карты к определенной платеж-
ной системе, то другие игроки рынка – в 
зависимости от принадлежности карты 
к тому или иному банку. При расчете 
картами «Темiрбанка» через термина-
лы «Темiрбанка» комиссия составит 2%, 
картами других банков – 3%. Размер ко-
миссии при осуществлении транзакций 
через терминал «АТФБанка» посредством 
карт этого банка составит 1%, через кар-
ты других банков – 2,5%. При расчетах 
картами Visa «Евразийского банка» через 
терминалы этого банка комиссия соста-
вит 2,8%, MasterCard – 3%. Комиссии при 
использовании карт Visa «Нурбанка» со-
ставляет 1%, других банков – 2%. Тарифы 
банка по MasterCard немного выше – 3%. 
В call-центре «БТА Банка» сообщили, что 
2% банк снимет при использовании карт 
БТА, 3% – карт других банков. «Комиссия 
при приеме платежей для предпринима-
телей с помощью miniPOS-терминалов по 

всем картам составляет 2,6%.  Комиссия 
для обычных POS-терминалов рассчиты-
вается индивидуально в зависимости от 
региона, сферы деятельности, объемов и 
количества платежей», – сообщил г-н Жа-
гипаров, 

Низкое проникновение банковских 
карт в Казахстане отмечает глава предста-
вительства VeriFone в России и СНГ Евге-
ний Покровский. «По последним данным 
Нацбанка, в Казахстане на 1 тыс. человек 
приходится лишь 3 POS-терминала, в Ки-
тае ситуация такая же. Поэтому можно 
сказать, что казахстанский рынок доста-
точно большой, и он будет расти», – сооб-
щил г-н Покровский.

Согласно информации собеседника, 
которая была получена на основе данных 
регуляторов, в США на 1 тыс. человек при-
ходится 34 POS-терминала, в Австралии 
– свыше 31 терминала, в Испании – 30, в 
Турции – 27, в Италии – 24, в Великобрита-
нии – 21, в Канаде – 20, в Бразилии – свы-
ше 17, во Франции – около 17, в ЮАР – 14, в 
Германии – 11, в Мексике – около 5. 

Евгений Покровский обратил внима-
ние, что постепенно наблюдается такая 
тенденция, что для покупателя предпри-
ятие, имеющее POS-терминал, становится 
более солидным.

«Недавно я получил письмо от компа-
нии, которой нужно было установить 4 
POS-терминала. Предприниматели обра-
щались с предложением купить у нас тер-
минал, сетуя на то, что при аренде терми-
нала уже третий по счету банк изымает у 
них устройство из-за небольшого оборота, 
проходящего через терминал. Как выяс-
нилось, это организация, в которой коли-
чество безналичных транзакций незна-
чительно: 1-2 платежа. По расчетам этой 
компании, при покупке POS-терминала 
он может окупиться лишь через 3 года, в 
то же время они привели аргумент в поль-
зу установки терминала. В частности, по-
яснили, что если к ним обратится клиент, 
то он будет понимать, что их юридическая 
компания солидное предприятие и что 
они принимают карточки и не направ-
ляют клиентов обналичивать средства в 
соседний банкомат», – поделился г-н По-
кровский.

По его словам, тенденции, которые на-
блюдаются на рынке безналичных пла-
тежей в России, могут прослеживаться и 
в Казахстане. «Московские таксисты уже 
начинают искать точки, где можно ку-
пить POS-терминалы, потому что объем 
карточек и уровень грамотности людей 
повышается. То, что происходит в Москве, 
наверняка в ближайшее время будет про-
исходить в Алматы и в Астане», – считает 
Евгений Покровский.

Олег Ни

Социальная поддержка региона присутствия – один 
из важных принципов деятельности компании 
«Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.». Среди 

сложившихся приоритетов этой поддержки – здравоох-
ранение, образование, объекты инфраструктуры, куль-
тура и спорт. 

«Наше партнерство с Республикой Казахстан обеспе-
чивает соответствие производственных планов компа-
нии КПО с государственными задачами. При этом прио-
ритетным направлением является устойчивое развитие 
западно-казахстанского региона. Добиваясь высоких 
показателей, компания стремится обеспечить макси-
мальную отдачу от освоения Карачаганакского место-
рождения на благо всех жителей региона. Успешная 
реализация социальных проектов стала возможной бла-
годаря сложившемуся сотрудничеству с руководством 
Западно-Казахстанской области», – говорит Дамиано 
Ратти, генеральный директор КПО.

Особое внимание руководство консорциума всегда 
уделяло социальным инициативам в отношении под-
растающего поколения. Так, уже не первый год дети, ко-
торые живут в поселках, расположенных по периметру 
Карачаганаксого месторождения, благодаря КПО отды-
хают в летних лагерях. 

«Вот уже 10 лет дети в возрасте от 7 до 14 лет из Бе-
резовского, Успенского, Жарсуатского, Приурального и 
Пугачевского сельских округов имеют возможность про-
водить летний отдых в лагере «Талап». В этом году для 
них была разработана специальная программа, включа-
ющая в себя комплекс развлекательных, образователь-
ных и спортивных мероприятий. Благодаря КПО всего в 
этом году в лагере «Талап» смогли отдохнуть 160 ребят», 
– отметила  начальник сектора по работе с населением 
КПО Айгуль Сейтжанова.

В основном путевки в лагерь от компании КПО полу-
чают дети из малообеспеченных, многодетных семей, 
отличники и активисты учебы.

В первый летний день двери лагеря распахнулись для 
80 детей из поселка Березовка, Успеновка, Жанаталап и 
Бестау. С 13 по 22 июня в лагере отдыхала вторая смена 
отдыхающих из сел Приуральный, Жарсуат, Карачага-
нак и Димитрово. 

Социальные инициативы компании, направленные 
на поддержку местного населения, на развитие образо-

вания, получают свое признание. Так, в конце декабря 
прошлого года КПО присуждена серебряная награда в 
республиканском конкурсе по социальной ответствен-
ности «Парыз», в номинации «Лучший социальный про-
ект». Такую высокую оценку получила построенная в 
Уральске общеобразовательная школа, рассчитанная 
на 1200 учеников. Это современное учебное заведение, 
полностью отвечающее международным стандартам ка-
чества. 

Активно финансирует консорциум и развитие спорта 
в области. Спортивные объекты – это надежный «инстру-
мент» укрепления здоровья. А, как отметил президент 
страны Нурсултан Назарбаев в Послании «Казахстан-
ский путь – 2050», «утверждение здорового образа жиз-
ни и развитие медицины позволит увеличить продолжи-
тельность жизни казахстанцев до 80 лет и выше».

Первым масштабным объектом инвестиций в дан-
ной области стал  ледовый дворец спорта.  Это самый 
большой в регионе спортивный зал с ледовой ареной 
площадью 1800 квадратных метров.  Трибуны дворца 
рассчитаны на 1300 зрителей. Перспективные моло-
дые спортсмены становятся учениками областного 
интерната для одаренных в спорте детей и республи-
канского центра олимпийской подготовки. На счету 
юных уральцев немало побед. Так, в 2011 году команда 
по шорт-треку вошла в тройку призеров в эстафетной 
гонке на VII зимних Азиатских играх. В составе нацио-
нальной сборной страны по зимним видам спорта вы-
ступают 23 воспитанника школы. Шесть спортсменов 
международного класса по шорт-треку завоевали ли-
цензии на участие в XXII зимних Олимпийских играх 
в Сочи. 

Еще один не менее востребованный социальный про-
ект КПО – строительство крытого теннисного корта. 
Проектом предусмотрено четыре закрытых и столько же 
открытых кортов.  Зона отдыха, баскетбольная, волей-
больная и детская площадки, озеленение с автоматиче-
ской системой полива. Этот спортивный комплекс также 
соответствует самым высоким стандартам и будет при-
годен для проведения международных соревнований. 
Он будет сдан в эксплуатацию уже в этом году, что при-
даст дополнительный импульс развитию данного вида 
спорта в Западно-Казахстанской области.  

Кроме этого, на средства КПО в Уральске отремонти-
рованы, а практически отстроены заново несколько ста-
дионов.

Гордятся уральцы и такими уникальными объектами 
КПО как казахский драматический театр, дворец тор-
жественных событий, детская деревня семейного типа. 
Отреставрированы областная филармония, русский 
драматический театр им. Островского, строятся дороги, 
прокладываются и ремонтируются коммуникации. Со-
циальные проекты реализуются и в городе Аксае, кото-
рый является административным центром месторожде-
ния.

При этом инвесторы неукоснительно соблюдают 
обязательства, обозначенные в Основном соглашении 
по разделу продукции. Выбирая подрядчиков, КПО не-
изменно соблюдает принцип поддержки местных про-
изводителей. На реализации социальных проектов 
работают только казахстанские компании. Первосте-
пенное внимание уделяется соблюдению техники без-
опасности. Непременное требование – качество, соот-
ветствующее международным стандартам. Оно должно 
соблюдаться и в процессе проектирования и производ-
ства работ.  При строительстве предпочтение отдается 
казахстанским стройматериалам. Что и где строить 
определяется совместно с руководством области, что 
позволяет успешно решать самые актуальные пробле-
мы региона.

Отметим, что  на средства КПО в Приуралье уже по-
строены тринадцать медицинских учреждений, шесть 
объектов газификации, семнадцать учебных заведений. 
Полный список социальных проектов, заказчиком кото-
рых выступает КПО, занимает несколько страниц. Если 
прежде в год на них выделялось 10 миллионов долларов, 
то сейчас эта сумма возросла до 20 миллионов. 

На прошлой неделе компания КПО объявила о вы-
пуске ежегодного Отчета об устойчивом развитии на 
Карачаганаке. В отчете предоставлена информация по 
ряду ключевых направлений, таких как прозрачность 
бизнеса, нормативно-правовое соответствие, нацио-
нализация кадров, казахстанское содержание, а также 
вклад в развитие экономики и социальной инфраструк-
туры региона.  Впереди – планы по дальнейшему нара-
щиванию производства на Карачаганаке.  Планируется 
поступление новых масштабных инвестиций и создание 
новых рабочих мест.  Выступая за устойчивое развитие, 
социально ответственное партнерство, повышение мест-
ного потенциала, компания КПО продолжит стремиться 
к новым производственным достижениям на общее бла-
го всех казахстанцев.

В течение двух лет банки  
не смогут удовлетворить спрос 
на POS-терминалы

КПО сохраняет приоритеты 
социальной поддержки
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Величина прожиточного минимума в сред-
нем на душу населения, рассчитанная исходя 
из минимальных норм потребления основных 
продуктов питания, в июне 2014г. по сравне-
нию с предыдущим месяцем увеличилась на 
7,3%, июнем 2013г. – на 9,4%. В ее структуре 
доля расходов на приобретение мяса и рыбы 
занимала 20,4%, фруктов и овощей – 15,8%, мо-
лочных, масложировых изделий и яиц – 14,8%, 
хлебопродуктов и крупяных изделий – 7%, са-
хара, чая и специй – 2%. Прожиточный мини-
мум – необходимый минимальный денежный 
доход на одного человека, равный по величине 
стоимости минимальной потребительской 
корзины. Минимальная потребительская кор-
зина представляет собой минимальный набор 
продуктов питания, товаров и услуг, необхо-
димых для обеспечения жизнедеятельности 
человека в натуральном и стоимостном вы-
ражении. Она состоит из продовольственной 
корзины и фиксированной доли расходов на 
непродовольственные товары и платные услу-
ги. Доля расходов на минимально необходи-
мые непродовольственные товары и услуги для 
расчета прожиточного минимума установлена 
в размере 40 процентов стоимости минималь-
ной потребительской корзины. (stat.gov.kz)

РЕФОРМИРОВАНИЕ 
ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ

На заседание Правительства РК министр ре-
гионального развития рассказал о новых под-
ходах к реформированию сектора теплоснаб-
жения в РК. Отрасль теплоснабжения играет 
ключевую роль в экономическом и социальном 
благополучии Республики Казахстан. Однако, 
на сегодняшний день большинство объектов 
теплоснабжения, используется со сверхнорма-
тивным сроком эксплуатации. Из-за низкого 
коэффициента полезного действия источни-
ки теплоснабжения неэнергоэффективны. В 
результате увеличиваются затраты на содер-
жание и обслуживание котельных до 40%, 
вследствие недожога угля. Высокий износ сетей 
теплоснабжения, 40% от всей протяженности 
имеют 100%-ный износ. В результате мы име-
ем огромные фактические тепловые потери, 
которые в некоторых регионах достигают до 
36%.Жилой фонд республики обеспечен при-
борами учета всего на 21%. В результате чего 
отсутствуют точный учет потребленной тепло-
вой энергии. Данный сектор требует принятия 
концептуальных подходов и системных мер. 
В этой связи, Министерством регионального 
развития предлагаются следующие подходы 
по реформирования сектора теплоснабжения 
городов и населенных пунктов. По источникам 
теплоснабжения. Текущая ситуация данного 
сектора выглядит следующим образом. В ре-
спублике имеются: 38 ТЭЦ, 29 котельных свы-
ше 100 Гкал/ч, 5646 котельных до 100Гкал/ч. 
Котельными мощностью до 100 Гкал/ч выра-
батываются 30% тепловой энергии республи-
ки. Основным видом топлива является уголь, 
который используется на 60% котельных. По 
результатам проведенного анализа опреде-
лены основные проблемные вопросы и пути 
решения, выработаны следующие системные 
меры по развитию указанного сектора.1. Обя-
зательное проведение централизованного 
технологического обследования котельных. 
Это обусловлено отсутствием единых данных 
о техническом состоянии котельных. 2. Раз-
работка обоснований инвестиций системы те-
плоснабжения. 3. Широкомасштабная замена 
отработавшего свой ресурс котельного обору-
дования. 4. Создание управляющих компаний 
по теплоснабжению на региональном уровне 
(есть постановление ПРК от 28.04. 2014 года 
№410, раздел 5.3) 6. Разработка и утверждение 
схем теплоснабжения городов и крупных на-
селенных пунктов. При разработке схем тепло-
снабжения необходим расчет тепловых нагру-
зок, что дает возможность сэкономить до 30% 
потребляемой энергии. Основной проблемой 
во всех действующих системах централизован-
ного теплоснабжения является моральный и 
физический износ тепловых сетей. Средний из-
нос теплосетей по стране – 63%, в том числе 40% 
или 4,6 тыс. км имеют 100%-ный износ, то есть 
эксплуатируются со сверхнормативным сроком 
службы. Необходимо внедрять контрольно-из-
мерительные оборудования и масштабируемые 
системы сбора данных и оперативного диспет-
черского управления – SKADA. Непринятие мер 
по широкомасштабной замене может привести 
еще к большему росту аварийных ситуаций. В 
среднем по республике производится замена 
порядка 300 км сетей, когда необходимо заме-
нять не менее 5% или 610 км. С такими темпа-
ми, в перспективе динамика износа теплосетей 
будет выглядеть таким образом (на слайде). В 
жилом фонде республики также наблюдаются 
высокие теплопотери. Планируется предус-
мотреть масштабную установку АТП и при-
боризацию жилого фонда, затраты на которые 
составят порядка 60 млрд. тенге. Проведение 
термомодернизации МЖД (в рамках програм-
мы модернизации ЖКХ). Внедрение диффе-
ренцированных тарифов на тепловую энергию. 
Привлечение внебюджетных средств для тер-
момодернизации МЖД (активно использовать 
международный опыт). В настоящее время по 
поручению главы государства ведется работа по 
установке тепловых счетчиков в жилом фонде. 
Предварительно требуется установить порядка 
26 тыс. общедомовых приборов учета тепла. На 
эти цели необходимо 16,4 млрд. тенге. При уточ-
нении республиканского бюджета на 2014 год 
предусмотрено 8 млрд. тенге (с отлагательным 
условием),на которые будет установлено поряд-
ка 13 тыс. приборов учета, что составляет 50% 
от потребности. В результате проведения раз-
личных мероприятий по термомодернизации 
жилых домов, в том числе установки автома-
тизированных систем регулирования теплопо-
требления, экономия тепловой энергии дости-
гает до 30%. (Пресс-служба Министерства 
регионального развития РК)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Труд – это цель бытия и форма.
Деньги – как бы его платформа.

Иосиф Бродский

Будьте осмотрительны в выборе того, кем вы притворяетесь, 
ибо вы и есть тот, кем вы притворяетесь.

Курт Воннегут

Успех, вместо того чтобы давать свободу выбора, 
становится образом жизни.

Генри Миллер

Для того чтобы быть абсолютно уверенным  
в чем-то, надо знать об этом либо все, либо ничего.

Генри Миллер

Данияр Сабитов

Исламский банкинг в Казахстане на-
ходится на первоначальной стадии 
развития и пока представлен един-

ственным финансовым институтом – Al 
Hilal, 100% которого принадлежит прави-
тельству Абу-Даби (ОАЭ). Фактически мож-
но говорить, что работа этого банка – лишь 
попытка проложить дорогу для других 
исламских банков в нашей стране. В обще-
стве есть вопросы, что это такое. Одни счи-
тают, что исламское финансирование – это 
новое направление в экономике. Другие 
полагают, что это лишь маркетинговый 
трюк, новая оболочка для старых банков-
ских схем. Третьи думают, что нет как та-
кового исламского финансирования нет, 
есть новый этический подход.

Фактически же основное отличие 
исламского банка от классического за-
ключается в том, что модель последнего 
построена на ростовщичестве. Финансо-
вый директор исламского банка «Al Hilal» 
Айдын Таиров комментирует отличия 
следующим образом: «Суть в том, что вы 
покупаете и продаете деньги. Причем до-
бавленная стоимость достаточно ограни-
чена – деньги делают деньги. Но в любой 
экономике должна быть добавленная сто-
имость, и она должна быть материализо-
вана. Исламский банк может заниматься 
торговлей, но не деньгами, а товаров либо 
активов. Можно купить и продать товар с 

наценкой. Но этот товар должен быть фи-
зическим, это не должны быть абстракт-
ные деньги. Деньги являются мерилом 
стоимости. Второе – банк может участво-
вать в бизнесе вместе с клиентом и тогда 
он делит с ним риски и прибыль. Третий 
момент – банк может выступать в качестве 
инвестиционного фонда/доверительного 
управляющего – он может выступать в ка-
честве инвестора от лица клиентов».

Действительно, государственный «Al 
Hilal» выступает в качестве своеобразно-
го атомохода, который должен пробивать 
дорогу для коммерческих институтов. Ве-
роятно, правительство Абу-Даби готово 
нести убытки для продвижения долгосроч-
ных целей. Открывшись в 2010 году, банк 
два года нес убытки. Конечно, можно на-
звать это инвестиционной деятельностью, 
но и сейчас доходы банка, скорее всего, 
не особо велики. По крайней мере суще-
ствующий объем прибыли представляет 
интерес для ОАЭ. Скорее банк работает на 
формирование культуры исламского бан-
кинга, так как его доля на рынке занимает 
менее одного процента. Конечно, это очень 
мало, и по недавним данным рейтингово-
го агентства Standard&Poor’s (S&P), можно 
сделать вывод, что пока исламский бан-
кинг неконкурентоспособен в сравнении 
с классическими институтами. Так, закон 
не разрешает БВУ создавать специальные 
подразделения по исламскому финансиро-
ванию, а значит, банки не могут сами раз-

рабатывать исламские продукты; развитие 
же исламского финансирования в большей 
степени зависит от того, насколько банки 
будут способны предоставлять исламские 
продукты, конкурентные традиционным 
финансовым продуктам.

Есть и другие особенности. S&P отме-
чает, что банки могут исключать активы 
на исламских счетах из общего портфеля 
активов в случае неплатежеспособности и 
это может привести к значительной недо-
капитализации исламских банков в Казах-
стане и повысить неопределенность отно-
сительно прав кредиторов. Хотя экономист 
Олжас Худайбергенов отмечал изданию 
«Бизнес.Life», что именно этот аспект (воз-
можность, благодаря своей специфике 
списывать убытки и риски, не осущест-
вляя их накопление) делает экономику 
устойчивее, снижая риски банкротства. 
Вместе с тем с исламским банком очень 
трудно сотрудничать, поскольку благодаря 
тщательной оценке своих рисков он идет 
только в проекты, которые гарантируют 
прибыль. Финансовый директор ислам-
ского банка «Al Hilal» Айдын Таиров воз-
ражает, утверждая, что продукты банка 
очень конкурентоспособны: «Наши услуги 
не дороже. Нужно лишь отметить, что у нас 
жестче требования, поскольку мы должны 
соответствовать не только обычным тре-
бованиям, но и шариату».

Другим важным моментом является то, 
что казахстанское законодательство и нор-

мы шариата не всегда коррелируют друг 
другу. Скорее всего серьезных противоре-
чий там нет, поскольку номы шариата не 
очень сильно отличаются от международ-
ных норм регулирования. Так, исламский 
банкинг получил серьезное развитие в Ан-
глии. Хотя там, возможно, это обусловлено 
более гибким англо-саксонским правом, 
которое базируется на прецедентах. Экс-
перт от Al Hilal отметил, что проблема не в 
том, что казахстанское законодательство 
чему-то противоречит, а в том, что само ис-
ламское финансирование очень сложное. 
«Оно построено на синтезе банковского, 
агентского, торгового и инвестиционного 
бизнеса. И когда пытаешься совместить 
все это в работе одной организации, то 
возникают некоторые трудности. Скажем, 
по гражданскому кодексу все это достаточ-
но разные операции. И их синтез приводит 
к конфликтам, которые связаны, напри-
мер, в разнице трактовки этих понятий. 
Так, продукт мурабаха прописан в зако-
нодательстве как коммерческий кредит, 
но с другой стороны, принципы мурабахи 
– это торговля. Фактически следует гово-
рить об обороте по реализации, и соответ-
ственно возникает НДС. Мне кажется, что 
необходимо гармонизировать налоговое 
законодательство для исламского и обыч-
ного банкинга. Классические финансовые 
институты по большинству операций ос-
вобождены от НДС, а в нашем случае это 
не так», – отмечает г-н Таиров.

Развитие исламского банка действи-
тельно очень перспективно. Как показали 
уже азиатский кризис 1998, а также недав-
ний кризис 2008-09 гг., исламские банки 
понесли наименьшие потери, поскольку 
все их деньги подкреплены реальными ак-
тивами. Пока вопросов больше, чем отве-
тов. Интересно, конечно же, будет следить 
за развитием исламских банков в Велико-
британии, но и наши регуляторы должны 
относиться к новым институтам с доста-
точной долей осторожности.

Венера Гайфутдинова

Cогласно утвержденному Правитель-
ством РК комплексному плану при-
ватизации на 2014 – 2016 годы, в 

июле 2014 года начнется «вторая волна 
приватизации». На торги будут выставле-
ны объекты государственной собственно-
сти и активы, реализуемые национальны-
ми холдингами и нацкомпаниями.

В результате приватизации, реорга-
низации и ликвидации предприятий ко-
личество организаций республиканской 
собственности сократится на 28%, комму-
нальной собственности, за исключением 
организаций социальной сферы, на 38%, 
количество компаний в национальных 
холдингах – на 36%. Всего до конца 2014 
года запланировано реализовать 278 объ-
ектов.

Главным мотиватором проведения вто-
рой волны приватизации, по мнению эко-
номиста Шамиля Дауранова, является фак-
тическое и прогнозируемое снижение по-
ступления доходов в государственный бюд-
жет. «В период, когда государство начинает 
испытывать трудности в формировании 
доходной части государственного бюджета 
и прогнозирует значительное ухудшение 
поступления доходов в среднесрочной пер-
спективе, оно начинает поиск возмещения 
финансовых потерь от производственной 
деятельности», – объяснил эксперт. Проце-
дура приватизации части производствен-
ных активов является самым безболезнен-
ным способом привлечения финансовых 
ресурсов для восполнения доходов от эконо-
мической деятельности. К тому же привати-
зация предприятий избавляет государство 
от содержания за счет госбюджета финансо-
во истощенных в результате интенсивного 
государственного администрирования ак-
тивов. Очевидно, что стратегически при-

влекательные активы будут реализованы 
на крупных зарубежных фондовых площад-
ках или другим дольщикам, так как в кри-
зисный или предкризисный период отече-
ственные инвесторы не имеют свободных 
активов и заняты проблемами выживаемо-
сти своего бизнеса.

В условиях рынка, как отметил г-н Да-
уранов, государственная экономическая 
политика периодически акцентируется на 
национализации производственных акти-
вов или, наоборот, их приватизации.

Естественно, когда экономика нахо-
дится на подъеме, государство стремится 
национализировать стратегически значи-
мые активы, которые укрепляют его суве-
ренитет и создают возможности для адми-
нистрирования финансовых ресурсов под-
ведомственных предприятий на решение 
приоритетных задач государства. Одно-
временно с этим в период экономического 
подъема в собственность государства пе-
реходят активы предприятий, обеспечи-
вающих жизнедеятельность. Это энерге-
тические и коммуникационные предпри-
ятия, тарифы и рентабельность на услуги 
которых контролируются государством, 
а также предприятия здравоохранения, 
образования и дошкольного воспитания, 
которые обеспечивают развитие человече-
ского капитала и конституционных прав 
населения страны.

Процесс национализации активов в Ка-
захстане интенсивно происходил в период 
2003-2007 годы. Наиболее значимые успе-
хи в области национализации производ-
ственных активов, по мнению спикера, 
произошли в нефтегазовой промышлен-
ности и металлургии, системе, образова-
ния и здравоохранения.

Развитию процесса национализации 
стратегических активов, по мнению Ша-
миля Дауранова, способствовали рост 

добычи, транспортировки нефти и газа 
на Тенгизском и Карачаганакском место-
рождениях, рост мировых цен на энерго-
носители, черные и цветные металлы. В 
названном периоде среднегодовой рост 
добычи нефти и газа составлял около 10%, 
а мировых цен – на 30-40%.

Все это вывело государственный бюд-
жет Казахстана в разряд крупного инве-
стора во всех направлениях развития. 
Стратегическим инвестиционным при-
оритетом государственных инвестиций 
стали развитие города Астаны, повыше-
ние международного имиджа Казахстана 
в мире, а также социальное и жилищное 
строительство.

Данные направления вложения госу-
дарственного капитала в период низких 
темпов развития экономики и снижения 
мировых цен, как правило, серьезно отя-
гощают государственный бюджет, что 
требует поиска финансовых ресурсов для 
содержания множества административ-
ных и культурных зданий, построенных в 
Астане, а также выполнения обязательств 
по проведению международных имидже-
вых мероприятий, инициированных ка-
захстанскими властями.

К сожалению, как сказал г-н Дауранов, 
снижение темпов экономического разви-
тия и ухудшение мировой конъюнктуры 
в последние годы стала испытывать и эко-
номика Казахстана. Об этом свидетель-
ствует, например, снижение в 2013 году 
экспорта товаров (95,4%), в том числе ин-
декс физического объема экспорта соста-
вил 98,5%, а экспортных цен – 96,9%. На 
снижение физического объема экспорта 
определенное влияние оказали проблемы 
с вводом в эксплуатацию Кашаганского 
месторождения нефти.

Показанный Агентством по статистике 
РК реальный рост ВВП в 2013 году 105,7% 

обеспечен в основном за счет торговли и 
прочих услуг, что практически не обеспе-
чивает пополнение доходов государствен-
ного, и особенно, республиканского, бюд-
жета. Промышленное производство в 2013 
году выросло на 2,3%. «Однако прирост 
главным образом получен в отраслях, ко-
торые прямо или косвенно субсидируются 
государством. От налогов этих предпри-
ятий чистое наполнение доходов бюджета 
близко к отрицательному значению», – 
рассказал г-н Дауранов.

Опережающий рост импорта товаров 
(105,4%) также негативно сказался на те-
кущем счете платежного баланса страны, 
что побудило Национальный банк Казах-
стана к девальвации тенге. Проведенное 
Правительством РК с начала апреля 2014 
года частичное возмещение потерь от де-
вальвации тенге, по мнению г-на Даура-
нова, свело на нет всю работу по макроэ-
кономической стабилизации. По итогам 
текущего года следует ожидать роста 
инфляции и дефицита государственного 
бюджета.

«Исходя из того, что текущая модель 
экономического развития нашей страны 
демонстрирует все больше сбоев и нарас-
тание социальной напряженности, то те-
кущий крен в сторону развития предпри-
нимательства вполне логичен», – считает 
экономист Марат Каирленов. В этой связи 
приватизацию как одну из мер по разго-
сударствлению экономики можно только 
приветствовать. Другое дело, как отме-
тил спикер, существуют опасения, что 
под благими намерениями идет попытка 
разворовывания общественной собствен-
ности. «На мой взгляд, стоит провести до-
статочно широкие общественные слуша-
ния по каждому объекту, с привлечением 
независимых экспертов для всесторонней 
оценки плюсов и минусов, а не прогонять 
все общим списком. Текущий дефицит 
бюджета покрывается за счет Нацфонда, 
поэтому можно не спешить, а приватизи-
ровать партиями по 50-100 объектов/ком-
паний за полугодие», – подчеркнул Марат 
Каирленов.

Данияр Молдабеков

АО «Батыс транзит» (дочерняя 
компания АО «KEGOK») плани-
рует строительство собствен-

ной газовой электростанции, которая 
позволит северо-западным областям РК 
освободиться от электроэнергетической 
зависимости. Как известно, эти области 
остро нуждаются в дополнительном про-
изводстве для удовлетворения спроса на 
электричество. К тому же ожидается уве-
личение объема передаваемой энергии 
по сетям «Батыс транзит», что приведет 
к росту расходов на покупку электро-
энергии для покрытия технологических 
потерь. Из-за этого, а также по причине 
ограничений по свободным мощностям у 
источников генерации компания и реши-
ла строить собственную электростанцию. 
Более того, в «Батыс транзит» планируют 
определить наиболее высокотехнологич-
ный и экономный метод производства 
25-100 МВт энергии, а также изучить до-
полнительные возможности использова-
ния возобновляемых источников энергии. 
«Мы рады, что данное исследование будет 
направлено на поддержку нуждающихся 
регионов и поддержит развитие промыш-
ленности в Актюбинской области за счет 
повышения потенциала газовых электро-
станций и производство возобновляемой 
энергетики», – отметила Леосадия Зак, 

директор Агентства США по торговле и 
развитию (USTDA). Грант в размере $744 
тыс. на исследование технических и фи-
нансовых возможностей в установке объ-
екта предоставило именно USTDA. Как за-
являют в АО «Батыс транзит», обратиться 
к американцам их подтолкнул опыт раз-
витых стран. К тому же в РК улучшен ин-
вестиционный климат. Джон Ордвей, вре-
менный поверенный в Делах миссии США 
в РК, отмечает важность принимаемых в 
стране законов, но, по его мнению, мгно-
венной отдачи это не даст. «Есть, конечно, 
проблемы. Впрочем, есть и очень хорошие 
законы, но они еще не заработали в пол-
ной мере. В общем, и Рим не сразу строил-
ся. Необходимо, однако, чтобы уже на этой 
стадии все решалось на должном уровне. 
Даже на примере этого проекта по энер-
гетике, надо признать, что спрос растет и 
общие прогнозы в данной сфере не очень 
позитивные. Поэтому важно вкладывать 
деньги в новые генерации, проекты. Здесь 
роль иностранных инвесторов имеет осо-
бое значение», – говорит дипломат. Вот по-
чему, отметил г-н Ордвей, «Батыс транзит» 
и нашли поддержку в лице американской 
торговой палаты, предоставившей грант.

 Договор о получении гранта был закре-
плен 30 июня. Под ним поставили подпи-
си Джон Ордвей и Курмангазы Ибрагимов, 
председатель правления «Батыс транзит». 
«Наше агентство по развитию и торговле 

уже 20 лет работает в Казахстане и помо-
гает казахстанскому правительству осу-
ществлять необходимые проекты для раз-
вития и  диверсификации экономики РК. 
И вот сегодня мы подписываем грант для 
проведения технико-экономического обо-
снования (ТЭО)  газотурбинной электро-
станции в Актюбинской области», – пояс-
нил Джон Ордвей.

Отметим, что ТЭО будет также зани-
маться одна из американских компаний. 
Организацию, которая будет делать ТЭО, 
финансируемое USTDA, выберут через 
конкурс на правительственном сайте 
США Federal Business Opportunities (FBO). 
Ссылка об объявлении конкурса будет 
анонсирована на сайте USTDA, и амери-
канские компании, заинтересовавшиеся 
судьбой северо-запада Казахстана, смогут 
представить свои предложения в соответ-
ствии с инструкциями объявления FBO. 

Напомним, что слабой стороной запад-
ного Казахстана является отсутствие элек-
трических связей с единой энергосисте-
мой (ЕЭС) страны. Планируемый проект 
важный, но не первый шаг в направлении 
решения этой проблемы. Так, в 2006-2008 
годах «дочка» госкорпорации KEGOC по-
строила линии электропередачи (ЛЭП) 
500 кВ «Северный Казахстан – Актюбин-
ская область». Этот проект позволил сни-
зить стоимость электроэнергии в регионе 
примерно на 15%, а потребители сэконо-

мили более 6 млрд тенге за 5 лет. Напом-
ним, что эта ЛЭП проходит по территории 
Костанайской и Актюбинской областей, ее 
протяженность составляет 500 км. Ввод в 
эксплуатацию ЛЭП 500кВ, по плану, также 
должен был привести к  объединению се-
верной и западной частей энергосистемы 
Казахстана, что, в свою очередь, – шаг к 
электроэнергетической независимости. 

А в 2013 году было закончено строи-
тельство дополнительных высоковольт-
ных линий, которые затем были подклю-
чены к ЛЭП-500 Кв «Северный Казахстан 
– Актюбинская область». Та стройка была 
обусловлена потребностями в электро-
энергии нового плавильного цеха Актю-
бинского завода ферросплавов. Однако за-
меститель председателя правления ЕАБР 
Канат Досмукаметов тогда отметил, что 
пуск новых линий электропередачи име-
ет значение не только для завода, но и для 
всей области. «Ожидаемый рост объема 
передаваемой электроэнергии по сетям 
наших партнеров решит проблему с де-
фицитом электроэнергии. А это в свою 
очередь приведет к снижению тарифа на 
услуги по передаче электроэнергии до 
20% в течение ближайшего года», – под-
черкнул он. 

Судя по всему, строительство новой 
электростанции – уверенный шаг в сторо-
ну полной электроэнергетической незави-
симости севера и запада РК.

Проблемы исламского 
банкинга в Казахстане

Второй вал приватизации

Американцы помогут с ТЭО 
газотурбинной электростанции
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Данияр Сабитов

В рамках проекта «Деловые связи», ор-
ганизованного фондом «Даму» и ор-
ганизацией USAID, несколько пред-

принимателей из Казахстана посетили 
США. Одним из бизнесменов, отправив-
шихся искать зарубежных партнеров, стал 
Олег Беляев, директор компаний «Риддер-
ТрансСтрой» и «Авто-форт» из Риддера. В 
интервью «Капитал.kz» предприниматель 
рассказал о проблемах транспортной ло-
гистики и о новом для Казахстана способе 
строительства бетонных дорог.

 - Для Казахстана дороги являют-
ся одним из важнейших приоритетов, 
поскольку хорошая инфраструктура 
– прекрасный шанс для страны стать 
транспортным коридором для между-
народных перевозок. Но, как я пони-
маю, здесь есть некоторые проблемы?

 - Я знаю о строительстве дорог не по-
наслышке. Наша компания выступала 
в качестве субподрядчиков на проекте 
«Западная Европа – Западный Китай», на 
Майкапчагай, мы строили дорогу на Се-
мей. И за годы работы мне стало очевидно, 
что в этой отрасли нужно что-то менять, 
так как качество наших дорог оставляет 
желать лучшего. Государство кладет ас-
фальтовые дороги там, где они очень бы-
стро изнашиваются и уже буквально на 
следующий год тратятся миллионы для 
того, чтобы их отремонтировать.

Я приведу в пример свою область. Как 
известно, это горнодобывающий регион, 
но тяжелогрузные машины ездят по доро-
гам общего пользования. В результате на 
них появляются глубокие колеи. Сами са-
мосвалы весят около 15 тонн, да еще при-
бавьте 20 тонн груза. Понятно, что дороги 
не выдерживают, особенно летом.

Существуют правила, согласно кото-
рым все лето и часть осени и весны на 

дорогах устанавливается ограничение. 
Если температура выше 24 градусов, то 
машины не могут перевозить более вось-
ми тонн груза. Но вы же понимаете, что 
компании обходят запрет, и дороги ста-
новятся еще хуже. Да и в принципе это 
неправильно – во всем мире борются за 
увеличение грузопотока, а у нас наобо-
рот, вводят ограничения. А все из-за пло-
хих дорог. Но если это так, то почему их 
просто не поменять?

 - Что вы предлагаете?
 - Когда я задумался над проблемой, я 

стал искать варианты решения задачи. И 
нашел – это строительство дорог из бетон-
ных плит.

 - Но ведь в Казахстане уже строят до-
роги из бетона…

 - Да, это так. Но сейчас в нашей стране 
применяется технология изготовления из 
монолитного бетона, а он имеет свои ми-
нусы. Но прежде чем о них говорить, я бы 
хотел рассказать, чем вообще бетонные 
дороги лучше асфальтных. Во-первых, они 
долговечны – срок эксплуатации 50 лет. 
Во-вторых, прочнее. В-третьих, экологич-
нее, ведь в состав асфальта входит битум. 
Но как я уже сказал, и в производстве бе-
тонных дорог есть разница. Как делают 
монолитные дороги? Движется специаль-
ный комбайн, который  заливает жидкий 
бетон в передвижную опалубку. Но есть 
немаловажная проблема – на его полное 
затвердение должно уйти 28 дней. А зна-
чит, дорогой пользоваться нельзя, нужно 
строить вторую вспомогательную, а это 
лишние затраты. А в нашем случае бетон-
ные плиты изготавливаются на заводе, за-
тем их остается только привезти на место 
и смонтировать.

 - Можете в двух словах объяснить, 
что это за технология?

 - Бетонные плиты ставятся не просто 
стык в стык, они делаются по принципу 
шпунтовки и устанавливаются паз в паз, 
между собой бетонные плиты стягивают-
ся стальными канатами. Внутри плит су-
ществуют отверстия, через которые протя-
гивается стальной канат, который крепко 
стягивает плиты, что придает жесткость 
конструкции. И что немаловажно – себе-
стоимость таких дорог сравнима с себе-
стоимостью асфальтных. В Хьюстоне есть 

компания GTI, которая делает в год 700 км 
дорог. Я сомневаюсь, что все наши казах-
станские компании делают такой объем.

 - Понятно, что ваше предложение 
не понравится в первую очередь конку-
рентам – компаниям, которые делают 
традиционное для Казахстана асфаль-
товое покрытие. Ясно, что бороться с 
ними нет смысла, нужно договаривать-
ся. Что вы собираетесь делать?

 - Мои американские партнеры, кото-
рые строили, к примеру, московские доро-
ги, сразу меня предупредили, что в России 
у них были проблемы. Думаю, нужно будет 
договариваться, объяснять, что Казахстан 
большой, а значит, и рынок очень емкий. 
Крайне важно отметить, что я не призы-
ваю отменять другие технологии, я лишь 
говорю, что там, где это нужно, следует 
использовать технологию бетонных плит. 
Я, например, хотел бы сосредоточиться 
на своем регионе. Потому что дороги в 
самом Риддере, на Белоусовку, куда возит 
груз «Казахмыс», на Шемонаиху – все они 
в ужасном состоянии. К тому же между на-
шими компаниями должен быть рефери – 
государство, которое и будет определять, 
на каком участке какие технологии лучше 
использовать.

 - Кстати, о заказчике. Понятно, что 
вашим единственным покупателем мо-
жет быть государство, так как это не-
окупаемый инфраструктурный проект. 
Есть ли у вас уже какие-то планы?

 - Как раз на днях я собираюсь идти к 
нашему акиму области Бердыбеку Сапар-
баеву с предложением. Я покажу, что есть 
хорошая технология, есть американские 
партнеры, которые готовы «войти» день-
гами. Теперь моя задача – заинтересовать 
и убедить государственные органы в оче-
видной выгоде от такого производства. 
Причем с моей стороны уже почти все го-

тово. Два года назад я начал оформлять 
контракт на недропользование, остается 
последний штрих – оформление аренды 
земельного участка на 25 лет  для раз-
работки собственного месторождения. 
Итак, сырье у нас есть, помещение произ-
водственное тоже на 70% готово. Остается 
только найти работу.

 - Вы говорите, что американская 
компания готова инвестировать?

 - Да. Но для начала это будут $2 млн 
моих вложений, а они откроют финанси-
рование только через год-полтора, так как 
они хотят быть уверенными, что у компа-
нии есть определенный объем работ. При-
чем если будет перспективный план, они 
готовы вложить $10 млн, если план будет 
средним, то $5 млн. Ну а в самом нежела-
тельном варианте – только два млн.

Нужно сказать, что американцам нра-
вится наш среднеазиатский рынок. В по-
ездке по Штатам я встречался с президен-
том Ассоциации грузоперевозчиков США. 
И он сказал, что рентабельность по транс-
портным компаниям в стране составляет 
четыре, максимум шесть процентов. Я по-
интересовался, почему такой низкий уро-
вень доходности. Он ответил, что в США 
очень большая конкуренция. В Южной 
Америке процент рентабельности состав-
ляет 15-17, а у нас – от 15 до 24 процентов. 
Это ведь очень выгодно. Американцам 
нравится, что, вложив деньги, они будут 
получать большую прибыль. Мы для них 
разумное вложение денег для последую-
щего получения выгоды.

 - Вероятно, вы сможете воспользо-
ваться теми льготами, которые пред-
лагает Казахстан для иностранных ин-
весторов?

 - Я узнал о том, что президент подпи-
сал указ о внесении изменений в закон 
об инвестициях в США. Об этом нам рас-
сказал советник посла по экономическим 
вопросам. Правда оказалось, что все пере-
численные преференции работают, толь-
ко если инвестиции превышают $20 млн. 
Получается, что я со своим проектом не 
попадаю под действие этого закона. И мне 
кажется это не совсем правильным, по-
скольку для МСБ $20 млн – большие день-
ги. Если бы это коснулось и нас, я мог бы 
вести переговоры с иностранными инве-
сторами уже на совсем другом уровне.

Каирбек Жунусов

Можно ли сократить расходы, одновременно 
укрепляя корпоративный дух компании, 
раскрывая творческий потенциал сотруд-

ников и увеличивая стоимость нематериальных 
активов? Именно на решение этих задач направле-
на программа ребрендинга, стартовавшая в группе 
компаний «КазМунайГаз – переработка и марке-
тинг». 

О стратегических приоритетах и обоснованности 
этой программы «Капитал.kz» побеседовал с руко-
водителем Службы корпоративных коммуникаций 
компании Галымом Тумабаевым.

- Создание единого бренда группы компаний 
«КазМунайГаз – переработка и маркетинг» – это 
серьезный шаг и крупные изменения. Почему ре-
шение было принято именно сейчас? 

- Это решение стало результатом кропотливой ра-
боты внутри группы компаний «КазМунайГаз – пере-
работка и маркетинг». И оно связано с теми задача-
ми, которые были поставлены перед управляющей 
компанией. У нас под управлением АНПЗ, ПНХЗ, 
Шымкентский нефтеперерабатывающий, который 
совместно с китайскими партнерами, Актауский би-
тумный завод. 

Так исторически сложилось, что все три НПЗ были 
самостоятельными предприятиями. Сейчас же перед 
нами стоят серьезные задачи по модернизации в рам-
ках государственной программы форсированного 
индустриально-инновационного развития. Принята 
программа по модернизации производства на всех 
заводах до 2016 года, что становится особенно акту-
альным в свете создания Евразийского союза и всту-
пления Казахстана в ВТО. 

Под модернизацией многие понимают лишь заме-
ну одной установки на другую, более производитель-
ную, старую трубу на новую. Но модернизация – это 
не только замена «железа», она тоже начинается в го-
ловах. Железки можно поменять, но мы для себя по-
няли – самое сложное в реализации ГПФИИР – это по-
менять отношение людей к своей работе, чтобы они 
ощущали себя единой командой, единомышленни-
ками, нацеленными на разработку и внедрение ин-
новаций. Чтобы предприятия, на которых накоплен 
значительный кадровый потенциал, могли реализо-
вать свой потенциал, мобилизоваться для решения 
новых задач. 

- А с чего все начиналось? 
- Мы начали эту командообразующую деятель-

ность с того, что был создан зонтичный бренд. На-
пример, если раньше были просто АНПЗ, ПНХЗ, то те-
перь все заводы будут работать под единым брендом 
«КазМунайГаза». При создании зонтичного бренда 
унифицированы их логотипы. За основу взят логотип 
АО НК «КазМунайГаз», написанный на государствен-
ном языке, ниже более мелким шрифтом пишется 
название дочерней компании на государственном 
языке. Основное позиционирование наших дочерних 
компаний – как часть большой семьи «КазМунайГа-
за». 

- Как сотрудники на местах отнеслись к изме-
нениям? 

- Инициатива была встречена очень хорошо кол-
лективами на местах, вопреки нашим некоторым 
опасениям. И когда мы углубились в корпоративные 
ценности дочерних компаний, мы выяснили, что 
у каждого завода есть свой собственный девиз. Мы 
решили разработать единый слоган для группы ком-
паний, который отражал бы общие ценности, стра-
тегию развития и видение группы компаний. 

При этом принципиальная позиция руководства 
была – не привлекать никаких консалтинговых ком-
паний, принять данное решение внутри коллектива, 
привлечь к обсуждению максимально возможное ко-
личество сотрудников. 

- Много поступило предложений?
- Мы подготовили положение о конкурсе, обнаро-

довали условия, распространили в компаниях. По-
нятно, что поначалу отклик был небольшим. Однако 
когда к этому подключились корпоративные издания 
на предприятиях, когда были организованы разъяс-
нения к конкурсу, на отборочный тур поступило бо-
лее 320 заявок.

По итогам этого тура, завершившегося электрон-
ным голосованием, когда один сотрудник мог проголо-
совать только один раз, был сформирован шорт-лист, в 
который вошли 18 слоганов. Следующим этапом стало 
широкое обсуждение шорт-листа на всех уровнях – от 
топ-менеджмента до рядовых сотрудников. 

Победителем конкурса стал слоган «Уақытпен 
үзеңгілес!» Это один из немногих примеров асимме-
тричных слоганов. 

- Асимметричных? 
- Часто компании – как казахстанские, так и зару-

бежные – сначала придумывают слоган на русском 
языке, а потом делают кальку-перевод на государ-
ственный. Мы же ставили задачу, чтобы слоган был 
понятен и близок обществу, при этом отражал нацио-
нальные традиции. 

Үзеңгі в переводе означает «стремя». Это слово ис-
пользуется как в прямом значении, так и обозначаю-
щее «связку» или «связь». Например: «үзеңгілес жол-
дас» – товарищи, соратники, которые делают одно 
дело. «Үзеңгі» не только инструмент, который помо-
гает наезднику взойти на лошадь, а еще и приспосо-
бление, которое позволит крепко и уверенно сидеть 
на седле, и не уставать в долгих походах. 

Перевод на русский язык дает нам вариант слога-
на «Вместе со временем!»

- Можно подробнее – какой смысл вкладывает-
ся в эти слова? 

- В процессе модернизации, безусловно, будут и 
наши достижения, возможно, будут какие-то ошиб-
ки, но мы готовы меняться вместе со временем. 

И здесь время – это философская категория. Если 
ты не чувствуешь время, значит ты отстал от жизни. 
Оно быстротечно, и важно ценить каждый миг. И эту 
философию мы уже закладываем в компании. Напри-
мер, мы помогаем сельхозтоваропроизводителям – 

поставляем дизельное топливо по сниженным ценам 
в основные зерносеющие регионы республики. Мы 
также поставляем удешевленное топливо для объек-
тов соцкультбыта – причем не за счет бюджета, а за 
счет самих компаний. 

В рамках модернизации мы стараемся максималь-
но расширить казахстанское содержание за счет при-
влечения отечественных компаний-подрядчиков. 

Кроме того, когда мы запускали завод в Актау, ин-
женеры с других заводов ездили, помогали в пуско-
наладочных работах. То есть такое горизонтальное 
взаимодействие позволяет людям почувствовать 
себя единой командой. 

Это и есть реальное отражение нашего слогана 
и его философского наполнения – время требует 
помогать, развивать, меняться… И ты помогаешь, 
развиваешься, чего-то достигаешь, причем не ради 
себя, а для того, чтобы дать возможность другим 
раскрыть свой творческий потенциал. И здесь сло-
ган «Вместе со временем!» обретает особый смысл 
– мы готовы к вызовам времени. С другой стороны, 
само время становится ценностью, только когда тво-
ришь добро. 

Меня очень тронуло, что «үзеңгі» – исконно казах-
ское слово, не «новодел» в языке. То есть некое воз-
вращение к истокам. Это тоже один из аспектов об-
щества, которое мы хотим построить. Мы не только 
государственная компания, но еще и национальная 
компания. И мы должны быть примером, отдавая 
дань уважения культуре, истории. У компаний, на 
мой взгляд, имеет место не совсем верная трактовка 
собственной истории. 

- Поясните, пожалуйста.  
- Нефтепереработка в Казахстане зародилась в 

1943 году, с началом строительства завода в Атырау. 

А историю казахстанской нефти нужно считать от на-
чала нефтепромысла, с того времени, когда была до-
быта первая нефть.  

Ведь это традиции, династии, которым десятки 
лет. И каждое новое поколение нефтяников, да и ком-
паний в целом – должно опираться на уже накоплен-
ный опыт и традиции, иначе развития не будет. 

Например, немногие знают, что еще в восьмиде-
сятых годах на Павлодарском нефтехимическом за-
воде первом во всем Союзе была смонтирована уста-
новка КТ-1 по переработке дизельного топлива. И 
у каждого завода таких достижений или памятных 
дат достаточно. Это одна грань. Другая грань – это 
наша приверженность к инновациям, модерниза-
ции. 

При этом мы не стремимся войти в какие-то рей-
тинги. Однако степень модернизации заводов мы 
должны оценивать, ориентируясь на индекс Нельсо-
на (Nelson complexity index), который сегодня стано-
вится чем-то вроде технологичного списка Форбс для 
нефтеперерабатывающих заводов. 

Понятно, что после окончания программы модер-
низации в 2016 году мы не будем почивать на лаврах, 
ведь уже на носу «ЭКСПО-2017». А это альтернатив-
ная энергия и другие новые направления. 

- И все это отражено в слогане? 
- Мы хотели, чтобы слоган стал неким ядром даль-

нейшей коммуникационной работы внутри группы 
компаний. 

- Внутренней политики? 
- Да, внутренней политики. Что такое слоган? 

Само это слово происходит из гаэльского языка 
(sluagh-ghairm), означало «боевой клич». Наши пред-
ки тоже шли в бой с воинственным кличем. То есть 
слоган – это эмоции. 

Мы также провели анализ альтернативных сло-
ганов, что стало своеобразным барометром эмоцио-
нального состояния коллективов компаний. 

- Что показал анализ? 
- Анализ продемонстрировал четкий тренд – в 

основном сотрудники связывают работу компании 
со словами «будущее», «энергия», «технологии», 
«нефть». Одним из ключевых слов было также «инно-
вации». Мы изначально ставили задачу непрерывной 
модернизации. Группа компаний должна быть наце-
лена на развитие. Мы не хотели, чтобы это был фор-
мальный лозунг. 

Мы же являемся подразделением, в настоящий 
момент очень важным для страны – это нефтепере-
работка, бензин. То есть очень хорошо ощущаем вы-
зовы. 

- Вызовы? 
- Вы и сами можете наблюдать, что один из первых 

вопросов, которые задают министру нефти и газа 
страны – когда будут повышаться цены на бензин?

- То есть когда будет следующее повышение? 
- Для страны, которая находится в мировой нефтя-

ной элите по своим разведанным запасам, по добыче 
и так далее, это такой серьезный вызов – обеспечить 
внутренний рынок качественным топливом. Тем бо-
лее в рамках Таможенного союза, когда наши соседи, 
например, белорусы, уже завершили эту модерниза-
цию. Завтра придут крупные российские игроки – и 
единственным действительно эффективным инстру-
ментом останется национальная компания, которая 
сможет сбалансировать спрос и предложение, кото-
рая будет способна конкурировать на этом открытом 
рынке. К этому нас давно готовит и глава государства 
– к открытой глобальной конкуренции на рынке Та-
моженного союза. И у нас очень короткие сроки, за 
которые нужно решить конкретные задачи. 

Поэтому самая амбициозная задача на ближай-
шую перспективу для нас – это обеспечить страну 
качественным топливом. Программа модернизации 
нефтеперерабатывающих заводов – это наиболее 
технологически сложный, финансово емкий и самый 
важный проект, потому что он так или иначе касает-
ся каждого гражданина нашей страны. Ведь бензин 
– это социально чувствительный продукт. Если вы не 
водите машину, вы ездите на автобусе, на поезде. И 
даже если вы ходите пешком, вы все равно покупаете 
хлеб, в цене которого заложены транспортные расхо-
ды и расходы на бензин.

Грузопоток в Казахстане ограничен 
возможностями современных дорог

Галым Тумабаев: 
«Модернизация 
начинается в головах» 

АО «КазМунайГаз – переработка и маркетинг» является правопреемником ТОО 
«Торговый дом «КазМунайГаз», созданного в 2002 году для организации и проведения 
транспортных и торговых операций с нефтью и продуктами ее переработки на территории 
Республики Казахстан и за рубежом. В структуру группы входят ТОО «Атырауский 
нефтеперерабатывающий завод», ТОО «CASPI BITUM» (Актау), ТОО «Павлодарский 
нефтехимический завод», ТОО «ПетроКазахстанОйл Продактс» (Шымкент), а также ряд других
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Однако положительные результаты про-
граммы ФИИР недостаточно отразились на 
структуре экономики. Первые итоги 2014 года 
говорят о том, что Казахстан набирает необхо-
димую динамику экономического роста. Об 
этом глава государства Нурсултан Назарбаев 
сказал в ходе телемоста, посвященном резуль-
татам госпрограммы форсированного инду-
стриально-инновационного развития (ФИИР). 
«Первые итоги 2014 года очень принципиаль-
но, очень значимы для нас. Главный результат 
полугодия заключен в простой истине – Ка-
захстан набирает требуемую динамику эконо-
мического роста. Это очень важно, особенно, 
если учесть, что рост мировой экономики идет 
медленно», – сказал Нурсултан Назарбаев. В 
реализации индустриальной программы в РК 
достигнуты положительные результаты, под-
черкнул он. Однако положительные сдвиги в 
реализации проектов пока еще недостаточно 
отразились на структуре экономики. Замед-
лился рост обрабатывающей  промышленно-
сти,  удельный вес которой в структуре ВВП 
снизился с 11,3% в 2010 году и до 10,9% в 2013 
году. «Эксперты отмечают снижение несырье-
вой доли экспорта страны с 30 до 20%. Это при-
том, что в добывающей промышленности не 
было значительного роста. Мы не смогли соз-
дать критическую массу  успешных индустри-
альных проектов, основанных на инновациях, 
современных технологиях. Таких проектов, 
которые бы послужили стартовой площадкой 
для индустриальной революции», – сказал 
президент РК. (kapital.kz)

НОВАЯ УСЛУГА  
В ЦОНАХ 

В Центрах обслуживания населения Аста-
ны стартовал пилотный проект по получению 
кредитных отчетов, теперь каждый желаю-
щий может прийти в ЦОН и получить свою 
кредитную историю, сообщает в среду пресс-
служба РПГ «ЦОН». На первом этапе пилот-
ный проект будет реализован в двух ЦОНах 
Астаны (отдел № 2 по ул. Мирзояна, 25 и отдел 
№ 4 по пр. Республики, 43). В будущем плани-
руется запустить эту услугу во всех Центрах 
обслуживания населения Казахстана. «В пер-
сональном кредитном отчете отображаются 
данные о кредитах, их сроках, суммах, бан-
ках, в которых они оформлялись. Также здесь 
зафиксировано как добросовестно клиент 
погашал банковский заем, в срок ли вносил 
платежи, допускал ли просрочки», – цитирует 
пресс-служба заместителя генерального ди-
ректора РГП «ЦОН» Мухамедгали Аширбаева. 
По информации ведомства, для того чтобы 
получить кредитную историю, гражданину 
необходимо подписать заявление на получе-
ние кредитного отчета, заявление-согласие 
о выдаче его кредитного отчета через ЦОН, а 
также предоставить оригинал и копию удо-
стоверения личности, квитанцию об оплате. 
Услуга предоставляется платно. Время оказа-
ния услуги – 15 минут. «Стоит отметить, что 
получить такой кредитный отчет можно так-
же обратившись непосредственно в Первое 
кредитное бюро в городе Алматы с письмен-
ным запросом, на портале электронного пра-
вительства», – отмечается в сообщении. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

НУЖНЫ НОВЫЕ 
КАДРЫ 

В сентябре 2014 года в парламент Казах-
стана будет внесен законопроект по вопросам 
образования и совершенствования подготов-
ки кадров, сообщил президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев. «Практически разра-
ботан и в сентябре будет внесен в парламент 
законопроект по вопросам образования и со-
вершенствования подготовки кадров», - ска-
зал Назарбаев на совещании, посвященном 
реализации ГПФИИР. «Сейчас очень важно 
подготовить кадры, которые были бы адек-
ватны запросам индустриализации. Новые 
специальности нужны, новые рабочие нужны. 
Эти рабочие на уровне советских инженеров, 
у них высокая заработная плата, высокая 
квалификация. Для министерства образова-
ния и всех регионов стоит задача подготов-
ки кадров. Все обучающие пункты, которые 
мы наметили, должны своевременно в строй 
(вводится)», – добавил Нурсултан Назарбаев. 
По его информации, определены 20 наиболее 
востребованных специальностей и 9 якорных 
университетов по регионам, которые будут го-
товить таких специалистов. Разработаны 323 
профессиональных стандарта, по 147 из них 
идет подготовка образовательных программ. 
(ИА «Новости-Казахстан»)

НАГРАЖДЕНЫ 
ПОБЕДИТЕЛИ 
КОНКУРСА «АСТАНА 
ТАҢДАУЫ»

Истории о лучших представителях семи 
профессий стали известны всему городу и 
всей стране. 30 июня аким города Астаны 
Имангали Тасмагамбетов наградил победи-
телей конкурса «Астана таңдауы-2014». Об 
этом сообщили в медиаштабе оргкомитета 
по подготовке и проведению праздничных 
мероприятий, посвященных 16-летию го-
рода Астана. По словам акима Имангали 
Тасмагамбетова, комфорт в Астане создают 
именно люди, работающие в разных сферах 
и на разных участках города для его про-
цветания. «Астана становится городом для 
миллионов людей, и так важно становится 
повышение уровня комфорта и сферы обслу-
живания столицы», – отметил в своем обра-
щении аким. Поздравляя героев с «народным 
признанием», глава города вручил им Кубок и 
дипломы победителям, а также современные 
ультрабуки. По традиции все победители кон-
курса будут представлены к государственным 
наградам. В этом году за номинантов было 
отдано рекордное количество голосов – более 
160 тысяч. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Жаннель Бейсенбаева

Сегодня бронирование по интернету 
стало обычным делом. Через интер-
нет бронируется 2/3 поездок во всем 

мире, 24% через  агентства путешествий,  
остальные – через отели, перевозчиков. 
Об этом в ходе первого гостиничного фо-
рума рассказал Рольф Фрайтаг, основа-
тель консалтинговой компании «IPK Inter-
national».

Доля интернет-путешествий продолжа-
ет расти. Однако интернет-бронирование 
никогда не достигнет 100%, а будет нахо-
диться на уровне 70-75%. Агентства пу-
тешествий всегда будут иметь свою долю 
бизнеса в размере 20-25%, так как группы 
с высоким уровнем дохода обычно плани-
руют путешествия через них.

Открывая гостиничный форум, аким 
Алматы Ахметжан Есимов отметил, что 
гостиничный бизнес и туризм тесно вза-
имосвязаны. Единственная отрасль, даю-
щая рост во время кризиса, – это туризм. 

Его доля в некоторых странах достигает 
10%, а в Казахстане всего лишь 0,5%. И 
это при том, что Алматы дает пятую часть 
валового продукта страны. За последние 
10 лет количество гостиниц в Алматы вы-
росло в три раза, а объем оказанных гости-
ничных услуг города составил 14,5 млрд 
тенге. Но большая часть из них – 53% не 
имеют никакой категории. Пятизвездоч-
ные отели занимают только 6% от общего 
объема. В гостиницах города на длитель-
ный период останавливаются всего лишь 
14% гостей, а большая часть – 86% – до 
трех дней. Соответственно средняя запол-
няемость составляет 27% – это очень мало 
для туристского центра.

Учитывая, что категория является 
главным качественным параметром, вли-
яющим на престиж, формирование кли-
ентуры, стоимость, необходимо привести 
в соответствие критериям обслуживания 
эти гостиничные предприятия. Но следу-
ет отметить, что за последние годы сервис 
в гостиницах Алматы улучшился, благо-

даря присутствию на рынке гостиничного 
бизнеса международных отельных сетей.

По словам Рольфа Фрайтага, самые луч-
шие показатели по бронированию – 60%, 
демонстрируют четырех и пятизвездоч-
ные отели, также недорогие – двух, трех-
звездочные. Остальные 40%, совершенно 
новый сегмент  – это гостевые и загород-
ные дома в аренду. Их доля растет двойны-
ми темпами – бронирование составляет 
около 10 млн ночей.  Данный рынок может 
представлять интерес для Казахстана. 

В прошлом году в Азиатско-Тихооке-
анском регионе и  Африке наблюдалось  
увеличение потока туристов на 8%, на 
Ближнем Востоке –  на 12%, в Латинской 
Америке – на 5%, Северная  Америка и  Ев-
ропа, несмотря на экономические пробле-
мы,  дали также положительный рост. Од-
нако в плане поездок лидируют Германия, 
США, Великобритания, Китай и Россия. 
Самые распространенные направления в 
мире – США, Испания, Китай, Германия, 
Франция и Италия. Люди путешествуют 

по разным причинам – 65% едут в отпуск, 
27% – в командировки, 8% – посещают 
друзей, родственников или по частным де-
лам. Драйвером отпусков по-прежнему яв-
ляется пляжный отдых. С этой точки зре-
ния можно развивать несколько регионов 
Казахстана – Каспийский, озеро Боровое, 
Алаколь, Балхаш и другие.

Маленький внутренний рынок – это 
проблема для промышленности, но не для 
туризма. Казахстану есть что предложить 
мировому сообществу. Сейчас люди инте-
ресуются не только памятниками, отмеча-
ется 30%-ный рост на активный отдых. К 
примеру, в Боровом ежегодно происходит 
увеличение гостиниц на 70%, сферы обще-
пита на 63%. Это результат того, что госу-
дарство профинансировало строитель-
ство дороги. Для Алматы перспективным 
является горный туризм, также нужно 
развивать ивент-туризм – подчеркнул ви-
це-министр индустрии и новых техноло-
гий Нурлан Сауранбаев. 

Проведение отпусков и праздников в 
Алматы – сектор, который может стать 
существенным, поскольку за последние 4 
года он вырос почти на 50%. На сегодняш-
ний день командировочный рынок имеет 
2 сегмента – традиционный, доля которо-
го снижается, и MICE-туризм (конферен-
ции, выставки, семинары), составляющий 
более половины от всех международных 
бизнес-поездок. Основные страны, гене-
рирующие прибытие туристов в Казахстан 
по  MICE-туризму, – Европа, Россия, Китай. 

Алматы в будущем будет централь-
ным пунктом туризма в сегменте MICE, 
по крайней мере в Центральной Азии, и в 
определенной степени в Евразии. Иници-
ативные поездки – выставки, конгрессы, 
конференции – резко увеличились. Это 
является эффектом кризиса. Если посмо-
треть на тенденции будущего – 2020-2025 
годы, то с экономической точки зрения 
мировой туризм будет расти. Из-за финан-
сового кризиса в развивающихся странах 
увеличение будет ограниченным и сдер-
жанным, в развитых странах будет оста-
ваться высоким и стабильным, считает 
Рольф Фрайтаг.

Поскольку рейтинги и цены имеют 
очень мощное воздействие на выбор от-
еля, системы бронирования работают так, 
что устраняют гостиницы с низкими пока-
зателями. И если Казахстан хочет создать 
цивилизованный гостиничный рынок, то 
бурного строительства гостиниц и при-
хода международных отельных сетей не-
достаточно. Необходимо развитие транс-
портной и социальной инфраструктуры, 
улучшение и повышение качества услуг, 
привлечение опытных специалистов из-за 
рубежа, отслеживание мировых тенден-
ций гостиничного бизнеса.

Арман Карин

Власти утверждают, что другого пути 
сохранить должное качество автомо-
бильных дорог в Казахстане, как вве-

сти оплату, нет.
В Казахстане в 2015 году появятся еще 

две платные дороги. Об этом на брифин-
ге в СЦК сообщил министр транспорта и 
коммуникаций Женис Касымбек. «В 2014 
году с турецкой компанией Vendeka за-
ключено соглашение на реализацию инве-
стиционного проекта устройства системы 
взимания платы на участках Астана – Ат-
басар автомобильной дороги граница РФ 
(на Екатеринбург) – Алматы и Шымкент 
– Кызылорда автомобильной дороги гра-
ница РФ (на Самару) – Шымкент. Работу 
в тестовом режиме данной системы пла-
нируем начать с января 2015 года», – сооб-
щил Женис Касымбек.

Напомним, что впервые оплата на до-
рогах Казахстана была введена в прошлом 
году, в частности на автобане «Астана-Щу-
чинск». За год дорога «заработала» свыше 
800 млн тенге. 

Кроме того, министр пояснил, по како-
му принципу были определены платные 

дороги. «Основной принцип – мы заверша-
ем в ближайшие два-три года несколько 
крупных автодорожных проектов. Боль-
шая проблема – нормативное содержание 
этих дорог. То есть мы строим новые доро-
ги хорошего качества, потом не имеем воз-
можности содержать их в полном объеме, 
в соответствии с нормативами. Поэтому 
для себя ставим основным приоритетом 
– сохранность этих дорог. Та же самая «За-
падная Европа – Западный Китай», тот же 
Темиртау, на Павлодар дорога, Капшагай. 
Поэтому ставили приоритет, в первую оче-
редь, вводить платность на новых участ-
ках», – отметил он.

Также, по словам г-на Касымбека, учи-
тывалась и интенсивность движения на 
этих участках. «Будет вводиться плат-
ность на дорогах Астана – Темиртау, Ал-
маты – Капшагай, Павлодар. Достаточно 
интенсивные дороги для того, чтобы их 
содержать, требуются значительные сред-
ства. Например, темиртаускую трассу мы 
расширяем в три раза – с 8,5 метра до 23 
метров с разделительной полосой. То же 
самое произойдет по многим другим участ-
кам. Платность будет вводиться прежде 
всего на новых дорогах. Общая протяжен-

ность платных дорог будет примерно семь 
тысяч километров, общая протяженность 
дорог общего пользования – 90 тысяч в Ка-
захстане, республиканских – 23, то есть за 
счет 30% от республиканской сети мы пла-
нируем полностью содержать всю сеть без 
участия бюджета в 2022-2023 году», – зая-
вил министр транспорта и коммуникаций.

То, что платность сохранит дороги, еще 
не факт. Так, главный специалист отдела 
статистики НИИ «Росдорстройэксперти-
за» Василий Стрелецкий в комментариях 
сайту «Мир новостей» отметил, что «к со-
жалению, мировой опыт показывает: до-
рожная проблема чисто рыночного реше-
ния не имеет». «В Германии, во Франции, 
в Италии и в других странах предоставля-
ются облигационные займы или кредиты 
дорожным фирмам. Срок – 25 лет. Потом 
их приходится продлевать в среднем до 50 
лет. А наше государство не способно вкла-
дывать деньги на такой период. К тому же 
на Западе ни одна частная дорога себя не 
окупила», – подчеркнул он. 

Большая часть российских экспертов 
считают ненормальной ситуацию, при 
которой не обязательно строить новые до-
роги, зато можно объявить платными те, 

что уже есть. То есть, если во всем мире 
за ремонт и содержание платных дорог 
отвечают те фирмы, которые их строят и 
собирают деньги за проезд, то у нас пыта-
ются сделать платными уже имеющиеся 
трассы. Следовательно, все расходы пере-
ложить на плечи автолюбителей, развивая 
при этом коррупцию у чиновников. Ведь 
все мы видим, как зимой в грязное меси-
во лопатами кидают горячий асфальт, по-
тому что это выгодно, так как зимой ре-
монтировать дороги дороже. Пока это не 
изменится – никакие платные дороги нас 
не спасут. Они будут всегда планово-убы-
точными, поскольку строят их из рук вон 
плохо, и за их состояние никто толком от-
вечать не хочет. Те же платные дороги ста-
нут тоже каждый год ремонтироваться, в 
отличие от западных автобанов, которые 
строят на десятилетия эксплуатации. 
Пока в Казахстане нет культуры строи-
тельства, пока система устроения дорог 
коррумпирована – строителями в рамках 
государственно-частного партнерства бу-
дут браться кредиты на «частные» дороги, 
а расплачиваться за кредиты будет госу-
дарство, будут все так же процветать «от-
каты» и «распилы».

Туризм начинается 
с гостиниц

Платные дороги – как 
выход из сложного 
положения?
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РК ЭКСПОРТИРУЕТ 
10 ТЫС. ТОНН 
ГОВЯДИНЫ

«В прошлом году казахстанские сельхоз-
товаропроизводители экспортировали более 
1346 тонн говядины. В 2014 году на экспорт 
будет направлено уже порядка 10 тыс. тонн вы-
сококачественной говядины»,–- сказал в ходе 
брифинга по итогам заседания правительства 
министр сельского хозяйства Республики Ка-
захстан Асылжан Мамытбеков. По данным 
МСХ, с начала реализации проекта «Разви-
тия экспортного потенциала мяса крупного 
рогатого скота» фермерскими хозяйствами 
приобретено более 174 тыс. голов маточного 
поголовья крупного рогатого скота. В процесс 
породного преобразования стада вовлечено 
более 477 тыс. голов маточного поголовья 
скота. За последние три года доля КРС в фер-
мерских хозяйствах выросла с 12 до 22%. Го-
сударством принимаются системные меры по 
обеспечению эпизоотического благополучия 
страны и развитию традиционного отгонного 
животноводства, что обеспечит производство 
безопасной и конкурентоспособной про-
дукции. «В целях удовлетворения растущей 
потребности в племенных быках-произво-
дителях мясного направления и увеличения 
удельного веса племенного поголовья с начала 
реализации проекта в хозяйства-репродук-
торы Казахстана завезено около 50 тыс. голов 
племенного высокопродуктивного крупного 
рогатого скота зарубежной селекции», – отме-
тили в ведомстве. Также на развитие фермер-
ских хозяйств, расширенное воспроизводство 
и выстраивание технологической цепочки на-
правлены меры государственной поддержки: 
это субсидии на покупку племенных быков-
производителей и ведение селекционной и 
племенной работы. С начала реализации про-
екта построено экспортоориентированных от-
кормочных площадок на 97,5 тыс. голов за счет 
средств АО «НУХ «КазАгро» и собственных 
средств предпринимателей. Как отметил ми-
нистр сельского хозяйства А. Мамытбеков, для 
наиболее полного использования пастбищ-
ного потенциала республики предусмотрено 
строительство и восстановление порядка 4 
тысяч шахтных и трубчатых колодцев. Для воз-
мещения этих затрат с текущего года внедрен 
механизм инвестиционного субсидирования 
путем возмещения порядка 80% затрат по их 
строительству. (Kazakhstan Today) 

ПРЕЗИДЕНТ 
ЗАПУСТИЛ ЗАВОДЫ

2 июля в Астане президент РК Нурсултан 
Назарбаев заслушал отчет правительства по 
госпрограмме форсированного индустриаль-
но-инновационного развития страны. Об этом 
деловому порталу Kapital.kz сообщили в пресс-
службе министерства индустрии и новых тех-
нологий. В рамках мероприятия будет органи-
зован телемост с регионами, в ходе которого 
глава государства ознакомится с рядом дей-
ствующих объектов. В их числе: межрегиональ-
ный профессиональный центр в Атырау по под-
готовке и переподготовке кадров нефтегазовой 
отрасли, соответствующий международным 
стандартам дуального обучения; индустри-
альная зона Алматы, где идет отбор предпри-
ятий (уже одобрен 21 проект на 72 млрд. тг., с 
созданием более 4000 рабочих мест). Объекты 
МСБ, получившие господдержку. Аксайский 
индустриальный парк в Западно-Казахстан-
ской области, на базе которого развивается 
нефтегазовое машиностроение. Также ознако-
мится с ходом строительства промышленного 
ветрового парка в Ерейментау, мощностью 45 
МВт (с перспективой расширения до 300 МВт). 
Президент также в режиме «онлайн» даст старт 
строительству сухого порта в СЭЗ «Хоргос – 
Восточные ворота» и линии электропередач 
«Север-Восток-Юг», г.Семей (установка первой 
опоры участка Семей-Алматы). Кроме того, в 
прямом эфире были введены в эксплуатацию 
новые проекты:  1. Производство буровых до-
лот (PDC-долот) ТОО «Жигермунайсервис», 
Атырау (проект Карты индустриализации). 2. 
Завод по производству химических реагентов 
ТОО «Talas Investment company», Жамбылская 
область, Каратау (проект Карты индустриали-
зации). 3. Завод по изготовлению шаровых кра-
нов и запорной арматуры» ТОО «Бёмер армату-
ра» (СЭЗ-Сарыарка), Карагандинская область 
(проект Карты индустриализации). 4. Цемент-
ный завод ТОО «КаспийЦемент», Мангистау, 
Шетпе (проект Карты индустриализации). 5. 
Производство энергетического котлового обо-
рудования АО «Петропавловский завод тяже-
лого машиностроения», Северо-Казахстанская 
область (проект Карты индустриализации). 
6. Домостроительный комбинат в г. Костанай 
ТОО «Костанай МБИ» (проект Карты индустри-
ализации). 7. Производство шаропрокатного 
стана» ТОО «KSP Steel», Павлодарская область 
(проект Карты индустриализации). 8. Комби-
кормовый завод ТОО «Agrotrading-2007» в г. 
Кокшетау (проект Карты индустриализации). В 
рамках Карты индустриализации в первом по-
лугодии 2014 года был введен в эксплуатацию 
21 проект и создано около 2 тысяч постоянных 
рабочих мест. (kapital.kz)

БУДЕТ ЛИ ДОХОД  
ОТ ПЛАТНОЙ ДОРОГИ 
КЫЗЫЛОРДА- 
ШЫМКЕНТ?

5,5 млрд тенге планируется зарабатывать 
ежегодно на платной автодороге Кызылорда-
Шымкент, сообщили в Комитете автомобиль-
ных дорог Министерства транспорта и комму-
никаций РК. «Среднесуточная интенсивность  
на участке Астана-Атбасар составляет около 4 
тыс. транспортных средств, ориентировочные 
сборы в год – 900 млн тенге, по участку Шым-
кент-Кызылорда среднесуточная интенсив-
ность транспортных средств составляет около 
7 тыс., ориентировочные сборы в год – 5,5 млрд 
тенге», – говорится в ответе на запрос КазТАГ. 
В комитете отметили, что запуск устройства 
системы взимания платы на участке Астана-
Атбасар автомобильной дороги «граница РФ 
(на Екатеринбург) – Алматы» запланирован на 
конец I квартала 2015 года, в то время как ввод 
платного проезда по участку Шымкент-Кызы-
лорда автомобильной дороги «граница РФ (на 
Самару) – Шымкент» запланирован на II полу-
годие  2015 года. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

// АКЦЕНТ

Артем Борисов

Если динамика оттока кадров из Ка-
захстана будет расти, то это может 
сказаться на темпах роста казахстан-

ской экономики. Чтобы эту динамику при-
остановить, необходимо создавать усло-
вия внутри Казахстана.

На прошлой неделе проблемой утеч-
ки кадров озаботился премьер-министр 
Казахстана Карим Масимов. Он отметил, 
что одним из новых вызовов в экономике 
развивающихся стран, в том числе Ка-
захстана, станет вопрос возможной утеч-
ки квалифицированных кадров в более 
развитые страны. Об этом он заявил на 
первом съезде предпринимателей в Аста-
не. «Четыре новых вызова, которые стоят 
перед развивающимися экономиками, и 
перед казахстанской экономикой, в част-
ности. Мобильность трудовых ресурсов, 
сейчас в развитых странах ощущается не-
достаток квалифицированных и талант-
ливых людей. Если посмотреть изменения 
в законодательстве в США, Западной Евро-
пе, то они значительно упрощают вопро-
сы миграции для квалифицированного 
персонала. Тем самым есть определенный 
риск, что высококвалифицированные, та-
лантливые люди начнут выезжать из раз-
вивающихся стран в более развитые, в том 
числе из Казахстана, где им сразу предо-
ставляют большие возможности», – сказал 
Карим Масимов.

По его словам, нужно это учитывать 
как в работе самого правительства по ми-
грационной политике, так и бизнесменам.

К примеру, с утечкой мозгов уже стал-
кивается соседний Кыргызстан. Как при-
знают кыргызские власти, они уже стол-
кнулись с негативными последствиями от 
миграции для человеческого капитала.

Об этом говорится в статье «Вступле-
ние Кыргызстана в Таможенный союз 
и Единое экономическое пространство: 
последствия для рынка труда и челове-
ческого капитала», опубликованной в 
ежеквартальном научно-аналитическом 
журнале «Евразийская экономическая ин-
теграция» в августе 2013 года.

В ходе исследования было выявлено, 
что 44% кыргызских граждан имеют дол-
госрочные планы на работу в России (33% 
– в Казахстане), 18% имеют краткосроч-
ные планы по поводу работы в России (8% 
– в Казахстане). «Большинство респон-
дентов планируют вернуться домой. При-
мерно одна пятая часть респондентов не 
хотят больше уезжать на заработки в Рос-

сию или Казахстан, и только 6% и 9% (со-
ответственно) хотят остаться в России и в 
Казахстане на постоянное жительство», – 
считают авторы исследования.

Тенденция ощущается и на глобальном 
уровне. Согласно докладу Конференции 
ООН по торговле и развитию (ЮНКТАД) 
по наименее развитым странам, за десять 
лет число эмигрантов, покидающих наи-
менее развитые страны, выросло с 19 до 27 
млн. Это означает, что в поисках заработ-
ка и лучшей жизни из наименее развитых 
стран в целом уехали 3,3% всего населе-
ния. Между 1990 и 2011 годом денежные 
переводы этих трудящихся мигрантов на 
родину выросли почти в восемь раз, не-
смотря на охвативший мир финансовый 
кризис.

Согласно приведенным в докладе дан-
ным, на наименее развитые страны прихо-
дятся 13% общего числа эмигрантов мира. 
Четыре пятых эмигрантов из беднейших 
стран живут в развивающихся странах и 
лишь одна пятая – в развитых странах.

Денежные переводы на родину мигран-
тов из наименее развитых стран выросли 
почти в восемь раз между 1990 и 2011 го-
дами: с $3,5 млрд. в год до $27 млрд. Они 
продолжали расти и после 2008 года, не-
смотря на мировой финансово-экономи-
ческий кризис.

В 2011 году денежные переводы ми-
грантов в наименее развитые страны 
почти вдвое превышали потоки прямых 
иностранных инвестиций в эти страны, 
которые составили $15 млрд. Денежные 
переводы мигрантов составляют 4,4% ва-
лового внутреннего продукта (ВВП) в наи-
менее развитых странах.

Авторы доклада обращают внимание 
и на негативные последствия миграции 
– проблему «утечки мозгов» из наименее 
развитых стран. Каждый пятый высоко-
квалифицированный (с университетским 
образованием) специалист из наименее 
развитых стран живет за границей. В Гаи-
ти, Самоа, Гамбии, Тувалу и Сьерра-Леоне 
живет меньше высокообразованных граж-
дан этих стран, чем за границей. Треть 
всех высокообразованных выходцев из 
наименее развитых стран, находящихся за 
их пределами, работают в США.

С помощью заманчивых предложений 
иностранные организации переманива-
ют к себе в штат наиболее талантливых 
ученых. В настоящее время данные пред-
ставители науки попросту не получают 
должного финансового вознаграждения 
за свою деятельность. Так что вполне ве-

роятно, что в скором времени они отпра-
вятся за границу.

Вместе с тем США совсем скоро упро-
стят схему получения рабочей визы для 
деятелей культуры и науки. Так что рос-
сиянам не придется долго ждать своей 
очереди на получение соответствующего 
разрешения. Кроме того, стоимость пред-
ставленной визы не слишком ударит по их 
карману. Таким образом, в кратчайшие 
сроки создаются все условия для стреми-
тельной утечки мозгов.

Не секрет, что многочисленные амери-
канские компании всегда с радостью прини-
мали на работу талантливых специалистов. 
С учетом нынешних нововведений, можно 
сделать предположение о том, что количе-
ство вакантных мест существенно увели-
чится. То есть в США теперь может начать-
ся настоящая конкурентная борьба между 
корпорациями за того или иного сотрудни-
ка с огромным идейным потенциалом.

В принципе, в настоящее время Казах-
стан имеет ограниченные возможности 
для того, чтобы удержать специалистов.

Так, например, средняя зарплата в Ка-
захстане в 2013 году составляла 640 дол-
ларов. Для сравнения: средняя зарплата в 
Норвегии составляет $5,5 тыс., США – $4,3 
тыс., Германии – $4 тыс.,  Японии – $3,9 
тыс.

В 2014 году средняя зарплата в Казах-
стане поднялась до $700. Тогда как в Нор-
вегии – $5,6 тыс., США – $4,4 тыс., Герма-
нии – $4,2 тыс.,  Японии – $4 тыс.

Сегодня уровень зарплаты казахстан-
ских ученых хоть и растет, но слабо. По 
итогам 2013 года в сравнении с 2000 го-
дом объем финансирования науки вырос 
в 4 раза, заработная плата – в 1,5 раза. 
Средняя зарплата кандидата наук сегод-
ня – между 50–70 тыс. тенге. Поэтому луч-
шие выпускники вузов в науку не идут. 
Или идут те, кому больше некуда идти. 
Казахстанская наука нуждается в срочном 
омоложении. Несколько поколений потен-
циальных ученых ушли в бизнес. При этом 
в Казахстане за 23 года независимости 
около 99% открытий так и не нашли при-
менения.

Андрей Кириллов

Запрет на конфликты может привести 
к ситуации, когда руководству школ 
не останется иного выбора, кроме как 

специально скрывать конфликты. Решить 
проблему, загоняя ее внутрь, нельзя.

Как стало известно на прошлой неделе, 
Министерство образования и науки Ка-
захстана издало приказ о недопущении 
конфликтных ситуаций между учителями 
и учениками. Об этом заявила руководи-
тель управления Комитета по охране прав 
детей Министерства образования и науки 
Казахстана Ляззат Даулбаева.

«Министерством образования и науки 
издан приказ о повышении ответственно-
сти руководителей педагогических работ-
ников организаций образования на созда-
ние благоприятных условий обучения и 
воспитания, недопущения конфликтных 
ситуаций между педагогами и учащимися 
и среди учащихся», – сказала г-жа Даулба-
ева на мероприятии, посвященном вопро-
сам жертв жестокого обращения, в том 
числе несовершеннолетним, оказавшимся 
в трудной ситуации.

По ее словам, в этом приказе предус-
мотрен комплекс мер, направленных на 
эффективное обеспечение организации 
учебно-воспитательного процесса, в том 
числе по формированию познавательной 
мотивации. Утверждены критерии оцен-
ки риска в области охраны детей. «То есть 
при подведении итогов проверок органи-
заций образования их относят к высокой, 
средней и незначительной степени риска 
в зависимости от вероятности возникно-
вения условий, препятствующих детям 
реализовывать свои права, в том числе 
право на получение образования, соци-
альную помощь, воспитание», – поясни-
ла она.

Эксперименты над школой 
до добра не доведут
По большому счету, именно школа и стала 
в Казахстане одной большой эксперимен-
тальной площадкой. Так, еще в начале ок-
тября 2010 года в РК запустили пилотный 
проект школьного посредничества (меди-
ации), который направлен на внедрение 
и развитие мирного способа разрешения 
конфликтов между детьми, их родителя-
ми и педагогами.

Причем к этой работе привлекали не-
правительственные организации и обще-
ственные фонды.

Так, по пилотному проекту тогда же, в 
октябре, провели «круглый стол» «Школь-
ная медиация» – мирное решение и сниже-
ние уровней насилия и проблем в школе», 
который организовали неправительствен-
ные организации «Форум НКО Астаны» и 
«Центральная Азия: мир и согласие» при 
поддержке общественного фонда «Бота».

В ходе «круглого стола» с участием де-
путатов Парламента РК, представителей 
НПО, педагогов, экспертов и дипломатов 
из Испании и Болгарии говорилось, в част-
ности, о том, что в Казахстане, как и во 
всем мире, отмечается рост насилия и кон-
фликтов в школах на фоне непонимания 
проблем детей взрослыми и педагогами. 
Однако, если в США, Австралии и евро-
пейских странах медиация успешно раз-
вивается уже на протяжении последних 
25 лет, то Казахстан только приступает к 
этой работе.

Медиация – новое явление в РК, но в 
международной практике считается наи-
более эффективным способом разреше-
ния конфликтов в обществе. По сути, это 
процесс разрешения спора, в котором по-
средник способствует выработке добро-
вольного взаимовыгодного соглашения 
между конфликтующими.

Потом об эксперименте просто забыли.

Чем проще, тем лучше?
Все помнят случай в Уральске, когда учи-
тель заклеила скотчем рот ученику, ко-
торый разговаривал на уроке.  Был так-

же вопиющий факт в Павлодаре, когда 
физрук в подвале школы избил ребенка 
и был за это осужден. А в Северо-Казах-
станской области педагог выстригла во-
лосы у нескольких детей и написала у них 
на лбу «двоечник». Ей за это дали услов-
ный срок. 

Правда, чаще всего родители жалуют-
ся на то, что учитель, отыгрываясь на не-
любимом ученике, просто занижает ему 
оценки. 

Министерство запретило конфликты 
для того, чтобы нормализовать обстанов-
ку в школах, создать там здоровую, друже-
любную среду.

Но на самом деле это приведет к со-
крытию конфликтов внутри школы. В том, 
чтобы скрывать конфликты будет заинте-
ресовано руководство школ.

Безусловно, теперь, когда запрет вве-
ден, в министерстве образования и науки 
будут от него открещиваться. Что и сде-
лала руководитель управления по защите 
прав детей Комитета по защите прав детей 
МОН РК Ляззат Даулбаева в конце июня в 
интервью газете «Время». «Мы не запре-
тили учителям ругаться и конфликтовать 

с учениками, как написали некоторые 
информационные агентства, – разъясняет 
она. – У этого приказа совершенно другая 
цель: еще раз обратить внимание на эти 
проблемы и сделать так, чтобы была соз-
дана благоприятная обстановка. Сейчас 
реализуется проект по реформированию 
школьных психологических служб, они 
должны работать над созданием благо-
приятной психоэмоциональной среды. 
Корректировать поведение детей, кото-
рые могут провоцировать конфликты, по-
могать тем ученикам, которые чувствуют 
себя в коллективе некомфортно, работать, 
общаться с родителями, знать, что про-
исходит в семье. В школах должны быть 
сформированы специальные команды из 
активных учеников, родителей и педаго-
гов, которые смогут оперативно реаги-
ровать на факты нарушения прав детей 
и предотвращать их. Мы уже реализова-
ли такой пилотный проект в Восточном 
Казахстане и на его основании создали 
учебную программу по первичной профи-
лактике насилия в школах. Невозможно 
запретить конфликты, наша задача – не 
допускать их».

Утечка кадров может 
негативно сказаться на 
казахстанской экономике

Если учителя перестанут 
конфликтовать с учениками
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ТАРИФНАЯ 
ПОЛИТИКА 

До конца июля будет принята программа по 
тарифной политике РК до 2020 года. «Разрабо-
тан проект Программы по тарифной политике 
до 2020 года. Вчера он внесен в правительство 
и в течение июля будет принят. Программа 
направлена на формирование эффективной 
сбалансированной системы регулирования 
деятельности монополистов», – сказал сегод-
ня министр экономики и бюджетного плани-
рования РК Ерболат Досаев на брифинге в СЦК 
по итогам заседания правительства. Министр 
сообщил, что в целях развития товарных рын-
ков утвержден План мероприятий по проведе-
нию комплексного анализа регулируемых ус-
луг (товаров, работ) на предмет их выведения 
из сфер естественных монополий, сообщается 
на официальном сайте премьер-министра РК. 
(Kazakhstan Today) 

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ПРАВАМ ДЕТЕЙ

Исполняющая обязанности председателя 
комитета по охране прав детей министерства 
образования и науки РК Маншук Абдыкарим 
считает возможным введение в Казахстане 
должности уполномоченного по правам детей. 
«В целях улучшения положения детей в Респу-
блике Казахстан, обеспечения соблюдения 
прав и свобод ребенка полагаем возможным 
введение должности уполномоченного по пра-
вам ребенка», – говорится в ответе Маншук 
Абдыкарим на запрос КазТАГ. По ее сведени-
ям, после вступления в законную силу Кодекса 
РК «О браке (супружестве) и семье», согласно 
правилам учета отчетов и информации о по-
становке усыновленных детей на консульский 
учет, отчеты об условиях жизни, воспитания и 
состоянии здоровья усыновленных иностран-
цами детей регулярно поступают через аккре-
дитованные агентства. Кроме того, в ноябре 
2013 года в Вашингтоне в рамках оказания 
правовой помощи проведено заседание рабо-
чей группы из числа представителей государ-
ственных органов РК, госдепартамента США. 
«В ходе переговоров состоялся обмен опытом 
относительно международного усыновления, 
в частности, о деятельности миграционной и 
юридической служб госдепартамента США. 
Были обсуждены вопросы осуществления 
контроля за условиями жизни и воспитания 
усыновленных детей, своевременного инфор-
мирования загранучреждения РК о возник-
ших проблемах, нарушениях прав усыновлен-
ных детей, а также об оказании содействия в 
предоставлении информации о казахстанских 
детях, усыновленных гражданами США. Такие 
заседания планируется проводить ежегодно», 
- сообщила Маншук Абдыкарим. Всего с 1999 
по 2012 год из общего числа усыновленных ка-
захстанских детей (47 421 ребенок)  казахстан-
скими гражданами усыновлены 38 068 детей 
(80,3%), из них до 3-х лет – 21 472 ребенка. За 
аналогичный период родственниками-ино-
странцами усыновлено 547 детей (1,2%), ино-
странцами - 8806 детей (18,5%). Наибольшее 
число усыновлений приходится  на США – 6609 
детей, Испанию – 757, Бельгию – 426, Канаду – 
222, Францию – 209. (kapital.kz)

НОЧНОЙ ВЕЛОПРОБЕГ 
В АЛМАТЫ 

4 июля 2014 года в 22.00 в Алматы состо-
ится первый в Казахстане ночной велопробег, 
посвященный Дню столицы. «Отправной точ-
кой маршрута станет пересечение проспекта 
аль-Фараби и улицы Таттимбета, далее по пр. 
аль-Фараби в западном направлении до ул. 
Сыргабекова (ориентир - поворот на мкр-н 
«Баганашыл»), затем огибает пр. аль-Фараби 
в противоположном направлении заданно-
го курса и следует в восточном направлении 
до финиша у Международного комплекса 
лыжных трамплинов «Сункар», – сообщили в 
пресс-службе акима Алматы. По данным аки-
мата, сбор участников начнется в 21.30 на пе-
ресечении проспекта аль-Фараби и улицы Тат-
тимбета. «С учетом проведения велопробега в 
темное время суток, Оргкомитет велопробега 
призывает всех участников обеспечить свето-
диодное оформление экипировки (катафоты, 
фонари и т.д) и оснастить велосипеды и одеж-
ду светоотражающими аксессуарами (светоо-
тражающие ленты и повязки). Кроме того, на 
старте организаторы будут выдавать участни-
кам веломарша светящиеся браслеты», – отме-
тили в пресс-службе. (Kazakhstan Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Данияр Молдабеков

Население нашей страны, по офици-
альным данным Агентства Респу-
блики Казахстан по статистике, на 

1 мая 2014 года составляло 17 млн 244 тыс. 
человек. При этом ежегодный прирост 
равен 250 тыс. человек, то есть 1,5%. Вы-
ходит, что каждые четыре года население 
страны увеличивается на 1 миллион чело-
век. Немногим более половины, а именно 
53% населения составляет молодежь от 
15 до 30 лет. В городах живут 2/3 казах-
станцев, правда урбанизация, в основном, 
происходит за счет внутренней миграции. 
Такие данные «Капитал.kz» привел Макаш 
Татимов, демограф и ректор Евразийского 
университета.

Наиболее высокий уровень рождае-
мости по стране наблюдается в Южно-
Казахстанской области. Макаш Татимов 
связывает ситуацию с этнокультурным 
вопросом. «На юге Казахстана сильны тра-
диционные ценности, это дает прирост на-
селения», – говорит он. По его прогнозам, 
в скором будущем там будет сосредото-
чено около 60% населения страны. Впро-
чем, пока быстрее остальных прирастает 
населением Мангыстауская область. В 
относительных цифрах жителей области 
становится больше  на 3% ежегодно. Важ-
ным фактором роста населения, особенно 
в Мангыстауской области, являются орал-
маны. «Они в основном имеют многодет-
ные семьи», – отмечает г-н Татимов. На-
помним, Мангыстауская область третья 
– после ЮКО и Алматинской – по количе-
ству оралманов, их там 12,9%. 

Население Западно-Казахстанской об-
ласти, по словам ученого, также увеличи-
вается за счет нефтяной промышленности: 
туда едут молодые специалисты, работаю-
щие в этой сфере. Однако экономист Петр 
Своик напомнил, что в нефтедобывающей 
отрасли, которая приносит 50% доходов 
страны, заняты лишь 4% работоспособно-
го населения. Естественно, большинство 
граждан не могут участвовать в добыче 
сырья.

Отрицательные демографические по-
казатели дают северные и восточные ре-
гионы РК. Сейчас там проживает около 
7 млн человек. «Если бы не было Астаны, 

которая растет по понятным причинам, то 
демографическая ситуация в этой части 
страны была бы катастрофической. Необ-
ходимо, чтобы в регионе, для его нормаль-
ного развития, проживало хотя бы 10 млн 
человек», – говорит Макаш Татимов.

Словом, в стране наблюдается значи-
тельный перекос – на юге и западе рож-
дается больше детей, чем на севере и вос-
токе. Частично, как было сказано выше, 
ситуация меняется за счет роста населе-
ния Астаны. «Однако этот прирост про-
исходит в основном за счет жителей бли-

жайших к столице областей, а не юга. Но 
эти области, соответственно, теряют тех 
людей, которые переезжают в Астану», – 
говорит Серик Бельгибай, директор ОФ 
Real Politik.

Причины такой диспропорции, по мне-
нию Петра Своика, неоднозначны. «Низ-
кая рождаемость и общее старение на-
селения, например, в западных странах, 
обусловлены финансовой состоятельно-
стью граждан. Это, в свою очередь, при-
водит к эгоизму и отсутствию больших 
семей. Впрочем, наш север нельзя назвать 

богатым. Что касается повышенной рож-
даемости, она, как правило, говорит о низ-
ком доходе населения», – считает эксперт.

Серик Бельгибай также отмечает вы-
сокий уровень безработицы и бедности в 
южных регионах. Однако он также указы-
вает на экономический рост крупнейшего 
города региона, Шымкента. «Этот город 
– а кто-то не без оснований считает, что 
Шымкент уже третий мегаполис страны 
– пополняется за счет сельских жителей 
из области. Это может частично решить 
некоторые проблемы юга», – полагает по-
литолог. Однако уровень безработицы там 
остается высоким. «Причем это довольно 
интересная безработица. С одной сторо-
ны, человек чем-то занят – у него есть скот, 
он что-то зарабатывает. Но это ничтожные 
суммы. Если же сельское население будет 
переезжать в города, то, соответственно, 
уровень их доходов будет расти, они бу-
дут платить налоги, приносить большую 
пользу и стране, и себе самим», – подчер-
кнул он.

 Впрочем, южные области и так хоро-
шо заселены. Решить же проблему   мало-
населенных на сегодняшний день СКО и 
частично ВКО куда сложнее. Исправить 
эту ситуацию пытается правительство: 
например, тех же оралманов планирует-
ся расселять по семи областям, преиму-
щественно на севере и востоке страны. 
Согласно постановлению правительства, 
для расселения оралманов определены 
Акмолинская, Атырауская, Восточно-Ка-
захстанская, Западно-Казахстанская, Ко-
станайская, Павлодарская и Северо-Ка-
захстанская области.

По мнению Макаша Татимова, имею-
щийся перекос может быть исправлен, 
если каждая область Казахстана будет 
иметь крупный экономический центр. 
«Алматы и Астана не должны быть един-
ственными мегаполисами. Шымкент уже 
подтягивается до уровня мегаполиса. 
Было бы хорошо, если, например, Актобе 
стал таким мегаполисом для Запада: по 
населению он пятый город Казахстана, 
идет вслед за Карагандой», – говорит он. 
Эти вопросы тем более ждут решения, 
если учесть, что в 2016 году, по прогнозам 
Макаша Татимова, в Казахстане должен 
произойти бэби-бум.

Аманжол Сагындыков

Согласно исследованиям компании 
HeadHunter, жителей СНГ, желаю-
щих работать в Казахстане, стало 

больше. И это вполне ожидаемо: зарплаты 
приличные, условия – тоже.

По данным специалистов исследова-
тельского центра компании HeadHunter, в 
2014 году количество граждан СНГ, жела-
ющих приехать в Казахстан на заработки, 
увеличилось на 0,5%. Об этом сообщается 
в пресс-релизе компании.

В первом и втором полугодии 2013-го 
число трудящихся, готовых к постоянно-
му или временному переезду в Казахстан 
с целью заработка, оставалось на одном 
уровне – 1,7% от общего количества соис-
кателей на hh.kz. Теперь эта цифра соста-
вила 2,2%.

«В основном рассматривают возмож-
ность переезда в другую страну на зара-
ботки сотрудники, занимающие топовые 
позиции в компании, – это директора, ме-
неджеры по развитию бизнеса, региональ-
ные менеджеры. Многие иностранные 
компании, имеющие представительства 
в Казахстане, привлекают руководителей 
из своей страны или же ранее работавших 
в данной организации», – прокомментиро-
вала Асель Беженова, директор по марке-
тингу и PR компании HeadHunter Казах-
стан.

Оно и так понятно
Конечно, сегодня сложно кого-то уди-
вить информацией, что иностранные 
специалисты, работающие в Казахста-
не, получают в разы более высокую за-
работную плату, чем их казахстанские 
коллеги.

В конце марта 2013 года к такому вы-
воду пришли инспекторы по труду после 
проверки предприятий, где работают ино-
странцы.

Это было сделано по поручению главы 
государства и министра труда и социаль-
ной защиты населения. Например, в Аты-
рауской области проверили 18 компаний, 
привлекающих на различные должности 
иностранных сотрудников. В итоге выяс-
нилось, что во всех организациях разница 
между заработными платами иностран-
цев и казахстанцев была огромной. Так, 
зарплата казахстанского инженера за 12 
месяцев 2012 года составила 2,4 млн тен-
ге, а иностранного специалиста на такой 
же должности – 6 млн тенге. Месячный 
оклад казахстанского инженера по техни-
ке безопасности составляет 198 тыс. тенге, 
а иностранца на той же позиции – 538,5 
тыс. тенге.

Ситуация в южном Казахстане не луч-
ше. Инспекторы труда и прокуроры про-
верили 11 компаний и в шести выявили 
дискриминационные нарушения.

Разница в основном составляет 2-3, а 
то и 4 раза. Работая на аналогичных долж-
ностях, в одних и тех же компаниях и имея 
одинаковую продолжительность рабочего 
дня, приглашенные из-за рубежа работники 
за свой труд получают несоизмеримо выше 
местных специалистов. Казахстанский ме-
неджер одного из предприятий с иностран-
ным участием получает 120 тыс. тенге в 
месяц, а иностранец – ровно вдвое больше. 
Машинист-крановщик из местных – 92 тыс. 
тенге, а иностранный специалист за ту же 
работу получает больше 566 тыс. тенге.

И такая ситуация наблюдается по все-
му Казахстану. Поэтому иностранцы охот-
но едут к нам на работу.

По данным управлений координа-
ции занятости и социальных программ 
областей, городов Астана и Алматы, 
число разрешений, выданных на при-
влечение иностранной рабочей силы в 
Республику Казахстан за январь-март 
2014 года, составило 5,417 тыс. или на 
962 разрешения больше, чем за ана-
логичный период 2013 года. При этом 
максимальная доля разрешений на 
привлечение иностранцев среди реги-
онов принадлежит Астане, Атырауской 
области и Алматы.

Значительный рост числа разрешений 
на ввоз иностранных специалистов, в 
сравнении с данными за январь-март 2013 
года, наблюдается в Атырауской области и 
Астане.

К общему числу выданных разреше-
ний наибольший удельный вес – 46,2%, у 
специалистов третьей категории, 22,3% 
– второй категории, 20,5% – четвертой ка-
тегории, 6,5% – первой категории, 5% – се-
зонные работники.

Среди регионов максимальное число 
разрешений на привлечение иностран-
ных специалистов по 3-й категории на-
блюдается в Жамбылской области – 99,2% 
к их числу по республике, Акмолинской 
области – 66,7%, по 2-й категории в Ка-
рагандинской области – 61,9%, Западно-
Казахстанской области – 60,5%, по 1-й 
категории в Алматы – 23,1%, по Караган-
динской области – 19%, по 4-й категории 
– 70%, в Павлодарской области, 50% – Ко-
станайской области.

С одной стороны, это положительно 
сказывается на росте казахстанской эко-
номики, так как новые люди привносят 
свои новые идеи, с другой стороны, это не 
есть хорошо, так как зарубежный специ-

алист занимает рабочее место «своего» 
специалиста.

Что делать?
А начинать надо так: нужно повысить ка-
чество обучения в казахстанских вузах.

В течение последних лет идет процесс 
активной оптимизации вузов. Еще в апре-
ле 2013 года по итогам оптимизации вузов 
их количество должно было составить 100, 
по одному государственному вузу в каж-
дом регионе, за исключением крупнейших 
областей.

Тогда же стало понятно, что качество 
обучения в вузах низкое: в результате ат-
тестации вузов 60% сдали на «3» и «2».

С другой стороны, власти вроде как 
определились с организационной струк-
турой оптимизации вузов. Был, в частно-
сти, создан Республиканский обществен-
ный совет по оптимизации вузов, в состав 
которого вошли депутаты парламента, 
ректоры вузов, представители НДП «Нур 
Отан», отраслевых ассоциаций и СМИ. 
Предлагалось процесс оптимизации вузов 
осуществлять путем объединения, сли-
яния с другими вузами, перехода на уро-
вень колледжа, а также отзыва лицензии в 
судебном порядке.

Значит, вместо того, чтобы радовать-
ся приходу иностранных специалистов, 
нужно повысить качество обучения в ву-
зах. В частности, за счет прозрачности 
деятельности вуза, большей свободы для 
студентов, и оценивать эффективность 
преподавателя по его популярности среди 
студентов, повышения ответственности и 
со стороны студентов. В противном случае 
иностранцы будут активнее ехать в Казах-
стан за работой, а наши специалисты про-
сто останутся без работы.

Демографический перекос

Иностранные топ-менеджеры 
охотно едут работать в Казахстан

// ОБЩЕСТВО
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Официальные 
курсы валют
Данные на 3 июля 2014 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 108.0 0.37% -0.9% 0% -3%
WTI 100.0 -1.08% -3.2% 0% 1%
Золото 1,349 0.69% 1.1% 4% 13%
Серебро 20.8 0.13% -1.5% 3% 7%
Никель 15,516 0.62% 2.6% 10% 10%
Медь 6,492 -2.54% -8.4% - 9% -12%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,309 -2.29% -3.5% -12% -13%
РТС 1,132 -2.31% -4.4% -16% -22%
S&P 1,868 -0.51% -0.3% 3% 1%
DJIA 16,351 -0.41% -0.3% 2% -1%
NASDAQ 4,307 -0.63% -1.0% 3% 4%
DAX 9,308 0.46% -2.9% -2% -3%
FTSE 6,686 -0.06% -2.0% 0% -1%
Hang Seng* 21,917 -1.59% -1.7% 1% -4%
Shanghai* 1,989 -0.60% -3.4% -5% -5%
Nikkei-225* 14,894 -2.17% 3.4% 3% -7%
S&P фьюч.* 1,863 -0.10% -0.3% 3% 2%

* Данные по состоянию на 08:32 МСК

EUR/USD 1.3527  ▼ 1,13% USD/JPY 100,9851 ▼  1.65% USD/CHF 0,9015  ▲    0,49% USD/CNY 6.0610  ▲  0,19% USD/RUR 35,4502 ▲ 2,3%

Изменение в процентах за неделю

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▼ ▼
-0.41% 0.37% -0.60% -2.31%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства  
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

100 БЕЛОРУССКИХ РУБЛЕЙ BYR / KZT

1 БРАЗИЛЬСКИЙ РЕАЛ BRL / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

100 УЗБЕКСКИх СУМОВ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Владимир Плошай

Предлагаем вашему вниманию обзор 
нормативных законодательных актов 
Республики Казахстан, опубликованных 

за прошедшую неделю. Среди них отметим Закон 
Республики Казахстан «О профессиональных 
союзах»; постановления правительства, 
устанавливающие временный запрет на вывоз 
легких дистиллятов и продуктов, керосина, 
газойлей и прочих нефтепродуктов, на вывоз с 
территории Республики Казахстан отходов и лома 
черных металлов, а также постановление, которым 
установлена предельная цена оптовой реализации 
сжиженного нефтяного газа на внутреннем рынке

Трудовые отношения. профсоюзы

Закон Республики Казахстан 27 июня 2014 года №211-V «О 
профессиональных союзах»
Закон направлен на модернизацию системы профессиональных 
союзов и улучшение их деятельности.

Закон направлен также на повышение эффективности дея-
тельности профсоюзных организаций по предоставлению и за-
щите интересов работников, предупреждению социально-трудо-
вых конфликтов.

Основной задачей закона является интегрирование деятель-
ности профсоюзов на принципах ассоциированности (членства) 
на каждом из уровней социального партнерства: республикан-
ском, отраслевом, региональном и на уровне предприятия.

Данная мера позволит эффективно реализовывать единую по-
литику в деятельности профсоюзов, основанную на принципах 
ведения эффективного социального диалога и партнерства с го-
сударственными органами и работодателями. 

Кроме того, закрепляются обязательные требования к уставу 
профсоюза (организационная структура и порядок формирова-
ния профсоюза, порядок участия в качестве членской организа-
ции), конкретизируются права профсоюзов, установлены их обя-
занности.

Так, согласно статье 16 Закона, профсоюзы имеют право:1) 
представлять и защищать права и интересы своих членов, а так-
же быть представителями работников во взаимоотношениях с 
государственными органами в пределах своих полномочий, ра-
ботодателями, объединениями субъектов частного предприни-
мательства (ассоциациями, союзами), иными общественными 
организациями;2) предъявлять в суд иски в защиту прав и инте-
ресов своих членов, выступать в их интересах при проведенииме-
диации, в суде, трудовом арбитраже или третейском суде, в госу-
дарственных органах, оказывать им иную правовую помощь;3) 
обращаться в государственные органы об отмене полностью или 
частично либо изменении принятых ими нормативных правовых 
актов, ущемляющих права и законные интересы членов профсо-
юза;4) обжаловать в суд акты государственных органов, ущемля-
ющие права и законные интересы членов профсоюза;5) участво-
вать в досудебном разрешении трудовых споров;

6) участвовать в разрешении индивидуальных и коллектив-
ных трудовых споров в соответствии с трудовым законодатель-
ством Республики Казахстан и законодательством Республики 
Казахстан о медиации;7) осуществлять общественный контроль 
за соблюдением прав и законных интересов своих членов в соот-
ветствии с настоящим Законом;8) вести переговоры, заключать 
соглашения и коллективные договоры;

9) формировать денежные фонды;10) в составе комитета (ко-
миссии) по безопасности и охране труда организовывать совмест-
ные действия с работодателем по обеспечению требований ох-
раны труда, предупреждению производственного травматизма 
и профессиональных заболеваний, а также по проведению про-
верок условий и охраны труда на рабочих местах;11) участво-
вать в разработке нормативных правовых актов, затрагивающих 
трудовые и социальные права и интересы граждан;12) в соответ-
ствии с соглашениями и коллективными договорами с соблюде-
нием правил безопасности и охраны труда посещать в лице своих 
представителей рабочие места членов профсоюза для изучения 
и принятия мер по обеспечению нормальных условий труда;13) 
организовывать и проводить в установленном законодатель-
ством Республики Казахстан порядке забастовки, мирные со-
брания, митинги, шествия, пикеты и демонстрации;14) вносить 
предложения государственным органам по привлечению к от-
ветственности лиц, нарушающих законодательство Республики 
Казахстан о профсоюзах, не выполняющих обязательства, пред-
усмотренные соглашениями и коллективными договорами;15) 
заниматься издательской деятельностью, освещать свою работу в 
печати и других средствах массовой информации, в том числе и в 
организациях;16) владеть, пользоваться и распоряжаться имуще-
ством, принадлежащим профсоюзу на праве собственности;

17) осуществлять производственную и хозяйственную дея-
тельность в интересах своих членов в соответствии с уставными 
целями.

А в соответствии со статьей 17 Закона профсоюзы обязаны:1) 
соблюдать законодательство Республики Казахстан, положения 
устава, решения профсоюзных органов;2) выполнять обязатель-

ства по коллективному договору, отраслевому, региональному, ге-
неральному соглашениям;3) в пределах полномочии принимать 
меры по предупреждению социально-трудовых конфликтов;4) 
обеспечивать соблюдение членами профсоюза установленного 
законодательством Республики Казахстан порядка организации 
и проведения забастовок, мирных собраний, митингов, шествий, 
пикетов и демонстраций;5) проводить разъяснительную работу 
среди членов профсоюзов по повышению их правовой грамотно-
сти, в том числе по основам трудового законодательства Респу-
блики Казахстан, развитию умения вести переговоры и достиже-
нию консенсуса в трудовых спорах;6) содействовать соблюдению 
работниками правил внутреннего трудового распорядка и трудо-
вой дисциплины, а также правил безопасности и охраны труда;7) 
информировать членов профсоюза о поступлении и расходова-
нии денег на условиях и в порядке, определенных уставом.

Уточнены требования к содержанию устава и статусу профсо-
юзов, а также предложены критерии для определения статуса 
профсоюзов, объединяющих работников субъектов малого пред-
принимательства.

Профсоюзы обязаны в течение одного года со дня введения в 
действие настоящего Закона внести изменения в учредительные 
документы и организационные структуры в соответствии с тре-
бованиями настоящего Закона.

Настоящий Закон вводится в действие по истечении 10 кален-
дарных дней после дня его первого официального опубликова-
ния.

Опубликован в официальной печати 1 июля 2014 года.
Признан утратившим силу Закон Республики Казахстан от 9 

апреля 1993 года «О профессиональных союзах».

Введены некоторые ограничения и запреты

Постановлением Правительства Республики Казахстан от 
27 июня 2014 года № 711введен временный запрет на вывоз 
с территорииРеспублики Казахстан отходов и лома черных 
металлов

В соответствии с данным постановлением введен временный за-
прет сроком на шесть месяцев на вывоз отходов и лома черных ме-
таллов (код ТН ВЭД ТС 7204), за исключением отходов и лома ле-
гированной стали, в том числе коррозионностойкой стали (коды 
ТН ВЭД ТС 7204 21 100 0, 7204 21 900 0) и прочей (код ТН ВЭД ТС 
7204 29 000 0).

Согласно постановлению, Министерству иностранных дел Ре-
спублики Казахстан в течение четырнадцати календарных дней 
со дня введения в действие настоящего постановления надлежит 
уведомить Секретариат Интеграционного комитета Евразийско-
го экономического сообщества о принимаемых Правительством 
Республики Казахстан мерах по регулированиювнешнеторговой 
деятельности. Настоящее постановление вводится в действие с 1 
июля 2014 года и подлежит официальному опубликованию.

Опубликовано в официальной печати 28 июня 2014 года.

Постановлением Правительства Республики Казахстан от 27 
июня 2014 года № 713 введен временный запрет на вывоз лег-
ких дистиллятов и продуктов, керосина, газойлей и прочих 
нефтепродуктов

В соответствии с данным постановлением введен сроком на 
шесть месяцев запрет на вывоз легких дистиллятов и продуктов 
(код ТН ВЭД ТС 2710 12), средних дистиллятов, керосина, газой-
лей, дизельного топлива (код ТН ВЭД ТС 2710 19 110 0–2710 19 480 
0, 2710 20 110 0–2710 20 190 0), моторных масел (код ТН ВЭД ТС 
2710 19 820 0), жидкостей для гидравлическихцелей (код ТН ВЭД 
ТС 2710 19 840 0), светлых масел (код ТН ВЭД ТС 2710 19 860 0), 
масел для шестерен (код ТН ВЭД ТС 2710 19 880 0), электрических 
изоляционных масел (код ТН ВЭД ТС 2710 19 940 0) и прочих не-
фтепродуктов (код ТН ВЭД ТС 2710 20 900 0), кроме печного то-
плива бытового.

Согласно постановлению, Министерству иностранных дел Ре-
спублики Казахстан в течение четырнадцати календарных дней 
со дня официального опубликования настоящего постановления 
надлежит уведомить Секретариат Интеграционного комитета 
Евразийского экономического сообщества о принимаемых Пра-
вительством Республики Казахстан мерах по регулированию 
внешнеторговой деятельности.

Настоящее постановление вводится в действие с 1 июля 2014 
года и подлежит официальному опубликованию.

Опубликовано в официальной печати 28 июня 2014 года.

Постановлением Правительства Республики Казахстан от 
27 июня 2014 года № 712утверждена предельная цена опто-
вой реализациисжиженного нефтяного газа на внутреннем 
рынке

Согласно данному постановлению,предельная цена оптовой ре-
ализации сжиженного нефтяного газа на внутреннем рынке Ре-
спубликиКазахстан на период по 30 сентября 2014 года утвержде-
на в размере 38 701,67 тенге (тридцать восемь тысяч семьсотодин 
тенге шестьдесят семь тиынов) за тонну без учета налога на до-
бавленную стоимость.

Настоящее постановление вводится в действие со дня его пер-
вого официального опубликования. Опубликовано в официаль-
ной печати 28 июня 2014 года.

Новинки 
законотворчества
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СЕМЬЮ В ОБМЕН 
НА ВРАТАРЯ

Болельщик французского футболь-
ного клуба «Аяччо» выставил свои дом 
и семью на продажу, чтобы на выру-
ченные деньги обеспечить команде 
новый контракт для вратаря Гильермо 
Очоа. Об этом сообщает ESPN. Фанат 
разместил объявление на француз-
ском интернет-аукционе Le Bon Coin. 
За десять миллионов евро мужчина 
готов расстаться с домом, 39-летней 
женой, двумя детьми и их 75-летней 
бабушкой. Срок контракта Очоа с 
клубом истек 1 июля 2014 года, после 
чего мексиканец станет свободным 
агентом и покинет команду, по итогам 
сезона вылетевшую из высшего диви-
зиона первенства Франции. Сборная 
Мексики, ворота которой защищает 
Очоа, уступила голландцам в матче 
1/8 финала чемпионата мира и поки-
нула Бразилию. (lenta.ru)

НЕЙМАР ВЫИГРАЛ 
ПРОЦЕСС

Бразильский суд удовлетворил иск 
нападающего клуба «Барселона» и 
сборной Бразилии Неймара и постано-
вил изъять из продажи июньский вы-
пуск журнала Playboy по всей стране. 
Об этом сообщает издание Torcedores. В 
суд обратилась представляющая инте-
ресы футболиста компания «NR Sports», 
которая обвинила издание в распро-
странении лживых сведений о личной 
жизни игрока. На обложке июньского 
номера Playboy была опубликована 
фотография модели Патрисии Жорда-
ни с подписью «Брюнетка, очаровавшая 
Неймара». «Издательство не только 
распространило лживые сведения о 
личной жизни Неймара, но и использо-
вало его имя без разрешения NR Sports, 
компании, которая принадлежит ро-
дителям футболиста и является един-
ственной обладательницей прав на 
его имя и изображение», – говорится в 
сообщении компании. Редакция может 
опротестовать решение суда, однако 
до вынесения решения по апелляции 
журнал все равно должен быть изъят из 
продажи в Бразилии. В противном слу-
чае Playboy придется заплатить штраф 
в размере 10 тыс. реалов ($4,5 тыс.). 
(lenta.ru)

ШИРОКОВ 
ПОКИДАЕТ 
«ЗЕНИТ»

Российский полузащитник Роман 
Широков объявил, что не будет продле-
вать контракт с санкт-петербургским 
«Зенитом» и продолжит карьеру в дру-
гом клубе. Слова футболиста приводит 
агентство «Р-Спорт». «В составе какой 
команды начну новый сезон? Давайте 
подождем, мне сейчас спешить неку-
да, для предложений и обсуждений 
полностью открыт, варианты есть, но 
всему свое время», – добавил игрок. 
За клуб из Санкт-Петербурга 32-лет-
ний футболист с 2008 года провел 
198 матчей, в которых забил 43 мяча. 
Концовку минувшего сезона Широков 
отыграл в составе «Краснодара». В на-
чале июня игрок перенес операцию 
на ахилле в одной из финских клиник. 
Восстановление займет длительный 
период – на поле Широков вернется 
только в ноябре. Из-за травмы футбо-
лист пропустил чемпионат мира в Бра-
зилии. (lenta.ru)

ЧЕРЫШЕВ СНОВА В 
АРЕНДЕ

Российский полузащитник мадрид-
ского «Реала» Денис Черышев перешел 
в «Вильярреал» на правах аренды. Об 
этом сообщается в официальном твит-
тере «королевского клуба». Минувший 
сезон футболист сборной России про-
вел в «Севилье», в составе которой стал 
победителем Лиги Европы. На счету 
23-летнего игрока четыре матча, одна 
желтая и одна красная карточки в со-
ставе андалусийцев. «Вильярреал» же 
по итогам сезона занял шестое место 
в элитном дивизионе чемпионата Ис-
пании и завоевал право сыграть в Лиге 
Европы. За национальную сборную 
полузащитник провел две встречи: 14 
ноября 2012 года против США (2:2) и 
14 августа 2013-го против Северной 
Ирландии (0:1). В заявке России на 
чемпионат мира в Бразилии Черышев 
отсутствовал из-за травмы, но трениро-
вался со сборной в качестве резервиста. 
(lenta.ru)

ПЛЮЩЕНКО 
ПРОПУСТИТ ЧАСТЬ 
СЕЗОНА

Двукратный олимпийский чемпи-
он Евгений Плющенко пропустит ос-
новные старты нового сезона в фигур-
ном катании. В частности, фигурист не 
примет участия в чемпионатах мира и 
Европы, а также пропустит первенство 
России. Об этом агентству «Р-Спорт» 
сообщил тренер спортсмена Алексей 
Мишин. «Плющенко будет принимать 
участие в мероприятиях сборной ко-
манды страны: сборах, контрольных 
прокатах. Но основные старты сезона 
Евгений точно пропустит», – заявил 
специалист. «Главная задача Плющен-
ко на следующий сезон – восстано-
виться и накопить силы для дальней-
ших выступлений. Сезон пропустят и 
Патрик Чан, и Мао Асада. Наша цель 
– съесть большой торт завтра, а не 
маленькое пирожное сегодня», – под-
черкнул Мишин. На Олимпиаде в Сочи 
31-летний фигурист завоевал золото в 
командных соревнованиях, но отка-
зался от участия в личном первенстве 
из-за травмы спины. Затем спортсмену 
был заменен искусственный межпоз-
воночный диск, а уже в июне Плющен-
ко исполнил прыжок сложнейшего 
класса. (lenta.ru)

ПОЧЕТНЫЙ 
ДЗАНЕТТИ

Миланский «Интер» вывел из об-
ращения номер «4», под которым цве-
та команды защищал аргентинский 
футболист Хавьер Дзанетти. Кроме 
того, достигнуто соглашение о том, 
что 40-летний южноамериканец будет 
назначен вице-президентом «Интера», 
срок действия соответствующего кон-
тракта – два года. Об этом сообщил 
президент черно-синих Эрик Тохир 
в официальном твиттере команды. 
Игровой номер «4» принадлежал Дза-
нетти на протяжении последних 19-ти 
лет. Футболист, перешедший в «Интер» 
в 1995 году из аргентинского «Банфил-
да», завершил карьеру по окончании 
сезона. За это время в миланском 
клубе футболист, которому в августе 
исполнится 41 год, провел более 700 
игр. Также защитник является рекор-
дсменом по числу игр, проведенных за 
сборную Аргентины. На счету футбо-
листа 145 игр в футболке небесно-го-
лубых. (lenta.ru)

МИНУС ЛЬВОВ

В ходе переговоров президента 
Международного олимпийского коми-
тета (МОК) Томаса Баха с премьер-ми-
нистром Украины Арсением Яценюком 
и главой Национального олимпийско-
го комитета (НОК) страны Сергеем 
Бубкой принято решение, что Львов 
не будет бороться за право проведения 
зимних Олимпийских игр 2022 года. 
Об этом сообщается на официальном 
сайте МОК. Стороны обратили вни-
мание на сложную экономическую 
ситуацию на Украине и решили снять 
заявку города с конкурса. При этом 
экспертная комиссия МОК «увидела 
потенциал» Львова, который мог бы 
принять Олимпиаду-2026. По словам 
Баха, «данное мероприятие послужит 
толчком для восстановления экономи-
ки страны» и «сыграет большую роль в 
становлении украинского общества». 
Теперь на право проведения Игр 2022 
года претендует три города: норвеж-
ский Осло, китайский Пекин и казах-
станский Алматы. Столица Олимпиа-
ды-2022 будет названа летом 2015-го в 
Малайзии. (lenta.ru)

«ЛЕВ» ОТКАЗАЛСЯ 
ОТ КХЛ

Пражский хоккейный клуб «Лев» 
отказался от участия в регулярном чем-
пионате Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ) из-за проблем с финанси-
рованием. Об этом сообщает агентство 
«Р-Спорт». Несмотря на успешное вы-
ступление в минувшем сезоне, источ-
ника дальнейшего финансирования 
не нашлось, и руководство команды 
приняло решение сняться с сезона. 
По данным КХЛ, зарплатный бюджет 
чехов составлял 741,6 млн рублей. По-
мимо пражского клуба, финансовые 
трудности испытывает еще несколь-
ко российских и зарубежных команд 
лиги, которые могут начать сезон, но не 
завершить его. «Лев» был создан в 2012 
году. В минувшем сезоне клуб дошел 
до финала Кубка Гагарина, в котором 
в серии из семи матчей уступил магни-
тогорскому «Металлургу», и выиграл 
серебряные медали чемпионата КХЛ. 
(lenta.ru)

На любые выступления Се-
бастьяна Феттеля будут 
смотреть через призму его 

результатов 2010-2013 годов. Че-
тырьмя чемпионскими титулами 
немец поднял планку ожиданий 
от самого себя на заоблачную вы-
соту и фактически стал залож-
ником оглушительных успехов в 
прошлом. Себастьяну бы прости-
ли пролет мимо борьбы за титул в 
этом сезоне – еще до начала чемпи-
оната было ясно, что навязать борь-
бу «Мерседесу» будет практически 
нереально, простили бы отдельные 
невнятные выступления – с кем 
не бывает, даже на солнце бывают 
пятна. Однако авторитет Феттеля 
теряет вес с самого начала сезона 
– и причиной тому стал резвый Да-
ниэль Риккардо.

Новому напарнику чемпиона 
предсказывали статус оруженосца, 
однако на деле пока выходит ина-
че. Риккардо стабильно опережает 
партнера – пожалуй, единствен-
ный уик-энд, где Феттель выгля-
дел сильнее, прошел в Малайзии. 
Немецкий пилот не блещет в ква-
лификациях, иногда даже не пре-
одолевая барьер второго сегмента, 
чуть лучше дела обстоят в гонках 
– однако финиширует стабильно 
позади Даниэля. Шутка ли, уже не 
один раз по ходу этого сезона Себа-
стьян получал приказ пропустить 
Риккардо вперед! Кто же лидер 
«Ред Булл» де-факто прямо сейчас?

Причины неудач четырехкрат-
ного чемпиона кроются в несовер-
шенстве новой машины «конюш-
ни» из Милтон-Кейнса, а именно – 
в отсутствие попавшего под запрет 
выдувного диффузора, дающего 
«Ред Булл» более высокий уровень 
прижимной силы. Стиль Фетте-
ля во многом опирался на данное 
техническое решение Эдриана 
Ньюи и позволял быть недосягае-
мым для соперников – в том числе 
и для напарника. Кроме того, даже 
в Милтон-Кейнсе признают, что 
Себастьян с трудом адаптируется 
к «проблемной» технике, зато если 
болид работает идеально – бороть-
ся с Феттелем невероятно сложно.

Да, технические проблемы ис-
портили несколько гонок Себу – в 
паддоке распространена шутка, 
что нынешний болид немец полу-
чил в наследство от Марка Уэббе-
ра. Тем не менее общее несоответ-
ствие скорости Риккардо бросается 
в глаза и грозит немцу дальнейши-
ми репутационными потерями, и 
Себастьяну жизненно необходи-
мо вносить изменения в свой го-
ночный стиль. Четырехкратный 
чемпион не должен проигрывать 
напарнику априори, в силу свое-
го статуса – Феттель должен про-
демонстрировать, что он достоин 
своих титулов.

Кими Райкконен
Когда финн подписывал контракт 
с «Феррари», многие (и мы тоже) 
предвкушали упорную борьбу 
финна с лидером Скудерии Фер-
нандо Алонсо, а пару пилотов ита-
льянской «конюшни» называли 
сильнейшей в пелотоне. После 

впечатляющего камбэка в «Форму-
лу-1» в 2012 году охотно верилось, 
что Кими сможет быстро и безбо-
лезненно влиться в команду. На 
деле же адаптация Райкконена в 
старом-новом коллективе сильно 
затянулась, и его результаты не 
могут не вызывать беспокойства. 
Кими лишь дважды опередил пар-
тнера в квалификациях, а в гонках 
регулярно болтается в районе кон-
ца первой десятки, в то время как 
Алонсо стабильно подступает к по-
диуму.

Проблемы Райкконена в чем-то 
схожи с неприятностями Феттеля 
– финн также зависит от автомоби-
ля. Правда, в отличие от Себастья-
на, которому нужен максималь-
ный уровень прижимной силы, 
стиль Кими требует очень тонкой 
и индивидуальной настройки бо-
лида – в частности, пилот «Фер-
рари» очень чувствителен к руле-
вому управлению, а также работе 
тормозов. Подогнать машину под 
Райкконена непросто – и при нали-
чии в команде «всеядного» Алонсо 
команда в этом может не слишком 
усердствовать. Мешает финну и его 
«фирменная» везучесть – обещав-
шие сложиться очень неплохо уик-
энды в Малайзии и Монако были 
испорчены столкновениями с Маг-
нуссеном и Чилтоном. При этом в 
Монако Кими продемонстрировал 
еще и нехарактерное для него от-
сутствие холодного расчета – «за-
везти» в монегасский отбойник 
Магнуссена вместе с самим собой 
мог бы новичок чемпионата, но ни-
как не опытнейший чемпион мира.

Тем не менее талант Кими ни-
куда не делся, а Алонсо также от-
нюдь не безупречен – на отдельных 
уик-эндах Райкконен выглядел 
как минимум не хуже испанца, 
однако финн пока никак не может 
конвертировать это в высокий ре-
зультат. Мотивация у Кими никуда 
не пропала – наоборот, складыва-
ется впечатление, что излишнее 
рвение даже мешает Райкконену 
показывать хорошие выступления. 
«Феррари» в этом сезоне титулы не 

светят в любом случае – а значит, 
вполне можно немного успокоить-
ся и методично доказывать свой 
высокий уровень.

Фелипе Масса
Выступления Фелипе Массы после 
инцидента с пружиной навевали 
тоску и печаль у всех любителей 
автоспорта, не говоря уже о персо-
нальных поклонниках бразильца. 
В этом году Фелипе определенно 
переживает ренессанс – переход в 
«Уильямс» из-под гнетущей крас-
ной диктатуры Алонсо сказался 
на Массе самым позитивным об-
разом. Сегодня Фелипе вновь за-
метная фигура на трассе и регуляр-
ный претендент на высокие места, 
однако аппетит приходит во время 
еды.

По количеству упущенных воз-
можностей в этом сезоне «Уильямс» 
даст фору всем прочим командам, 
и, к сожалению, в основном не-
удачи команды из Гроува связаны с 
Массой. Да, ему очень часто не вез-
ло – австралийская авария на стар-
те, спровоцированный Пересом 
крэш в Канаде, – однако в других 
неудачах виноват сам Фелипе. В 
некоторых гонках Масса выглядел 
слабо, в других мешал добиться бо-
лее высокого результата напарнику 
– впрочем, учитывая историю пар-
тнерства бразильца с Алонсо, его 
неуступчивость, возможно, выхо-
дила боком команде, однако лично 
Фелипе это можно занести в плюс.

Так или иначе, дела бразильца 
неплохи, однако проблема в том, 
что Боттас лучше. Финский гонщик 
стабильнее, зачастую быстрее и об-
ладает качеством, которого Массе 
не хватает – «зубастостью». Разни-
ца в этом аспекте между двумя пар-
нями проявлялась, когда Масса и 
Боттас оказывались отброшенны-
ми в глубину пелотона. Валтерри 
обычно быстро и уверенно проры-
вался, а вот Фелипе частенько ис-
пытывал затруднения с обгонами. 
К неуступчивости нужно добавить 
решительность – сейчас Боттас вы-
глядит увереннее. За спиной Мас-

сы шанса в «Уильямсе» ожидает 
тезка Наср, поэтому расслабиться 
вице-чемпиону мира 2008 года не 
получится.

Пастор Мальдонадо
Мальдонадо вряд ли ожидал такого 
развития событий, когда со скан-
далом покидал «Уильямс» ради 
едва не ставшего вторым в Кубке 
конструкторов «Лотуса». Машина 
не едет, все валится из рук и пото-
му неудивительно, что венесуэлец 
взялся за старое. Как и в 2012 году, 
Пастор вновь становится одним из 
главных ньюсмейкеров Гран-при 
в негативном свете. Едва ли не на 
каждом этапе он вляпывается в не-
приятности и получает очередной 
штраф, осложняющий жизнь в сле-
дующей гонке. В Бахрейне Пастор 
и вовсе превзошел сам себя – про-
исходи дело лет двадцать назад, и 
возможно, несчастному Эстебану 
Гутьерресу не сносить головы по-
сле тех кульбитов.

Мальдонадо в этом сезоне прак-
тически ничего позитивного вспом-
нить не может, весь сезон его пре-
следуют неприятности – техниче-
ские и связанные с собственными 
неудачами. «Лотус» едет медленно, 
ломается, но ошибки самого Пасто-
ра и тот факт, что он по всем статьям 
уступает Ромену Грожану, проблем-
ным болидом не оправдать.

Возможно, главной слабостью 
венесуэльца является психология 
– уже не раз пилот демонстрировал 
излишнюю горячность, и, видимо, 
гармонию с самим собой гонщик 
«Лотуса» обрести никак не может.

Грожан, в свое время имевший 
такую же дурную славу как и Па-
стор, ошибок практически не до-
пускает, что не лучшим образом 
сказывается на акциях напарника. 
Французу, по его утверждениям, 
стать хладнокровнее и стабильнее 
помогла помощь профессиональ-
ного психолога – возможно, Ромену 
стоит дать номерок Мальдонадо?

Глеб Каланов 
sports.ru

Данияр Балахметов

Безусловно, этот «Уимблдон» 
запомнится надолго. Уже по 
итогам третьего круга жен-

ского одиночного разряда турнир 
лишился одной из главных звезд 
мирового тенниса Серены Уи-
льямс. Американка уступила фран-
цуженке Ализе Корне (6:1, 3:6, 4:6). 
Зато сразу две казахстанские спор-
тсменки пробились в четвертый 
круг одиночного разряда. Дияс по 
пути к топ-16, в первом круге одо-
лела француженку Кристину Мла-
денович (7:6, 6:4).

Во втором круге наша спортсмен-
ка оказалась сильнее испанской 
теннисистки Карлы Суарес-Навар-
ро (7:6, 5:7, 6:2). Наконец в третьем 

круге Дияс сотворила нечто схожее 
с подвигом, одолев россиянку Веру 
Звонареву (7:6, 3:6, 6:3).

Лишь в четвертом круге наша 
теннисистка уступила третьей 
ракетке мира, румынке Симоне 
Халеп  (3:6, 0:6). Халеп накануне 
встречалась с представительницей 
Германии Сабин Лисицки. Немка 
в четвертом круге одолела нашу 
Ярославу Шведову (6:3, 3:6, 6:4).

Лисицки в предыдущем круге 
одолела сербскую теннисистку Ану 
Иванович. Сама Шведова на пути 
к четвертому кругу поочередно 
обыграла чешскую теннисистку 
Кристину Плишкову (3:6, 6:4, 8:6), 
представительницу Эстонии Кайю 
Канепи (6:3, 6:7, 6:2) и американку 
Мэдисон Киз, которая не смогла 

доиграть поединок из-за повреж-
дения бедра. Выбыла из турнира 
в четвертом круге россиянка Ма-
рия Шарапова, уступившая немке 
Анжелике Кербер (7:6, 4:6, 6:4). 
Не будет больше в женском оди-
ночном разряде датчанки Кароли-
ны Возняцки, которая проиграла 
чешской теннисистке Барборе 
Заглавовой-Стрыцовой (6:2, 7:5). 
Также из борьбы выбыла польская 
теннисистка Агнешка Радваньска. 
Она уступила россиянке Екатери-
не Макаровой (6:3, 6:0). Впрочем, 
сама Макарова в первом матче 1/4 
финала, который игрался во втор-
ник, уступила Люси Шафаржовой 
из Чехии (6:3, 6:1). 

В мужском одиночном разряде 
лишь один наш теннисист Миха-

ил Кукушкин сумел преодолеть 
два круга. Сначала он одолел из-
раильтянина Дуди Селу – 6:4, 6:4, 
6:4. Затем Кукушкин обыграл ка-
надца Франка Данцевича (6:3, 6:3, 
6:2).

В третьем круге казахстанский 
спортсмен сразился с Рафаэлем На-
далем. Испанец оказался сильнее 
(6:7, 6:1, 6:1, 6:1). Еще одному наше-
му теннисисту уже в первом круге 
повезло попасть на Новака Джоко-
вича. Та встреча, состоявшаяся в 
начале прошлой недели, осталась 
за сербом (6:0, 6:1, 6:4). 

В парном женском и мужском 
разрядах наши представители уже 
сложили оружие. Турнир «Большо-
го шлема» закончится в ближай-
шее воскресенье. 

Феттель и еще три гонщика 
«Формулы-1», которым 
нужно стать лучше 

Казахстанцы не затерялись 
на «Уимблдоне»
Наши спортсменки Зарина Дияс и Ярослава Шведова вошли в топ-16 
лучших теннисисток турнира
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ХОЛИФИЛД НЕ 
ВЕРНЕТСЯ НА РИНГ

Бывший абсолютный чемпион мира 
в тяжелом весе американец Эвандер Хо-
лифилд заявил о том, что он не намерен 
возобновлять спортивную карьеру. Об 
этом сообщает портал The Ring. «Нет, я 
не собираюсь возвращаться на ринг. 9 
августа в Лас-Вегасе меня введут в Зал 
славы, так что это будет уже официаль-
но. Со мной никто не будет драться», – за-
явил 51-летний Холифилд. В последний 
раз боксер выходил на ринг в мае 2011 
года против датчанина Брайана Ниль-
сена. Тогда победу одержал американец. 
После этого Холифилд не раз заявлял о 
желании встретиться с украинцами Ви-
талием и Владимиром Кличко, а также 
с россиянином Александром Поветки-
ным, однако эти бои не состоялись. Всего 
американец выходил на профессиональ-
ный ринг 56 раз, одержал 44 победы (29 
из них нокаутом), потерпел два пораже-
ния и десять поединков свел к ничьей. 
Холифилд является единственным в 
истории профессионального бокса четы-
рехкратным чемпионом мира в супертя-
желом весе, также он завоевывал бронзо-
вую медаль Олимпийских игр 1984 года 
в Лос-Анджелесе. (lenta.ru)

ЗАБЕГ В 
ПОЛОЖЕНИИ

Американская бегунья Ализия Мон-
тано, которая находится на восьмом 
месяце беременности, приняла участие 
в чемпионате США по легкой атлетике, 
проходившем в Сакраменто. Об этом 
сообщает ESPN. Спортсменка вышла на 
дистанцию 800 метров с разрешения 
врачей и заняла в квалификационном 
забеге последнее место. Монтано проде-
монстрировала результат две минуты и 
32 секунды, что более чем на полминуты 
хуже ее личного рекорда. «Я прекрасно 
чувствовала себя на дорожке, несмотря 
на беременность. Никакого страха не 
было. Боялась только одного – стать пер-
вым в истории спортсменом, отставшим 
на круг от лидера на дистанции 800 ме-
тров», – сказала легкоатлетка. 28-летняя 
спортсменка, которая является пяти-
кратной чемпионкой страны в беге на 
800 метров, ожидает рождения первен-
ца менее чем через два месяца. (lenta.ru)

ОТСТУПНЫЕ ДЛЯ 
КАПЕЛЛО

Главный тренер сборной России 
Фабио Капелло получит солидную ком-
пенсацию, если РФС решит расторгнуть 
с ним действующий контракт. Об этом 
ИТАР-ТАСС сообщил источник в РФС. 
«После удачного выступления в от-
борочном цикле к чемпионату мира в 
Бразилии условия контракта между Ка-
пелло и РФС изменились. Если раньше 
сумма отступных за разрыв контракта в 
одностороннем порядке составляла для 
обеих сторон порядка 5 млн долларов, то 
сейчас она находится на уровне 25 млн 
долларов», – сказал источник.  Сборная 
России неудачно выступила на чемпи-
онате мира-2014, набрав два очка и фи-
нишировав третьей в группе Н. Первое 
место заняли бельгийцы, набравшие де-
вять очков, со второго места в 1/8 фина-
ла вышли алжирцы (4). Сборная Южной 
Кореи с одним очком в активе заняла 
четвертое место. (Itar-Tass.com)

ДАВЫДЕНКО 
ЗАВЕРШИЛ 
КАРЬЕРУ

Российский теннисист Николай 
Давыденко принял решение о заверше-
нии спортивной карьеры. Об этом со-
общил тренер олимпийской сборной и 
сборных команд России, заслуженный 
тренер Украины и России Владимир 
Камельзон, слова которого приводит 
«Р-Спорт». «Николай принял своевре-
менное и очень мужественное реше-
ние. Он сейчас курирует своего племян-
ника по такой же фамилии Давыденко. 
Он становится таким уже профессио-
нальным тренером. Я его соблазняю 
пойти к нам на работу в федерацию, но 
об этом еще рано говорить», – отметил 
Камельзон. 33-летний Давыденко яв-
ляется победителем Кубка Дэвиса 2006 
года в составе сборной России. В 2009-м 
он одержал победу на итоговом турни-
ре года, а всего в активе экс-третьей ра-
кетки мира 21 победа на турнирах ATP. 
Его лучшими достижениями в карьере 
стали выходы в полуфинал Открытого 
чемпионата Франции (2005 и 2007-го) 
и США (также дважды, в 2006 и 2007 
годах). (lenta.ru)

НЕОБЫЧНАЯ 
ПРОСЬБА

Челябинские любители баскетбола 
организовали сбор подписей на сайте 
change.org с просьбой к администра-
ции области выделить средства для ор-
ганизации просмотра форварда клуба 
НБА «Майами Хит» Леброна Джеймса 
в местный клуб «Динамо». Болельщи-
ки просят оплатить проезд, прожи-
вание, питание, а также обеспечить 
суточные для спортсмена. «Верим в то, 
что наличие такого игрока в команде 
способствует развитию массового дет-
ского, студенческого, любительского 
и профессионального спорта в нашем 
регионе и стране в целом», – говорит-
ся в петиции. Срок действующего со-
глашения 29-летнего баскетболиста с 
флоридским клубом истекает по окон-
чании сезона-2015/16. Однако ранее 
сообщалось, что он воспользовался 
опцией, согласно которой игрок может 
стать неограниченно свободным аген-
том уже с 1 июля. В следующем сезоне 
Леброн должен был заработать в «Майа-
ми» более $20 млн, а через год – более 22 
млн. Джеймс четыре раза признавался 
самым ценным игроком НБА. За четы-
ре года в составе «Майами» он дважды 
становился чемпионом ассоциации. В 
минувшем сезоне команда в финаль-
ной серии из пяти матчей уступила 
«Сан-Антонио Сперс». (lenta.ru)

ГРЯДЕТ 
УЖЕСТОЧЕНИЕ 
МЕР

Министерство внутренних дел 
Украины планирует вернуть закон, 
направленный на усиление контроля 
за действиями футбольных болельщи-
ков. Об этом сообщает theinsider.ua. 
В распоряжении издания оказалось 
письмо МВД, в котором силовики про-
водят опрос других государственных 
ведомств на предмет возвращения 
этого закона. Теперь он будет реани-
мирован по поручению нового генпро-
курора страны Виталия Яремы. Во вре-
мя первого введения фанаты назвали 
документ «диктаторским». Так, закон 
включает в себя следующие нормы: 
лишение права посещать футбольные 
матчи на срок до двух лет; продажа 
только именных билетов на футболь-
ные матчи и только по документам, 
удостоверяющим личность; лицам до 
14 лет запрещено посещать стадион 
без родителей; проверка документов, 
удостоверяющих личность, при входе 
на стадион и во время передвижения по 
спортивному сооружению – по требо-
ванию стюардов, офицеров безопасно-
сти и кассиров. При отказе предъявить 
удостоверение личности болельщика 
должны вывести с территории стадио-
на. Футбольные болельщики принима-
ют активное участие в конфликтах на 
Украине. Так, некоторые поклонники 
киевского «Динамо» вступают в бата-
льон «Киев», действующий в зоне так 
называемой антитеррористической 
операции (АТО) на территории Донбас-
са и Луганской области. (lenta.ru)

КЛИЧКО 
ОТКАЗАЛСЯ ОТ 
ДОПИНГ-ТЕСТА

Украинский боксер-тяжеловес, 
чемпион мира по трем версиям Влади-
мир Кличко отказался от требования 
обязательного претендента болгарина 
Кубрата Пулева пройти допинг-тест до 
поединка, который намечен на 6 сен-
тября в немецком Гамбурге. Об этом 
сообщает агентство ИТАР-ТАСС. Пулев 
потребовал от соперника прохождения 
обязательной процедуры допинг-кон-
троля не после поединка, а до него. «Я 
прохожу проверку на употребление 
запрещенных веществ как минимум 
шесть раз в год. И должен всегда быть 
в досягаемости и уведомлять о сво-
ем местопребывании. Почему это не 
так для Владимира Кличко? Так будет 
справедливо», – заявил болгарин. Од-
нако менеджер Кличко Бернд Бенте 
сообщил, что украинский боксер будет 
проверяться только в соответствии с 
правилами Немецкого союза профес-
сионального бокса, которые постанов-
ляют проходить допинг-тест после по-
единка. Украинский тяжеловес владеет 
титулами по версиям Международной 
боксерской федерации IBF, Всемирной 
боксерской организации (WBO) и Все-
мирной боксерской ассоциации (WBA). 
Пулев является обязательным претен-
дентом на титул IBF. За бой с болгар-
ским спортсменом Кличко получит 
$5,8 миллиона независимо от исхода 
поединка. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

Громадный, казалось бы, от-
рыв «Актобе» от ближайших 
преследователей растаял бук-

вально на глазах. Сейчас действу-
ющие чемпионы страны всего на 
три очка опережают алматинский 
«Кайрат», и в преддверии очного 
поединка, который будет сыгран 
в воскресенье в Алматы, этот фак-
тор дает дополнительную интригу 
противостоянию, а также делает 
его центральным в туре. 

«Мир» в Актобе устроил 
«Шахтер» и «Кайрат»
Минувший тур оказался поделен 
на два игровых дня ввиду скорого 
участия в Лиге Европы трех казах-
станских клубов: «Шахтера», «Аста-
ны» и «Кайрата». В преддверии де-
ления на «шестерки» каждый тур 
становится решающим. В этот раз в 
верхней части турнирной таблицы 
вновь произошли изменения.

Центральным матчем XVIII тура 
стала встреча «Актобе» – «Астана», 

которая прошла в пятницу. Сто-
личная команда перед этим по-
единком сошла со второго места 
на третье, пропустив вперед «Кай-
рат». Причем у обоих клубов было 
по 30 очков. «Актобе» опережал 
преследователей на 5 баллов. Со-
стоявшийся матч позволил прои-
зойти рокировке «Астаны» и «Шах-
тера», а также сокращению дистан-
ции между «Актобе» и «Кайратом». 
Встреча западно-казахстанского и 
столичного клубов стала одной из 
двух ничейных в туре. На 3-й мину-
те игрок «Актобе» Валерий Короб-
кин отправил мяч в ворота своего 
бывшего клуба. «Астана», впрочем, 
отыгралась на 32-й минуте. Гол на 
счету Сисеро. Больше в этом по-
единке голов зафиксировано не 
было.

Осечкой астанчан сполна вос-
пользовался «Шахтер», который 
обыграл дома кызылординский 
«Кайсар» со счетом 4:1. Караган-
динцы помимо трех важных очков 
сумели взять реванш за пораже-
ние в первом круге (0:1). Дублем в 

этом поединке отметился Михрет 
Топчагич. По разу забивали Улан 
Конысбаев и Роман Муртазаев. В 
составе «Кайсара» голом прести-
жа отметился эстонский форвард 
Римо Хунт. 

Трудную победу из Павлода-
ра увез алматинский «Кайрат». 
Команда Владимира Вайсса, уси-
лившаяся в летнее трансферное 
окно, забила «Иртышу» один без-
ответный гол. Примечательно, что 
автором взятия ворот стал один из 
новичков клуба Бауржан Байтана. 
Бывший игрок «Тараза» отличился 
на 62-й минуте, пробив в дальний 
от вратаря угол. 

Удачный выезд в Павлодар по-
зволил алматинцам до трех очков 
сократить отставание от «Акто-
бе». Сейчас у западноказахстан-
цев 36 очков. У «Кайрата» – 33. На 
один балл меньше у «Шахтера». А 
у «Астаны» – 31. «Кайсар» занима-
ет четвертую строчку, у него – 27 
баллов. 

В ближайшее воскресенье «Кай-
рат» будет принимать «Актобе». 

Еще одним поединком, попадаю-
щим в разряд центральных, явля-
ется противостояние «Астаны» и 
«Шахтера». 

Ничья «Тобола» и «Тараза», 
конфуз «Атырау» и 
«Ордабасы»
В субботу шымкентский «Ордаба-
сы» допустил весьма болезненную 
осечку. Южноказахстанцы уступи-
ли в Семее местному «Спартаку» 
(0:2). Для восточно-казахстанско-
го клуба эта победа стала второй 
в сезоне. Голы в самом дебюте по-
единка за «красно-белых» забили 
Филипп Рудик и Владислав Ахмеев. 

«Атырау» в свою очередь усту-
пил на своем поле талдыкорганско-
му «Жетысу» со счетом 1:2. В соста-
ве семиреченцев отличился Боти 
Демель, еще один гол в свои ворота 
провел игрок «Атырау» Денис Роди-
онов. Он же сумел забить и гостям. 

 Очки в этом туре поделили «Та-
раз» и «Тобол». Матч закончился со 
счетом 1:1. Голами отметились Му-
рат Тлешев и Игорь Бугаев. 

Луис Суарес за укус итальянца 
Джорджо Кьеллини получил 
девять матчей дисквалифи-

кации в сборной Уругвая, и на че-
тыре месяца отлучен от футбола. 
Разобравшись во всех аспектах 
скандала, напрашивается законо-
мерный вывод, что наказание не 
соответствует степени грубости 
поступка...

Луису Суаресу не впервой 
играть в классическую игру From 
Hero to Zero. Уже второй раз на чем-
пионатах мира. Правда, в 2010 году 
он за пару секунд, что шел в разде-
валку, снова стал национальным 
героем. Сейчас все куда хуже. Матч 
с Колумбией «Селесте» провела 
без своего лидера и уступила. Воз-
можно, лучшего на данный момент 
форварда планеты.

Символично, кстати, разде-
ление футбольного мира по от-
ношению к поступку Суареса. К 
«Укусу-3», если хотите. Сначала 
был Отман Баккал из «ПСВ», еще 
в чемпионате Голландии, потом 
знаменитый укус Бранислава Ива-
новича, повлекший за собой деся-
тиматчевую дисквалификацию, ну 
а затем уже – Джорджо Кьеллини и 
его многострадальное плечо, на ко-
тором, если честно, не особо что-то 
видно.

Так вот, сам Кьеллини теперь 
говорит, что наказание несораз-
мерно степени тяжести проступ-
ка. Защитника сборной Италии 
можно понять – «Скуадра Адзурра» 
пострадала не от Суареса, и поки-
нула чемпионат не по причине его 
голов. А вот Англия, по крайней 

мере, та часть, что не окрашена в 
красные цвета «Ливерпуля», про-
сто брызжет слюной.

Алан Ширер, Дэнни Миллз, 
Алан Хансен... многочисленные 
аналитики, бывшие футболисты 
изощряются в проклятиях уруг-
вайцу. Будьте уверены – это не 
праведное возмущение великих 
джентльменов игры (если хотите, 
поищите на YouTube старые запи-
си игр с участием того же Миллза. 
Костолом тот еще). Это жалкая по-
пытка задним числом отомстить 
человеку, отправившему «Трех 
львов» домой уже после группово-
го турнира. Впервые за последние 
пятьдесят шесть лет.

Диего Марадона поддерживает 
Суареса. Он знает, причем прекрас-
но – что такое быть изгоем. Анфан 
терибль мирового футбола – пусть 
гениальным, но ненавидимым. 
Игре нужен такой человек – вели-
кий игрок с какой-то придурью, 
и Суарес как нельзя лучше на эту 
роль подходит. Марио Балотелли? 
Да не смешите – детские выходки 
афроитальянца не идут ни в какое 
сравнение с поступками Луиса.

Самое интересное, что Суарес, 
дитя улиц Монтевидео, играет на 
лучших стадионах мира точно так 
же, как играл лет пятнадцать назад 
в трущобах уругвайской столицы. 
Это классика дворового футбола – 
чуть что не по-моему – получай! И 
классика, между прочим, футбола 
уругвайского. Вспомните хотя бы 
легендарную драку действующих 
чемпионов мира с великолепными 
венграми в 1954 году. После кото-

рой, между прочим, не было розда-
но безумных дисквалификаций.

Интересно, к слову. Чиновники 
ФИФА не один уже месяц обвиня-
ются в чуть ли не продаже Катару 
чемпионата мира 2022 года – но 
никого из них не дисквалифици-
руют на четыре месяца с запретом 
вообще на какую-то околофутболь-
ную деятельность. Великий футбо-
лист совершает проступок (пусть 
даже в качестве рецидива) – и полу-
чает наказание, жесткости которо-
го удивляется даже сам пострадав-
ший. Извините, клиника.

Луис Суарес по состоянию не-
сколько дней назад – это один из 
пяти лучших футболистов в исто-
рии Уругвая, идущий на звание 
абсолютно лучшего. Луис Суарес 
сейчас – это человек, которого ли-
шили возможности заниматься 
любимым делом. Кстати, вполне 
возможно, что на решение ФИФА 
повлияли бразильские картолы 
– ведь со своим лидером Уругвай 
вполне мог пройти в четвертьфи-
нал, а второго «Мараканасо» бра-
зильцы бы не вынесли.

Что же теперь будет делать сам 
Суарес? Четыре года назад, полу-
чив семь матчей дисквалифика-
ции за укус Баккала, уругваец не 
стал ждать у моря погоды и ушел из 
«Аякса» – осваивать новый чемпио-
нат. Сейчас его ждут – не дождутся 
в солнечной испанской Примере. 
Как поступит гениальный изгой?

Пока что Суарес вернулся до-
мой, в Монтевидео, где скрылся от 
встречавших его болельщиков и 
уехал домой. Люди с таким харак-

тером, как он, после подобных си-
туаций бегут в круг родственников 
и по-настоящему близких людей. 
Представьте себе, между прочим, 
ощущения Луиса, когда его Уруг-
вай будет играть с Колумбией. Ко-
торая, к слову, тоже выступает без 
своего лидера. Правда, значение 
Фалькао и Суареса для своих сбор-
ных трудно сравнивать. Почему-то 
кажется, что этот матч Луис смо-
треть не будет. Просто не сможет. А 
вот что будет дальше, когда мунди-
аль закончится?

Отчего-то кажется, что форвард 
уедет в Испанию. Современное 
английское футбольное общество 
насквозь пронизано двойственной 
моралью, не имеющей ничего об-
щего с игрой настоящих мужчин, 
которой славился английский чем-
пионат еще лет сорок назад. Да в се-
мидесятые годы Суаресу за любой 
укус даже карточки бы, возможно, 
не показали, а сейчас обнажен-
ное плечо Кьеллини красуется на 
первых полосах газет не хуже, чем 
аналогичный орган какой-нибудь 
певицы или фотомодели.

Так что, в Испанию, Луис. Тем 
более что сезон в Примере стартует 
на неделю позже английского, а это 
значит, что он пропустит на один тур 
меньше. В чемпионат, где подавляю-
щее большинство людей не настрое-
но против него, и оценивать Суареса 
будут исключительно по игре. По 
крайней мере до тех пор, пока он сно-
ва кого-нибудь не укусит...

Олег Тарасенко 
sport.ru

Вячеслав Селезнев

Полтора месяца назад в Ту-
рине испанская «Севилья» в 
финале Лиги Европы одоле-

ла лиссабонскую «Бенфику». А за-
тем футбольное информационное 
поле поглотил идущий в Бразилии 
чемпионат мира. Однако поклон-
ники казахстанских клубов наря-
ду с лучшими образцами футбола, 
который показывают сборные пла-
неты, имеют повод обратить свой 
взор на отечественные коллекти-
вы. В четверг сразу три казахстан-
ские команды стартуют в новом 
евросезоне. «Астана», «Шахтер» и 
«Кайрат» сразятся со своими сопер-
никами в первом квалификацион-
ном раунде Лиги Европы.

Прошлый сезон на еврокубко-
вой арене стал самым удачным 
в истории казахстанского фут-
бола. Карагандинский «Шахтер» 
сумел пройти в Лиге чемпионов 
до раунда плей-офф, где уступил 
шотландскому «Селтику». А за-
тем выступал в групповой стадии 
Лиги Европы, где смог набрать два 
очка. От нынешней еврокампа-
нии казахстанские любители фут-
бола вправе ожидать повторения 
прошлогоднего успеха. Все, как 
говорится, в собственных руках. 
Первый раунд покажет степень 
притязаний наших представите-
лей на проход в турнире как мож-
но дальше. 

Напомним, «Астана» и «Шах-
тер» сыграют первые поединки 
в Армении. Против «Пюника» 
и «Ширака» соответственно. А 
«Кайрат» примет в Алматы ал-

банский «Кукеси». Матч «Ширак» 
– «Шахтер», который состоится в 
Гюмри, будет обслуживать укра-
инская бригада арбитров во главе 
с Юрием Можаровским. Поединок 
«Пюник» – «Астана» в Ереване рас-
судит польская бригада арбитров, 
главным из которых будет Томаш 
Мусял. Игра «Кайрата» и «Кукеси» 
начнется в Алматы в 20:00. Матч 
пройдет под присмотром азер-
байджанского рефери Рагима Ха-
санова. 

Необходимо отметить, что кро-
ме отечественных клубов на са-
мой ранней стадии квалификации 
Лиги Европы также будут пред-
ставлены  наши судьи. Казахстан-
ская бригада арбитров во главе с 
Артемом Кучиным обсудит домаш-
нюю встречу азербайджанского 
клуба «Габала» против боснийской 
команды «Широки Бриег».

Вообще Лига Европы началась 
немного раньше. Во вторник со-
стоялись три матча: «Женнес» 
(Люксембург) – «Дандолк» (Ир-
ландия), «Шкендия» (Македония) 
– «Зимбру» (Молдова) и «Слима» 
(Мальта) – «Ференцварош» (Вен-
грия). 

А из наиболее маститых участ-
ников ранней стадии квалифика-
ции Лиги Европы можно отметить 
норвежский «Русенборг», который 
сразится с латвийским клубом 
«Елгава». Также на виду шведский 
«Гетеборг», получивший в сопер-
ники клуб «Фола» из Люксембур-
га. Наконец нельзя не отметить 
шотландский «Абердин», ведущий 
подготовку к матчу с латвийской 
командой «Даугава». 

Потери конкурентов в пользу 
«Кайрата» и «Шахтера»
В ближайшую субботу и воскресенье состоятся матчи XIX тура 
казахстанской премьер-лиги

Казнить нельзя помиловать. 
Почему наказание Луиса Суареса 
вышло слишком суровым

У истоков нового евросезона
В четверг пройдут матчи первого квалификационного раунда  
Лиги Европы 2014/15
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ГИЛ О БОЕ С GGG

Бывший двукратный чемпион 
мира Дэниэл Гил высказался о сво-
ем сопернике, казахстанце Геннадии 
Головкине, носящем звание супер-
чемпиона мира в среднем весе, с ко-
торым они сойдутся в нью-йоркском 
«Мэдисон Сквер Гарден» 26 июля. 
«Я знаю, что впереди меня ждет жесто-
кий бой. Я выхожу против великого 
противника, и мне нужно будет выпол-
нить свою работу, будь то в «Мэдисон 
Сквер Гарден», Тасмании, Лас-Вегасе 
или в Сиднее, я просто должен сделать 
свою работу. У него есть все навыки, у 
него есть большой опыт, но хорошая но-
вость для меня в том, что я знаю, что он 
выйдет на бой, думая, что я буду одним 
из его самых серьезных оппонентов», 
– сказал Гил для Fairfax Media. «Таким 
образом, он считает меня лучшим пре-
тендентом, но он не представляет себе, 
как я буду бить его. Там они все думают, 
что я аутсайдер и даже не помышляю о 
том, чтобы приближаться к нему. Я за-
работаю на том, что меня считают аут-
сайдером. Головкин очень хорош в том, 
что он делает, но, скажем, есть много 
знаков вопроса рядом с его именем, и 
я собираюсь воспользоваться всеми из 
них», – добавил Гил. (sports.kz) 

НАБОКОВ  
В «ТАМПА-БЭЙ»

Воспитанник Усть-Каменогорска 
Евгений Набоков, выступавший 
три сезона за «Нью-Йорк Айлен-
дерс», подписал однолетний кон-
тракт с «Тампа-Бэй Лайтнинг». 
В минувшем сезоне 38-летний голки-
пер сыграл в регулярном чемпионате 
НХЛ 40 матчей, пропуская 2,74 шайбы 
за игру и отражая 90,5% бросков. (shai-
ba.kz)

КРОЙЦИГЕР  
ПОД КОЛПАКОМ

Начато расследование по поводу 
показателей паспорта крови чешского 
гонщика Романа Кройцигера, экспер-
ты заявили, что некоторые показатели 
не имеют «нормальных» объяснений. 
Речь идет о показателях, относящихся 
к периоду 2011-2012 годов, в то время 
Кройцигер выступал за «Астану». Впер-
вые Роман был оповещен о подозре-
нии в июне 2013 года, и он представил 
в UCI мнения нанятых им экспертов 
с объяснениями возможных причин 
отклонений. И вот накануне Тура UCI 
ответил Кройцигеру, что объяснения 
не приняты. Команда «Тиньков-Саксо» 
отстранила Романа от участия в «Тур 
де Франс», что является большим уда-
ром для одного из главных фаворитов 
Тура Альберто Контадора. (astanafans.
com)

КАЗАХСТАН В 
ТРЕТЬЕЙ КОРЗИНЕ

19 сентября 2014 года состоится 
жеребьевка предварительного и основ-
ного раундов квалификации чемпио-
ната Европы по футзалу, который 2-16 
февраля 2016 года пройдет в столице 
Сербии Белграде. УЕФА обнародовал 
официальный рейтинг, на основании 
которого и пройдет жеребьевка. Рас-
считывался он на основании результа-
тов национальных сборных, которые 
были показаны в матчах чемпионатов 
Европы 2012 и 2014 годов, а также 
чемпионата мира 2012 года. Рейтинг 
по каждому из этих турниров сумми-
ровался и делился на 3. Отбор на ЧЕ-
2016 года, в финальной части которого 
примут участие 12 команд, пройдет 
по традиционной схеме. Это предва-
рительный раунд, а далее – основной, 
в котором 28 сборных будут распре-
делены на 7 групп. Сборные, которые 
займут первые места в группах, полу-
чают прямые путевки в Сербию. Семь 
команд, которые займут вторые места, 
плюс лучшая из числа занявших третье 
место, сыграют в четырех парах по два 
матча плей-офф, которые назовут еще 
четырех финалистов. Двенадцатой 
командой станет хозяйка чемпионата 
Европы – сборная Сербии. Во вторую 
корзину попали команды Румынии, 
Словении, Венгрии, Словакии, Гол-
ландии, Беларуси и Азербайджана. 
В первую корзину вошли сборные Ис-
пании, Италии, России, Португалии, 
Украины, Хорватии и Чехии. В третью 
корзину вошли сборные Бельгии, Бос-
нии и Герцеговины, Турции, Казахста-
на, Польши, Македонии и Норвегии. 
Команды, расположенные в рейтинге 
на местах с 23-го и ниже, будут уча-
ствовать в предварительном раунде, 
естественно, если подадут заявку для 
участия в отборе. Кроме того, названы 
точные даты проведения отборочных 
турниров и даты матчей плей-офф. 
Предварительный раунд – 13-18 ян-
варя 2015 года. Основной раунд – 18, 
19 и 21 марта 2015 года. Матчи плей-
офф – 15 и 22 сентября 2015 года. 
(sport.ua)

НИБАЛИ БУДЕТ 
КАПИТАНОМ 
«АСТАНЫ»

Казахстанская команда «Астана» 
объявила состав на «Тур де Франс-2014». 
Целью команды является победа 
на «Большой петле», капитан коман-
ды, 29-летний итальянский гонщик 
Винченцо Нибали, который выйдет 
на старт в майке чемпиона Италии, 
в 2012 году занял на «Тур де Франс» 3-е 
место. Поддерживать Нибали в борьбе 
за желтую майку будут: Микеле Скарпо-
ни, Якоб Фульсанг, Лиуве Вестра, Танел 
Кангерт, Алессандро Ванотти, Андрей 
Гривко, Дмитрий Груздев и Максим 
Иглинский. Генеральный менеджер 
команды Astana Александр Винокуров:  
«В этом году мы едем за желтой май-
кой, после победы Нибали на «Джиро» 
в прошлом году мы знаем, что он может 
сделать бросок и взять победу на «Тур 
де Франс». На «Вуэльте» мы видели, на-
сколько упорно он способен бороться. 
Мы выбрали состав команды, который 
сможет помочь Нибали в горах – Кан-
герт, Фульсанг, Скарпони, восстано-
вившийся после падения на «Джиро». 
Мы выбирали гонщиков, которые про-
ведут Нибали во время ветреных эта-
пов – это Гривко и Груздев, на паве его 
поддержат Макс Иглинский и Лиуве 
Вестра. С Алессандро Ванотти, который 
будет правой рукой Нибали, и осталь-
ной командой, у Винченцо есть все, 
чтобы успешно пройти все этапы «Тур 
де Франс-2014». (velolive.com)

«АКУЛА» СТРОИТ 
ПЛАНЫ

В этом году капитан «Astana Pro 
Team» Винченцо Нибали сфокусиро-
вал свое внимание на «Большой пет-
ле». Гонка еще даже не стартовала, 
а знаменитый итальянец уже строит 
планы на следующий сезон. В интер-
вью Gazzetta dello Sport Винченцо за-
явил, что в следующем году не будет 
повторяться и следовать календарю 
текущего сезона, а собирается вер-
нуться на домашний гранд-тур и бо-
роться там за победу, после чего будет 
участвовать в «Тур де Франс». «Перед 
участием в «Тур де Франс» я вернусь 
на «Джиро д’Италия» для того, чтобы 
выиграть», – сказал Нибали. Эти слова 
Нибали лишь подкинули дров в костер 
спекуляции итальянских масс-медиа, 
которые уже несколько недель стро-
ят предположения о заговоре в стане 
«Астаны» и мечтают о будущем про-
тивоборстве Ару и Нибали, по сути 
единственных итальянских претен-
дентов на победу в генеральном зачете 
гранд-туров ближайших лет, которые 
оказались в одной команде благодаря 
успешной работе мастера Мартинел-
ли. (astanafans.com)

«АРЫСТАН» 
НАЧИНАЕТ СЕЗОН

Хоккейный клуб «Арыстан» офици-
ально начинает сезон 5 июля. Именно 
на эту дату назначен первый общий 
сбор команды. До 10 июля все игроки, 
прибывшие в расположение, пройдут 
медосмотр. Далее «львы» отправятся 
на семейно-оздоровительную базу от-
дыха «Космонавт», где до конца месяца 
пройдут учебно-тренировочные сборы. 
На лед «Арыстан» планирует выйти 
21 или 22 июля. Первые официальные 
матчи наша команда проведет в Кокше-
тау. Там с 5 по 10 августа пройдет тра-
диционный предсезонный турнир Ку-
бок ОЮЛ «Зерновой союз Казахстана». 
На 15 и 16 августа намечены домашние 
товарищеские матчи с ХК «Алматы». 
20 августа также дома «Арыстан» при-
мет столичный «Номад». В конце ав-
густа темиртаусцы выступят на Кубке 
Казахстана, который в этом году также 
пройдет в двух городах – Кокшетау и Те-
миртау. По мере приезда игроков в рас-
положение клуба будет публиковаться 
информация о составе команды. (hc-
arystan.kz)

СЛОВАК 
В «БАРЫСЕ»

Хоккейный клуб «Барыс» подписал 
контракт с вратарем сборной Слова-
кии – Яном Лацо. Соглашение рассчи-
тано на один сезон. В минувшем сезоне 
КХЛ серебряный призер чемпионата 
мира в регулярном чемпионате отраз-
ил 94,2% бросков, пропуская в среднем 
1,49 шайб за игру. В плей-офф коэф-
фициент надежности Лацо составил 
1,71 при 93,4% отраженных бросках. 
(hcbarys.kz)

Алишер Абдулин

Массовый велопробег по 
улицам Астаны «Кайсар 
Керуен» нашел свое место в 

огромной череде праздничных ме-
роприятий, посвященных Дню сто-
лицы. В минувшее воскресенье лю-
бой желающий мог выйти на старт 
и преодолеть дистанцию в 4,6 тыс. 
м. В гонке приняли участие школь-
ники, студенты, спортсмены, а так-
же любители велоспорта старших 
возрастов. Заезд состоялся при под-
держке акимата Астаны и Казах-
станской федерации велосипедно-
го спорта. В массовом велопробеге 
приняли участие аким столицы 
Имангали Тасмагамбетов, призе-
ры Олимпийских игр разных лет 
Серик Сапиев, Илья Ильин, Бахти-
яр Артаев и Юрий Мельниченко. 
Всего на дистанцию вышел 1521 
гонщик. Возраст самого младшего 
участника заезда составил 4 года, а 
самой младшей – 7 лет. Что касает-
ся самых возрастных участников, 
то среди женщин таковой стала 
спортсменка в возрасте 56 лет. А 
среди мужчин самым старшим 
стал участник, возраст которого со-
ставил 69 лет. На протяжении всей 
дистанции действовали пункты 
по измерению артериального дав-
ления и дежурили медицинские 
бригады. Также для участников 
работали пункты по раздаче мине-
ральной воды.

Главная цель прошедшего ме-
роприятия – пропаганда здорового 
образа жизни и привлечение вни-
мания молодежи к активным заня-
тиям физической культурой, в том 

числе и велосипедным спортом. 
Стоит отметить, что во время заез-
да был проведен аукцион с ценны-
ми лотами от велогруппы «Астана».

Все собранные средства от аук-
циона и велопробега будут направ-
лены на развитие спорта среди 
людей с ограниченными физиче-
скими возможностями, для воспи-
танников столичного спортивного 
клуба «Кайсар». Также среди участ-
ников гонки спонсорами были ра-
зыграны 20 велосипедов.

По окончании велопробега 
аким Астаны Имангали Тасма-

гамбетов поздравил участников с 
Днем столицы, отметив, что Аста-
на – это город молодых. «Свиде-
тельством тому является огром-
ное количество молодых людей, 
которые приняли участие в этом 
прекрасном веломарафоне. Вы 
знаете, что наша республиканская 
команда «Астана» – всемирно из-
вестная команда. Естественно, 
мы сегодня демонстрируем дан-
ным спортивным мероприятием 
не просто отношение к здоровью, 
к спорту, мы демонстрируем отно-
шение к своей любимой столице, 

мы поддерживаем нашу команду. 
Мы, практически все здесь стоя-
щие, говорим о том: «Занимайтесь 
спортом, любите свой город». Этой 
прекрасной энергией, которая как 
сгусток здесь собралась, мы хотим 
сказать, что нам все по плечу, и 
астанчанам, и казахстанцам, и мы 
сможем сделать все. Поэтому я ис-
кренне, от души поздравляю всех 
вас с наступающим Днем столи-
цы, здоровья вам крепкого, удачи, 
успехов, всего самого лучшего. 
Вы – молодцы», – сказал Имангали 
Тасмагамбетов. 

Алишер Абдулин

Чемпионат мира по футболу 
вошел, пожалуй, в самую ин-
тересную свою стадию, в ста-

дию плей-офф. Игры на вылет за-
частую гораздо интереснее встреч 
группового этапа. Здесь и цена 
ошибки дороже, и на их исправле-
ние времени и возможностей отво-
дится меньше. 

В ночь на среду были сыграны 
последние встречи 1/8 финала. А 
в пятницу вечером начнутся чет-
вертьфинальные игры. Стоит отме-
тить, что, несмотря на очевидный 
факт наличия заведомых фавори-
тов и команд, которые к таковым не 
относятся, победы этим самым фа-
воритам в 1/8 финала дались край-
не нелегко. В играх, где победитель 
определялся в основное или до-
полнительное время, счет был ми-
нимальным. Стоит отметить, что 
только в трех матчах команды уло-
жились в 90 минут. В оставшихся 
пяти играх пришлось прибегать к 
дополнительному времени. Причем 
в двух поединках из них прошед-
шая дальше команда определялась 
в серии пенальти. Примечательно, 
что одной из сборных, выигравших 
футбольную лотерею, стала ко-
манда Бразилии, пребывавшая на 

волосок от вылета. Лишь большее 
количество ошибок, допущенное 
чилийцами, позволило «пентакам-
пеонам» сохранить свое реноме. 

Еще одной командой, выиграв-
шей в серии пенальти, стала Ко-
ста-Рика, которая одолела сбор-
ную Греции. Пришлось изрядно 
помучаться командам Германии, 
Аргентины и Бельгии. Все три 
коллектива обеспечили себе вы-

ход в четвертьфинал лишь в до-
полнительное время. И только ар-
гентинцы сохранили свои ворота 
в неприкосновенности, обыграв 
в концовке второго экстратайма 
сборную Швейцарии – 1:0. А бель-
гийцы и немцы одолели алжирцев 
и американцев со счетом 2:1 соот-
ветственно. 

Также со счетом 2:1 у мексикан-
цев выиграли голландцы, причем 

удалось им это в основное время. 
Но при этом «оранжевые» уступали 
«ацтекам» по ходу игры и вообще 
рисковали при случае распрощать-
ся с мундиалем. Но третий на этом 
мировом первенстве камбэк позво-
лил им задержаться в Бразилии. 

Лишь две сборные одержали 
в 1/8 финала победы с разницей 
более чем в один мяч, при этом со-
хранив свои ворота в неприкосно-
венности. Этими командами стали 
Колумбия и Франция. Колумбий-
цы в латиноамериканском дерби 
оказались сильнее Уругвая (2:0), 
который понес серьезную потерю в 
лице дисквалифицированного Лу-
иса Суареса. А команда Франции с 
таким же счетом оказалась сильнее 
Нигерии.

В пятницу и в ночь на субботу 
сыграют Франция – Германия и 
Бразилия – Колумбия. Победители 
этих пар в полуфинале сойдутся 
в матче между собой. А в субботу 
и в ночь на воскресенье сыграют 
Аргентина – Бельгия и Голландия 
– Коста-Рика. В 1/2 финала победи-
тели этих пар выявят сильнейшего 
между собой. 

Полуфинальные игры прой-
дут на следующей неделе, в ночь 
на среду и на четверг по времени 
Астаны.

Национальная идея присуща 
абсолютно любому государ-
ству. Для одной страны это 

воплощается в запускаемых раке-
тах и в авторитете, который застав-
ляет с данной территорией счи-
таться. Для другого государства и 
лучше придумать нельзя, чем про-
сто жить в собственном соку на до-
статочно неплохом уровне жизни. 
Не самая божественная и внятная 
идея, но она присуща большому 
количеству стран. В Бразилии тоже 
идут к своей мечте. Надо провести 
и выиграть домашний чемпионат 
мира по футболу. 

С первым пунктом еще как-то 
получается. Пусть и через десяток-
другой рабочих трупов, пусть через 
протесты бедняков и с помощью 
невиданной концентрации в го-
родах армии и полиции, нужные 
арены кое-как построили, инфра-
структура кое-как налажена. Вос-
хищения, как от Сочи, никто не вы-
ражает, но с некоторым скепсисом, 
все отметили – у бразильцев вышло 
не так уж и плохо. Со второй частью 
плана национальной идеи пока вы-
ходит чуть сложнее. Все мы на днях 
получали удовольствие от матча 
Бразилия-Чили. Да, именно от 
сюжета игры, от фантастической 
развязки, которая задала тон все-
му плей-офф. Но не от игры хозяев 
чемпионата. 

Да, в первом тайме ребята в жел-
тых футболках задавили соперни-

ка. Однако это лишь эмоции, стар-
товый выброс бешеной энергии, 
которую бразильцы по своей гене-
тике не могут запаковать в оборо-
нительные редуты. Дальше все шло 
исключительно «на тоненького». 
Чилийцы очень быстро собрались, 
поняли, что и как нужно выпол-
нять. Ребята Сколари занервнича-
ли – это факт. Против более кон-
структивной машины у бразильцев 
почему-то всегда возникают про-
блемы. Только с Камеруном вышло 
все спокойно и с ветерком. А вот с 
хорватами и мексиканцами слож-
ности возникали, пусть и необхо-
димый исход был добыт.

Страшно сказать, что и про-
тив сборной России на «Стемфорд 
Бридж» у бразильцев не вышло по-
казать задуманной игры. Конечно, 
матч был товарищеским, и на это 
моментально укажут все, кто эту 
встречу видел. Но. Посмотрите 
еще раз. Наша команда на опреде-
ленном отрезке времени умудря-
лась буквально возить бразиль-
цев, которые не совсем понимали, 
каким образом им взять матч под 
свой контроль (пусть потом и по-
лучилось это сделать, но фактор 
растерянности подопечных Скола-
ри имелся). А с чилийскими «пер-
цами» дошло до серии пенальти, 
и как вы понимаете, это не был 
товарищеский матч, а поединок 
плей-офф мундиаля, между делом 
говоря. 

И бразильцы довели себя до со-
стояния, когда все в плоскости «по-
везет – не повезет» Молчим уж про 
удар Пинильи в самой концовке 
дополнительного времени. Чуть 
ниже лети мяч – мы бы говорили 
на фоне совсем иных эмоций. Кто-
то заметит, что чемпионат мира 
– такая штука, где твой результат 
только запомнят, а про игру вспом-
нят потом, когда уже это особого 
значения иметь не будет. Но, черт 
побери, Бразилия – неужели эта та 
команда, которая засядет в окоп, 
выставит оттуда пистолет Макаро-
ва и будет неуверенными выстре-
лами искать голову противника?

Нет, Бразилия – это не окопы, 
это не пистолет, который надо по-
стоянно перезаряжать. Это – сумас-
шедший пулемет, все уничтожа-
ющий в ближайшем радиусе. Уже 
пытались из «пентакампеонов» ле-
пить прагматиков с задачей исклю-
чительно победить и продраться 
по турнирной сетке дальше. Дунга 
изуродовал весьма симпатичную 
команду, которая, к слову, гораздо 
спокойнее одолела чилийцев и где-
то давала больше уверенности, чем 
нынешнее детище Сколари.

Почему так, собственно говоря, 
получилось? Не знаю, как успел 
проскочить этот момент, но в стра-
не, где футбольные таланты просто 
кишат, где выбор настолько велик, 
не нашлось харизматичных лиде-
ров. Можно было, конечно, при-

везти Роналдиньо или Кака. Но 
то, согласитесь, фигуры разве что 
для раздевалки, а Сколари нужны 
как-никак настоящие боевые еди-
ницы, а не занятие популизмом. 
Приходится делать в роли главного 
героя Неймара. Футболиста, безус-
ловно, талантливого. Но так за него 
взялась реклама, что в Бразилии 
реально поверили, что вот он – наш 
спаситель, наш ключевой талант. 

Да, боюсь, закроют без про-
блем колумбийцы этого паренька, 
который сам пытается за собой 
тащить абсолютно все, но на вы-
ходе, в основном, получаются за-
губленные моменты, где вовремя 
не была отдана необходимая пере-
дача. Молчим уж про «подносчиков 
снаряда». Фред, Халк, Жо, Вилли-
ан – люди, которые как бы должны 
делать игру команды (а последние 
двое ее усиливать в концовке на-
пряженной битвы), но в большом 
клубном футболе добились не так 
уж и многого (только Виллиан не 
по своей воле сейчас пытается заи-
грать в «Челси»). Эту команду рано 
или поздно разнесут в пух и в прах. 
Не с Колумбией, так в полуфинале. 
В главном матче этому достаточно 
нестабильному и скучному коллек-
тиву делать нечего. Крылья одной 
национальной идеи тут выручить 
не смогут.

Дмитрий Проскурин  
sport.ru

Велопробег, 
объединивший всех
В Астане состоялся массовый велопробег, в котором любой желающий 
мог принять участие

Остались самые лучшие
На чемпионате мира по футболу позади 1/8 финала

Псевдокампеоны. Почему 
Бразилию все равно ждет провал?
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112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

Алина Кириловская

Ее внешность позволяет вы-
черкнуть из паспорта послед-
ние 30 лет, но откровенные 

фото редко становятся достоянием 
папарацци. Шер считают самым 
верным адептом пластической хи-
рургии в мире шоу-бизнеса (после 
Майкла Джексона). Зато в громких 
скандалах певица не участвует, в 
связи с чем нечасто появляется на 
первых полосах таблоидов. 

Однако и в свои 68 лет по-
прежнему собирает стадионы. 
Даже для не самых преданных фа-
натов низкого контральто побы-
вать на концерте Шер – большая 
удача. Ведь «Dressed To Kill» – по-
следний!

Прощай не навсегда
«Шер отказалась петь на Олимпи-
аде в Сочи», «Шер появилась в па-
рике из старых газет», «Pink и Lady 
Gaga борются за то, чтобы спеть 
дуэтом с Шер» – пестрят заголов-
ками «The Hollywood reporter», «The 
Huffington Post». О завершении 
сольной карьеры Шер официально 
объявила пару месяцев назад. Сде-
лала это в лучших традициях «эры 
интернета» – с  помощью Twitter. 
Поначалу ее игривое «приходите 
попрощаться» многие попросту не 
восприняли всерьез. 

Во-первых, уж слишком откро-
венная уловка для организации 
кассовых сборов. Во-вторых, нечто 
подобное публика уже слышала из 
уст певицы в 2005 году, в качестве 
анонса к серии концертов «Fare-
well». 

Этот «прощальный тур» позд-
нее переименовали в «The Never 
Can Say Goodbye Tour» («Никогда не 
смогу сказать прощай») и призна-
ли самой успешной серией сольных 

концертов за всю историю. За ре-
кордные 325 дней на шоу побывало 
5,5 млн человек! Действительно 
впечатляет!

Потом и правда случился дли-
тельный перерыв, но и это время 
Шер потратила с пользой. Сня-
лась в фильме «Бурлеск»! Вдохно-
вившись блеском и энергетикой 
постановок кабаре, поп-звезда 
60-х, 70-х, 80-х, 90-х и 2000-х ре-
шила уйти на покой не менее бле-
стяще.

Дефиле за $30
Продажи билетов начались еще 
в сентябре 2013 года – за полго-
да до начала гастрольного тура. 
Цены – от $30 до $1,5 тыс., что со-
гласитесь, может себе позволить 
и студент со скромной стипенди-
ей. Серию концертов в поддержку 
25-го студийного альбома «Closer 
to the Truth» («Ближе к правде») 
Шерилин Саркисян Лапьер Боно 
Олмэн именовала в честь своего 
сценического имиджа («Dressed 
to kill»). 

Ни дня без эпатажа! «Леди Гага» 
ХХ века  – наверняка вызывала оче-
редной сильнейший приступ за-
висти у своих одноклассниц. Мало 
кто в ее годы может позволить себе 
щеголять на глазах у многомилли-
онной аудитории в откровенных 

боди, расшитых стразами и укра-
шенных перьями. 

Шер может! Грациозно и без 
суеты ступая по сцене, как пер-
чатки меняя имидж и жанры, 
уверенно продвигаясь от ретро 
к диско. За пару часов вечно мо-
лодая звезда сменила с десяток 
невероятных нарядов и париков, 
представая поочередно в образе 
Клеопатры, знойной вампирши, 
загадочной цыганки, поп-дивы 
60-х, сияющей всеми цветами ра-
дуги индианки. 

Не забыла Шер и про свой от-
кровенный костюм байкерши из 
клипа «If I Could Turn Back Time» 
1989 года, состоящий из полупро-
зрачного боди, инкрустированного 
кристаллами, а также высоких са-
пог и кожаной куртки. 

Шоу в городке Рузефорд (штат 
Нью-Джерси) стало 23-м по счету. 
«IZOD Center» – огромный крытый 
стадион, вокруг которого в ради-
усе километра заняты все парко-
вочные места, буквально ломился 
от армии фанатов из категории 
«кому за 50». Полицейских патру-
лей не видно. Впрочем, и хулига-
нить тут особенно некому. Судя 
по количеству дам и джентльме-
нов бальзаковского возраста, ве-
черинка вряд ли выйдет за рамки 
этикета. 

Почтенная публика чинно рас-
селась согласно местам, указан-
ным в билетах. Редкие группы мо-
лодежи и любителей потанцевать  
цивилизованно выстроились в про-
ходах. 

На разогреве у Шер – красно-
волосая Синди Лопер в кожаных 
брюках и байкерской куртке. Это 
имя мы слышим впервые, но зал 
реагирует позитивно – определен-
ную любовь публики эта дама уже 
успела заслужить. Впрочем, и Сама 
Шер довольно лестно отозвалась о 
коллеге в одном из последних ин-
тервью. 

В антракте случилось неверо-
ятное. Совершенно случайно нам 
достались два билета в vip-зону. 
Женщина-контролер, заметив 
праздношатающуюся парочку, 
поспешила скрасить наш вечер, 
добродушно предложив обменять 
места в амфитеатре на первые 
ряды у самой сцены. Надо сказать, 
что вблизи шоу смотрится еще бо-
лее впечатляюще. Движения тан-
цоров четче, дым гуще, Шер на ле-
тающем троне в разы ближе. «Это 
Америка, детка!»

«Dressed To Kill».  
Последний карнавал Шер

Прощальный гастрольный тур Шер «Dressed To 
Kill» («Умопомрачительно одетая») стартовал 
22 марта в Фениксе (штат Аризона, США). 
Он охватит 49 городов Северной Америки и 
Канады. Последними богатый переливами и 
оттенками голос Шер услышат жители Торонто 
(октябрь 2014)
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МЛАДШЕНЬКАЯ 
«ТЕСЛА»: ПРОГНОЗЫ

Ожидается, что будущий компакт-седан 
Tesla Model E будет стоить не дороже Audi A4 
и BMW 3-Серии. Крис Порритт, вице-прези-
дент отдела инжиниринга Tesla, заявил, что 
перспективная модель будет стоить пример-
но столько же, сколько конкуренты в лице 
Audi A4 и BMW 3-серии. При этом, по его сло-
вам, при расчете стоимости будущей модели 
ключевым аспектом стала цена батареи. На 
сегодняшний день известно немного сведе-
ний о будущем Tesla Model E. Глава компании 
Элон Маск ранее заявлял, что Model E будет 
приблизительно на 20% компактнее флаг-
манской Model S. Также предполагается, что 
новый автомобиль не будет базироваться на 
той же полностью алюминиевой платформе, 
которая служит основой для Model S. Причем 
главным материалом для постройки кузова и 
шасси все же останется сталь.

СОШЕЛ С 
КОНВЕЙЕРА ПЕРВЫЙ 
ПЯТИДВЕРНЫЙ MINI 

Самый первый пятидверный хэтч MINI был 
собран 1 июля на заводе компании в Окфор-
де, Великобритания. Автомобиль поступит 
в дилерские центры уже этой осенью и будет 
стоить на $1,7 тыс. больше, чем стандартный 
MINI. Напомним, что, несмотря на чуть возрос-
шие габариты, пятидверка в длину стала на 161 
мм больше, автомобиль все еще вписывается в 
4 метра (3 982 мм и 4005 мм (S, SD). Под капо-
том у нового хэтчбека все те же моторы – два 
дизельных и два бензиновых, включая трех-
цилиндровый 1.5 (136 л.с.) для версии Cooper. 
Сooper S довольствуется двухлитровым турбо-
мотором мощностью 192 л.с. Первые автомо-
били прибудут в Казахстан не раньше осени.
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Андрей Макаров

Британская компания Bentley в бли-
жайшем будущем планирует выпу-
стить «заряженную» версию модели 

Mulsanne. Ожидается, что премьера новой 
модификации состоится в октябре 2014 
года на моторшоу в Париже.

«Спортивный» вариант седана 
Mulsanne будет разработан в честь успеха 
автомобилей Bentley, выступающих в те-
кущем году в европейских гонках на вы-

носливость Blancpain Endurance Series. На 
данный момент машины марки выиграли 
уже два этапа в категории GT3 – в британ-
ском Сильверстоуне и на французском ав-
тодроме «Поль Рикар».

Под капотом инженеры установи-
ли модернизированный 6,75-литровый 
двигатель V8. Мощность мотора соста-
вит 550 л.с. против 505 л.с. прежде, что 
вывело автомобиль на новый уровень 
скоростей. Максимальная скорость авто 
составит 296 километров в час. Если 

«обычный» Mulsanne набирает «сотню» 
за 5,3 с, то о форсированной версии го-
ворится, что она выйдет из 5 секунд, не-
смотря на вес, который составляет более 
2,5 тонн.

В категории быстрых люксовых автомо-
билей у Mulsanne много соперников. Так, 
в первую очередь стоит отметить «род-
ственный» Bentley Flying Spur (625 л.с., до 
100 км/ч за 4,6 секунды). Нельзя не вспом-
нить про Mercedes S65 AMG (630 л.с., 4,3 
секунды до «сотни»).

Для седана предусмотрены другие 
настройки подвески, и вероятно, что 
внешность и интерьер автомобиля полу-
чат какие-то отличия, по которым «ба-
зовый» Mulsanne можно будет опознать 
в ряду его собратьев. Когда новинка по-
явится в продаже – неизвестно. Да и не-
ясно, кто будет потенциальным покупа-
телем такого Mulsanne, ведь владельцы 
подобных машин чаще ездят сзади. Цена 
базовой версии седана примерно пол-
миллиона евро.

Встречайте «заряженный» 
Bentley Mulsanne
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